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Participación en cursos del TSJE
El Centro de Información, Documen-
tación y Educación Electoral (Cidee)
de la Justicia Electoral destacó el gran
número de participantes en cursos.

Abogado de la familia Pecci solicita
confirmar si libreta es de Correa
Si efectivamente el cuaderno pertenece al jefe de los sicarios, se pedirá validar los nombres que
aparecen allí y confirmar las direcciones. Dijo que algunos nombres “no son sorpresivos”.

Libreta.
Una
agenda de
bolsillo con
nombres
fue descu-
bierta.
Pertenece -
ría a Co-
rrea.

Silenciado. Correa fue asesinado mientras cumplía una condena de 6 años y medio.

lll

El abogado Francisco Bernate,
representante de la familia del
fiscal Marcelo Pecci en Co-
lombia, ante la filtración de
una libreta que pertenecería a
Francisco Luis Correa, men-
cionó la importancia de hacer
una revisión, para saber “si esa
es efectivamente la letra de
Correa, y si hay información
adicional”.

En la agenda a la que tuvo
acceso el medio internacional
El Colombiano se descubren
nombres de personas, de ho-
teles y puntos de encuentro en
Cartagena y otras zonas de
Colombia.

Entre los nombres aparece
un tal “Señor Marset, el uru-
g u ayo ”, y un tal “Tío tío”, lo
que llama la atención, ya el
primero había sido nombra-
do por el presidente colom-
biano como cerebro del cri-
men de Pecci.

Específicamente, el 12 de
agosto de 2022, tres meses
después del asesinato, el pri-
mer mandatario Gustavo Pe-
tro, a través de su red social X,
lanzó que “la investigación
sobre el asesinato del fiscal
paraguayo Marcelo Pecci, co-
metido por el narcotraficante
uruguayo Marset en territorio
colombiano, demuestra que
hace mucho el narco dejó de
ser un problema bilateral co-
lombo-estadounidense y es
hoy un problema americano y
mundial”.

Por su parte, hasta la fecha
de su muerte, Correa no había
nombrado a Marset, pero sí
había revelado que escuchó
que la orden la dieron el ex
presidente Horacio Cartes y el
presunto narcotraficante Mi-
guel Ángel Insfrán, alias Tío
Rico.

Bernate confirmó que los
nombres que surgen de la
libreta “no son sorpresivos” y
que debe determinarse si el
autor es Francisco Luis Correa
y validar los nombres y las
direcciones que aparecen allí.

“El pedido que hacemos es
que se verifique, que se haga

un análisis para determinar si
el autor es Correa. Vamos a
pedir que se adelanten in-
ve s t i g a c i o n e s ”, acotó. La libre-
ta es un arsenal de infor-
mación de confirmarse que
perteneció al testigo clave de la
muerte del fiscal, dijo.

MÁS DATOS. El medio El Co-
lombiano reveló más datos
respecto a nuevas páginas de la
agenda que pertenecería al jefe
de los sicarios que acabó con
la vida de Pecci.

Se leen más nombres, como
“Gabriel Carlos. Hotel Stil.
Cartagena”. El diario interna-
cional menciona que podría
referirse a Gabriel Carlos Luis
Salinas Mendoza, el venezo-
lano con un proceso pen-
diente en su país, por este
crimen.

Él habría sido el que con-
dujo la moto acuática, lle-
vándole a Wendre Scott, para
que este haga el disparo mor-
tal al fiscal paraguayo, en la

playa de Barú, Cartagena. Y
efectivamente, el hotel Stil
aparece registrado en la zona.

También figura otro apunte
con las inscripciones de: “Cris -
tian. Puesto 12. Minorista. El
ve n e c o ”. Este nombre se cree
que podría tratarse de Cristian
Camilo Monsalve Londoño,
condenado en la causa, junto
a su madre. Ambos hicieron el
seguimiento a Pecci y su es-
posa en Colombia y dieron la
señal de aviso a sus aliados,
para cometer el crimen.

Se reveló que La Plaza Mi-
norista de Medellín “fue el
escenario de varias reuniones
entre Correa Galeano y las
citadas personas, para ajustar
los detalles de la operación
criminal”, explicó el medio.

También se citan otros si-
tios, como El Faro y Park
Hotel, lo que deja con el
interrogante si fueron estos
otros puntos de encuentros
con más personas.

Se confirmó que esta libreta
no fue todavía a una pericia
para determinar si se trata de
Correa, pero lo que se conoce

es que esta agenda de bolsillo
le acercó un allegado al preso.
Llegó con un plástico azul y
logos de la marca de cigarrillos
Piel Roja. Ahora serán las au-
toridades las que deban pro-
seguir con las investigaciones.

LOS ASESINATOS. Francisco
Luis Correa fue asesinado entre

la noche del 2 y la madrugada
del 3 de enero, en la Cárcel de
La Picota. Se encontraba cum-
pliendo una condena de 6
años y medio por el crimen del
fiscal Marcelo Pecci.

Había colaborado con la
Justicia colombiana, por lo
que recibió un perdón por el
hecho punible de homicidio,

y solo recibió sentencia por
portación de armas.

Su colaboración permitió la
detención de tres personas
consideradas como financistas
del crimen de Pecci. Estos son
Andrés y Ramón Pérez Hoyos,
así como la esposa del pri-
mero, Margareth Chacón, to-
dos condenados.

El pedido que
hacemos es que se
verifique, que se
haga un análisis

para determinar si
el autor es

Francisco Luis
C o r re a .

Es importante
hacer una revisión

de si esa es
efectivamente su

letra, y si es así, si
hay información

adicional.
Francisco Bernate,

abogado de familia Pecci.
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Informe revela desinterés judicial en
casos emblemáticos de corrupción
Somos Anticorrupción Py y la Coordinadora de Abogados del Paraguay destacan la falta de
estructura adecuada y de tecnología para hacer frente a los grandes casos de corrupción.

lll

El informe elaborado por las
organizaciones civiles Somos
Anticorrupción Py y la Coor-
dinadora de Abogados del Pa-
raguay hace alusión a la falta
de estructura adecuada y de
tecnología, para hacer frente a
grandes casos de corrupción,
por parte del Ministerio Pú-
blico y el Poder Judicial.

En la edición se ayer se
destaca que en el 2024 solo
hubo 10 condenas en casos de
millonarios delitos por co-
rrupción y corresponden a los
casos de Justo Pasto Cárdenas,
José Enrique García, Rody
Adán Godoy, Nelzo López,
Froilán Peralta, Raúl Fernán-
dez Lippman, Carlos Soler,
Francisco Alvarenga, Ostacia-
no López y Hugo Javier Gon-
zález. Sin embargo, son casi
120 los casos emblemáticos.

Para ilustrar la narrativa,
mencionaron la teoría de las
“ventanas rotas”, una idea que
transmite desinterés y dete-
rioro. “La teoría de las ven-
tanas rotas sostiene que si una
ventana rota no se repara,
pronto todas las ventanas es-
tarán rotas. Sus autores —Wi -
llson y Kelling— sostienen
que un vidrio roto en un auto
abandonado transmite un
mensaje, una idea de dete-
rioro, de desinterés y de des-
preocupación que paulatina-
mente habilita a ir rompiendo
códigos de convivencia, por-
que se entendió como men-
saje la ausencia de ley, de
normas, de reglas, como que
vale todo, lo que promueve
cada vez más serios crímenes.
Nuestras organizaciones (So-
mos Anticorrupción Paraguay

y Coordinadora de Abogados
del Paraguay) adhieren a esa
teoría, porque, aplicada a los
casos de corrupción, un solo
caso que quede impune es
una “ventana rota legal” que
transmite con fuerza un men-

saje claro de deterioro de la
calidad de la administración
de la justicia”, menciona el
informe del año 2024.

Añade además que ese de-
terioro se notó con mayor
fuerza desde el año pasado,

año que nos deja como país
“un preocupante mensaje de
ventanas legales cada vez más
rotas, producto de la paulatina
pérdida de independencia del
Poder Judicial”.

FISCALÍA. En cuanto al Mi-
nisterio Público, el informe
señala la ausencia de solu-
ciones tecnológicas de libre
acceso a información signi-
ficativa / analítica como: for-
mación de fiscales, Nº de car-

petas fiscales procesadas por
fiscal, estado actual de inves-
tigaciones de casos de corrup-
ción, entre otras.

Asimismo, hace referencia a
la tecnología obsoleta o ine-
xistente para manejar grandes
volúmenes de datos, realizar
análisis financieros e investigar
delitos sofisticados. Menciona
que la Unidad de Delitos Eco-
nómicos y Anticorrupción
(UDEA) no ofrece un me-
canismo adecuado para rea-
lizar seguimiento a denun-
c i a s.

También mencionan la es-
casez de recursos humanos y
capacidades profesionales cla-
ve como contabilidad forense,
análisis y cruce de informa-
ción financiera y cibersegu-
ridad, fundamentales para in-
vestigar casos de corrupción
c o m p l e j o s.

Asimismo, refieren la de-
pendencia de peritos contra-
tados y/o de otras unidades,
sin la suficiente especializa-
ción en temas complejos de
corrupción y delitos econó-
micos. Lo cual genera retrasos
y carencia de profundidad en
las investigaciones.

“En general, se constata la
falta de interés de la FGE de
una gestión transparente para
mantener informada a la ciu-
dadanía sobre avances de de-
nuncias y casos de corrupción.
Cuando se decide desestimar
o archivar investigaciones de
casos emblemáticos de co-
rrupción, esta decisión no se
comunica adecuadamente ni
se socializan los argumentos
legales que sustentan dichas
resoluciones”, sostiene el in-
f o r m e.

Señalan la carencia de estructuras
El informe señala el desinterés
para consolidar y promover el
Observatorio web de Expe-
dientes Emblemáticos de Co-
rrupción. Mencionan que, a
pesar del avance que supuso la
creación y habilitación en el
2019 de este observatorio web
(https:// www.pj.gov.py/ob-
servatorio), propiciado por la
organización social COAPY,
“el Poder Judicial ha mostrado
falta de interés en consolidar y
promover la importancia de
esta herramienta para la trans-

parencia de la administración
de la Justicia, lo que ha obli-
gado a nuestras organizacio-
nes sociales a monitorear la
plataforma y denunciar irre-
gularidades”.

Asimismo, hace hincapié en
la estructura judicial antico-
rrupción insuficiente, con solo
dos jueces y tribunales es-
pecializados en delitos eco-
nómicos y anticorrupción, “lo
que genera retrasos y con-
tribuye a la impunidad”. La
ausencia de sanciones a jueces

que propician la prescripción
de casos, pese a las reiteradas
notas y urgimientos presen-
tados por las organizaciones
es otro de las debilidades.

El informe hace referencia a
la carencia de herramientas
tecnológicas, como cámaras
para grabar juicios orales de
casos de corrupción, para que
la ciudadanía evalúe el de-
sempeño de jueces y fiscales.
También traen a colación la
ausencia de protocolos espe-
cíficos para casos de corrup-

ción y la sobrecarga de trabajo
de jueces y colaboradores
también evidencian fallos es-
tructurales que perpetúan la
impunidad y la desconfianza
en el sistema judicial.

“Particularmente preocu-
pante es el papel de la Sala
Constitucional, que, mediante
acciones de inconstituciona-
lidad, ha paralizado procesos
clave, retrasando la justicia y
favoreciendo la impunidad
por el transcurso del tiempo”,
menciona el informe. En la mira. Poder Judicial no combate casos emblemáticos.

DARDO RAMÍREZ
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Peña inaugura 61 viviendas junto a
Orlando Arévalo, Maidana y otros
El presidente de la República participó en tres actos de inauguración de viviendas acompañado
de una gran comitiva de autoridades, entre ellos, el polémico titular del Jurado de Enjuiciamiento.

Luque. El presidente Santiago Peña y parte de la comitiva durante la inauguración de viviendas en la ciudad de Luque.

GENTILEZA
lll

Una maratónica mañana de
inauguraciones de 61 vivien-
das sociales del programa Che
Róga Porã protagonizó ayer el
presidente de la República,
Santiago Peña, junto a una
amplia comitiva de sus mi-
nistros y colaboradores cer-
canos, entre ellos, el polémico
diputado Orlando Arévalo, ti-
tular del Jurado de Enjuicia-
miento de Magistrados
(JEM).

El último escándalo que sal-
picó a Arévalo fue el caso de su
cuñado, Eduardo González
Pérez, quien fue denunciado
por efectuar disparos al aire en
la Nochebuena de la pasada
Navidad, pero el fiscal José
Luis Casaccia no lo detuvo ni
realizó pruebas al tomar el
caso, y hasta amenazó a un
periodista que cuestionó su
trabajo.

Casaccia fue enviado a Ede-
lira, Departamento de Itapúa,
por orden del fiscal general del
Estado, Emiliano Rolón,
quien también ordenó un su-
mario respecto al caso.

El titular del JEM, al igual
que su predecesor, el senador
Hernán Rivas, es investigado
por supuesto título falso de
abogado, proceso que ya tiene
más de un año en el Mi-
nisterio Público, sin arrojar
resultado alguno sobre am-
bos. Rivas afirma que se re-
cibió en la Universidad Su-
damericana y Arévalo en la
Universidad Leonardo Da

Vinci.

PROGRAMA. El presidente de
la República inició su tour de
inauguración de viviendas con
la ciudad de Villeta, donde
compartió también con el go-
bernador de Central, Ricardo
Estigarribia, saludando y to-
mándose fotografías con los
b e n e f i c i a r i o s.

También acompañaron a
Peña, el senador Derlis Mai-
dana; la ministra del MOPC,
Claudia Centurión; el minis-
tro de Urbanismo, Vivienda y
Hábitat, Juan Carlos Baruja; el
asesor presidencial José Al-
berto Alderete; el ministro de
Desarrollo Social, Tadeo Rojas,
entre otros.

Las llaves de 22 viviendas
fueron entregadas a las fa-
milias del proyecto 8 de Di-
ciembre en Villeta. Posterior-
mente, se trasladó a Itauguá,
donde entregó 39 casas al
proyecto Rodríguez de Fran-
cia; y por último, en Luque, se
dio la palada inicial del pro-
yecto para la construcción de
31 viviendas del proyecto Bu-
levares de Luque.

Peña y sus colaboradores
destacaron el trabajo que vie-
ne realizando el Gobierno pa-
ra los programas de vivienda,
incluso Estigarribia, expresó
que, como gobernador opo-
sitor, le felicitaba y agradecía la
gestión al Gobierno para po-
der asistir en materia de vi-
vienda a las familias del De-
partamento Central.

El mandatario prometió re-
doblar el número de viviendas
sociales para las familias más
necesitadas del país. Detalló
que el Programa Fondo Na-
cional para la Vivienda Social
(Fonavis) del MUVH invirtió
G. 5.700 millones.

“Celebramos la entrega de
estas hermosas viviendas, pero
el compromiso es redoblar la
apuesta para entregar muchí-
simo más... Sabemos que falta
muchísimo, pero nuestra pre-
sencia es un compromiso del
trabajo que vamos a seguir
haciendo”, expresó Peña.

Chase admite que en política son inevitables las fugas
Desde mi punto
de vista, es un
poco prematuro
(la candidatura

de Arnoldo
Wiens), pero es

una decisión
personal de él.

No han
manifestado en

ningún momento
voluntad alguna
de cambio (por
Silvio Ovelar y

Derlis Maidana).
Natalicio Chase,
senador ANR HC.

El senador Nicolás Chase, lí-
der de la bancada de Honor
Colorado en el Senado, con-
sultado sobre rumores de fu-
gas al sector disidente colo-
rado de dirigentes como Der-
lis Maidana o Silvio Beto Ove -
lar, dijo que las fugas son
inevitables y parte del proceso,
pero que no ve posibilidades
de fuga de ninguno de los dos,
señalando que son especu-
l a c i o n e s.

Chase habló sobre la can-
didatura de Arnoldo Wiens a
la presidencia de la República
para el 2028 y el acto realizado
en Caazapá el fin de semana
por la dirigencia colorada di-
s i d e n t e.

“Yo creo que hubo un des-
bande de las fuerzas políticas
que llevó a la candidatura de
Arnoldo Wiens, y seguramen-
te, de alguna forma, creo que
él está tratando de recom-
poner eso, por eso es tan
temprano su movilización.
Desde mi punto de vista, es un
poco prematuro, pero es una
decisión personal de él”, ma-
nifestó Chase.

Respecto a los rumores de
fugas, Chase aseguró que en la
política no se pueden evitar las
fugas, ya que se trabaja para
conformar equipos y hacer
sostenible el trabajo a lo largo
del tiempo, y por eso, siempre
habrá eso.

“En la política no se pueden
evitar las fugas... Siempre van a
haber fugas y decisiones par-
ticulares de las personas... Pero

yo no creo que exista un riesgo
para que haya una fuga im-
portante en Honor Colora-
do... Creo que son especu-

laciones, yo hablo con ambos
(Silvio Ovelar y Derlis Mai-
dana) y no han manifestado

en ningún momento volun-
tad alguna de cambio”, afirmó
C h a s e.

Seguro. Natalicio Chase dijo no dudar de sus colegas.

ARCHIVO

Villeta.
Peña tam-
bién posó
con el go-
bernador de
Central, Ri-
cardo Esti-
garribia.
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Gran expectativa en EEUU
por la asunción de Trump

Falta poco. El próximo lunes, Donald Trump asumirá la presidencia de los EEUU.

ARCHIVO

Se va. Joe Biden, el presidente del Partido Demócrata, llega al fin de su mandato.

lll

La ciudad de Washington,
capital de Estados Unidos,
muestra una cara no habitual
a menos de una semana de la
asunción de Donald Trump,
como nuevo mandatario de
ese país. Un sol radiante,
poco habitual en estas fechas,
calles bloqueadas y un im-
presionante operativo de se-
guridad nunca antes visto
forman parte del paisaje.

El gerente de Contenidos
de Prensa de Telefuturo y
NPY, Luis Carassale, y el pe-
riodista Luis Bareiro, conduc-
tor de noticiero, del programa
Va con Onda (Monumental) y
La Lupa (Telefuturo), se en-
cuentran en Washington, in-
vitados por el Departamento
de Estado del Gobierno de
Estados Unidos para parti-
cipar en un programa de in-
tercambio y ser testigos de
primera mano del traspaso
de mando presidencial.

Los enviados especiales de-
tallaron cómo se vive en la
capital a la espera del gran
evento en torno a la Casa
Blanca. Básicamente, la ciu-
dad fue escenario de tres
eventos en los últimos días
que culminará con la asun-
ción de Trump. La ratifica-
ción de los resultados elec-
torales y el funeral de Jimmy
Carter se desarrollaron en el
Capitolio. .

Carassale y Bareiro fueron
invitados por el Grupo Mul-
timedios GV que compone
Telefuturo, el Diario Última
Hora y Monumental 1080
AM y brindarán informes a
diario.

Desestiman denuncia
contra el hijo de ex
ministro de la Corte
A pedido del fiscal Giovanni
Grisetti, el juez de Garantías,
Rolando Duarte, desestimó la
denuncia de la ex jueza Sady
Carolina Barreto contra As-
drúbal Fretes, hijo del ex mi-
nistro de la Corte, Antonio
Fretes, a más del ex miembros
el Consejo de la Magistratura
Jorge Bogarín Alfonso, entre
o t r o s.

La denuncia era por los
supuestos hechos punibles de
tráfico de influencias, enri-
quecimiento ilícito, lavado de
activos, uso de documentos
no auténticos, favorecimiento
de acreedores, estafa, apro-
piación, lesión de confianza y
asociación criminal.

Además de Fretes y Bogarín
Alfonso, también habían sido
denunciados Claudio Vera
Larroza, Gregorio Daniel
Acosta Talavera y María Gra-
ciela Fariña Romero, todos
por los citados hechos pu-
n i b l e s.

La denunciante Sady Ba-
rreto, fue acusada por la firma
Fair Trade Acquisitions Corp,

enjuiciada y destituida por el
Jurado de Enjuiciamiento co-
mo jueza de Paraguarí, por
sus actuaciones en un caso.

Según señalaba la denun-
cia, la misma fue destituida
porque no quiso responder a
los pedidos hechos desde ini-
cios del 2022, por los abo-
gados Jorge Bogarín, Asdrúbal
Fretes y María Graciela Fariña.
Esta última supuestamente le
acercó incluso un proyecto
resolución en un pendrive.

Según el fiscal, la denuncia
no cumple con las exigencias
mínimas para ser hecho pu-
nible. Dice que la misma se
limita a especular conexiones
entre los denunciados sin que
existan pruebas.

El magistrado analizó el
pedido, y señala que tras ana-
lizar la carpeta fiscal, dice que
no existe conexión fáctica ni
legal alguna entre la decisión
tomada por el JEM y los
denunciados, por lo que se
concluye que no existe hecho
punible. Con ello, desestima
la denuncia.

Ex ministro. Antonio Fretes, padre de Asdrúbal Fretes.
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“Se respaldará
la posición oficial”
El senador colorado Natalicio
Chase señaló que este miér-
coles tratarán dos proyectos
de declaración respecto al ca-
so Venezuela, y el nuevo pe-
riodo de mandato que asu-
mió el presidente Nicolás Ma-
dura, bajo denuncias de su-
puesto fraude electoral.

Chase explicó que la de-
claración que finalmente sal-
drá mañana será en respaldo
a lo ya pronunciado por el
presidente de la República,
Santiago Peña, quien calificó
la situación en el país ca-
ribeño de “catástrofe huma-
nitaria”.

“Hay dos proyectos pre-
sentados, uno por diputados
y otro por el senador Javier
Zacarías Irún, y yo creo que va
a salir un texto consensuado,
porque son muy similares y
va haber una sola versión de
la comisión, y creo que va por
ese camino, porque es el sen-
tir de todos los legisladores

acompañar la postura asu-
mida por el presidente de la
Re p ú b l i c a ”, explicó Chase.

Los senadores Javier Za-
carías Irún y Dionisio Ama-
rilla ya se pronunciaron ante
el presidente del Parlamento
del Mercosur, Arlindo Chi-
naglia.

El diputado colorado Mi-
guel Ángel del Puerto habló
de un tercer texto propuesto
como declaración, que tam-
bién respalda al opositor Ed-
mundo González Urrutia co-
mo presidente electo de Ve-
nezuela.

El diputado Billy Vaesken
también se mostró a favor del
proyecto de declaración, pero
dijo que el Paraguay también
está sufriendo las mismas ac-
titudes autoritarias de parte
del actual gobierno de San-
tiago Peña con leyes a me-
didas para perseguir a or-
ganizaciones y opositores, tal
como en Venezuela.

Oviedo advierte peligro
de un autoritarismo
El senador José Oviedo (Yo
Creo), manifestó que en Ve-
nezuela, el régimen dicta-
torial que está atado al poder
a través de la fuerza y la
represión de su pueblo, con
discursos de miedo, encar-
celamientos políticos, perse-
cuciones de los opositores,
muerte de los que han le-
vantado la voz de la libertad,
“inicia un nuevo periodo a
pesar del fraude demostrado
porque saben que si dejan el
poder pagarán por sus ac-
tos”.

Lamentó que Nicolás Ma-
duro esté iniciando un nuevo
periodo. “Me pongo en el
lugar del pueblo venezolano
que de seguro estará inva-
dido por la desesperanza”,
expresó.

El legislador espera que
pronto los venezolanos pue-
dan volver a la democracia y
a la libertad de manera pa-
cífica. “Sé que están en ese

proceso porque los que están
por ahogarse buscan deses-
peradamente salir a la orilla”,
manifestó.

No obstante, agregó que el
pueblo paraguayo “debe es-
tar en alerta, ya que en nues-
tro país peligrosamente tam-
bién un pequeño grupo está
acumulando todo el poder
de gobierno y lo hacen ace-
leradamente”, refiriéndose al
cartismo que está en todos
los espacios de poder, ha-
ciendo un copamiento sin
dar lugar a la disidencia.

“Si en las próximas elec-
ciones esto no se revierte
podríamos acercarnos a un
punto de no retorno”, ad-
virtió el senador Oviedo,
quien espera que la opo-
sición logre articularse para
ganar al Partido Colorado en
las próximas elecciones, y de
esa forma evitar nuevos la-
mentos, como en las elec-
ciones pasadas.

Senadores piden que
el Parlasur se expida
Los senadores Javier Zacarías
Irún y Dionisio Amarilla, de
la ANR y del PLRA, respec-
tivamente, solicitaron al Par-
lamento del Mercosur en la
persona del presidente de di-
cho estamento, diputado Ar-
lindo Chinaglia, que convo-
que a una sesión extraor-
dinaria con carácter de “ur -
gencia” de tal forma a
expresar la posición política
de los senadores nacionales
integrantes del Parlasur res-
pecto a la crisis democrática
en Venezuela y abogar porque
el bloque en su conjunto
también lo haga.

Varios son los fundamen-
tos expuestos por los sena-
dores ante lo que consideran
como “grave atropello a la
voluntad popular” y la crisis
democrática e institucional en
Ve n e z u e l a .

Entre ellos, expresan que
como miembros del Parlasur
instan a “desconocer al ré-

gimen del Señor Nicolás Ma-
duro como autoridad legí-
tima de la República Boli-
variana de Venezuela y ser
declarado usurpador del po-
der público”.

Asimismo, “respaldar al Se-
ñor Edmundo González
Urrutia como Presidente elec-
to por la voluntad popular de
Ve n e z u e l a ”.

También expresan su
acompañamiento al “pueblo
venezolano en la resistencia,
hasta el restablecimiento y
pleno respeto de los derechos
humanos y las libertades pú-
blicas”.

Por último, piden un po-
sicionamiento claro del blo-
que parlasuriano al exhortar
“a los Estados Partes del Mer-
cosur a mantenerse vigilantes
ante el desarrollo de la si-
tuación política de Venezuela
y a la Mesa Directiva del
Parlamento del Mercosur a
pronunciarse al respecto”.

Diputado afirma que
Peña se encamina
a ser un “Maduro’i”
El diputado Adrián Billy Vaes -
ken considera que el Go-
bierno del presidente de la
República, Santiago Peña, cae
de “Maduro” con respecto a
condenar el autoritarismo e
intransigencia del régimen de
Nicolás Maduro, pero que, en
la práctica, aquí en Paraguay
Peña se erige como una es-
pecie de “Maduro’í”.

“Nosotros miramos de for-
ma crítica porque somos de-
mocráticos y no comparti-
mos la visión del presidente
Peña y de su equipo político
que primero entablan una
relación diplomática –con
Maduro– y luego retroceden
nuevamente. Es una espacie
haz lo que digo y no lo que yo
hago, porque hay que decir
que el cartismo también es un
movimiento autoritario y con
ellos retrocedimos incluso en
leyes electorales”, resaltó.

Por otra parte en la Co-

misión Permanente también
se pondrá en estudio a ini-
ciativa suya, el proyecto que
insta a la Procuraduría Ge-
neral de la República a que
gestione la recuperación del
dinero que desapareció du-
rante la administración del ex
gobernador centralino, Hugo
Javier González, perjuicio que
ronda USD 1 millón.

Oposición. El liberal cuestiona actitud ambigua de Peña.
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El Congreso tomará partido
por opositor en Venezuela
lll

El presidente de la Comisión
Permanente del Congreso,
Miguel Del Puerto, anunció
que ya está elaborando el
orden del día de mañana
miércoles con respecto a la
primera sesión y, en ese sen-
tido, ya tuvieron entrada pro-
yectos relacionados con el re-
chazo del método utilizado
por el mandatario venezolano
Nicolás Maduro para man-
tenerse en el poder.

Del Puerto socializó ante los
medios acreditados qué do-
cumentos se abordarán ma-
ñana en sesión de la Co-
misión y mencionó que ac-
tualmente ya fueron presen-
tados dos proyectos de
resolución y que hay posi-
bilidad de que se presente uno
más en relación a Venezuela.

Todos apuntan a respaldar
el posicionamiento del Go-
bierno paraguayo, el cual re-
conoce a Edmundo González
Urrutia como presidente elec-
to de la República Bolivariana
de Venezuela, respetando la
voluntad del pueblo venezo-
lano vía elecciones el pasado
28 de julio.

“Se van a estudiar varios
proyectos del mismo espíritu.
En el pleno se va a debatir y
tras el consenso pertinente
vamos a sacar un solo do-
cumento. Lo que sí puedo
adelantar es que todos apun-
tan a apoyar el posiciona-

miento del Gobierno para-
g u ayo ”, declaró.

Cabe recordar que el men-
saje que había expresado el

Gobierno en este caso era que
“el Gobierno de Paraguay ex-
presa su total solidaridad con
el pueblo venezolano, que
lucha por obtener su libertad
y volver a vivir en demo-
cracia”.

“Exige las garantías funda-
mentales para todos los ha-
bitantes, incluyendo a los ex-
tranjeros que residen en dicho
país”, expresa parte del pro-
nunciamiento que fue divul-
gado des por la Presidencia.

Respecto a la posición de
parte de varios opositores en
criticar la “incoherencia” del
gobierno que reclama el ca-
rácter autoritario del régimen

de Maduro, pero que también
aquí se aplica la persecución
hacia quien no piensa como
el oficialismo, Del Puerto dijo
que la denuncia no tiene asi-
dero y que quiénes más de-
nuncian persecución son los
que mayor espacio en sesio-
nes acaparan.

“No sé en qué sentido ha-
blarían de persecución, el que
más emite opinión y el que
mayor abarca en oradores es
el diputado (Raúl) Benítez.
No conozco que haya tenido
obstrucción en sus interven-
ciones y tarea legislativa. Creo
que más bien es un discurso
político”, afirmó.

GENTILEZA

Posicionamiento. Del Puerto (d), en un reciente encuentro con el vicepresidente Alliana.

Se buscará
consensuar en un
solo documento
que apunta a
respaldar la
posición del
Gobierno.
Miguel Del Puerto,
diputado de la ANR.

El cartismo
también es un
movimiento

autoritario y con
ellos retrocedimos
incluso en leyes

e l e c t o ra l e s
Adrián Billy Vaesken,

diputado del PLRA.
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Es mucho dinero
en el tapete, se

habla de eso, hay
una condena, y

eso debería volver
a las arcas del

Estado.
José Oviedo

senador de Yo Creo.

Pedirán recuperar los
G. 18 mil millones
del caso Hugo Javier
lll

La Comisión Permanente del
Congreso se reunirá por pri-
mera vez este miércoles y tra-
tará un proyecto de decla-
ración presentado por el di-
putado liberal Adrián Darío
Billy Vaesken, que solicita a la
Procuraduría General de la
República (PGR) la recupe-
ración de unos G. 18 mil
millones del caso donde fue
condenado el ex gobernador
de Central, Hugo Javier.

“Como representantes del
departamento Central, solici-
tamos a la Procuraduría Ge-
neral de la República ha iniciar
los trámites, de manera ur-
gente, para recuperar el millón
de dólares que fue desviado, y
que, según el Poder Judicial,
quedó en manos de este señor
Ro b l e s ”, manifestó ayer Vaes-

ken.
El diputado se refirió al ex

jefe de Gabinete de la Go-
bernación de Central Miguel
Robles, señalado como el ce-
rebro de los actos de corrup-
ción, y quien habría sido co-
locado por la propia cúpula de
Honor Colorado, según dijo
el ex senador colorado Víctor
Bogado.

Hugo Javier González Ale-
gre se convirtió en el recluso
número 1.955 de la cárcel de
Tacumbú, donde ingresó tras
ser condenado a 10 años de
cárcel por desvío de fondos de
la emergencia sanitaria del
Covid-19 cuando estuvo al
frente de la Gobernación de
Central.

El senador José Oviedo, ex
Cruzada Nacional y actual-
mente en Yo Creo, manifestó

su apoyo al proyecto de de-
claración presentado por Vaes-
ken, y dijo que es necesario
que se recuperen dichos re-
cursos usurpados.

“Nosotros vamos a apoyar
esa declaración, me parece
muy bien recuperar los bienes

que se robaron de las arcas
públicas, y si bien no tiene
mucha fuerza una declaración
así, esperamos que el Ejecu-
tivo tome nota”, dijo Oviedo.

Recordó que, en diferentes
oportunidades, los parlamen-
tarios solicitan acciones e in-
formes a instancias del Poder
Ejecutivo, donde en algunos
casos son ignorados y en otros
no.

Resaltó que la Comisión
Permanente debe debatir so-
bre el tema y plantear la ne-

cesidad de que los órganos
responsables del Estado hagan
su trabajo para recuperar el
dinero perdido a causa de
hechos de corrupción que fue-
ron probados.

“Se habla de unos G. 18 mil
millones, es mucho dinero
que está en el tapete, y se-
guramente hay muchísima
plata que se desvió en esa
pandemia, pero por lo menos
eso que ya fue individualizado
debería ser recuperado”, ma-
nifestó.

Respecto al rumor de que el
próximo en ser condenado
por la justicia sería el inten-
dente de Ciudad del Este, Mi-
guel Prieto, del mismo partido
que Oviedo, el senador dijo
que si corresponde debe ser
así, pero que piensa que todo
se trata de una campaña sucia
en contra.

“Si tenían pruebas de que
Miguel Prieto cometió actos
de corrupción, él hubiera es-
tado preso ya hace rato. Yo
creo que no tienen”, dijo.

Preso. El ex gobernador de Central Hugo Javier ingresando a la Penitenciaría de Tacumbú.

RENATO DELGADO
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En audiencia tratarán plan
de reducir el horario laboral

Hostilidad. Trabajadores salen en horario nocturno y deben volver en colectivos a sus casas.

ARCHIVO

El 70% de los
países del mundo
trabaja 40 horas y

l o g ra ro n
implementar con
éxito. ¿Por qué no

en Paraguay?
José Oviedo,

senador.

Po d e m o s
establecer mesas
de trabajo con el

sector empresarial.
Yo me ofrezco

para ello. Es un
planteamiento

inicial.

lll

El senador José Oviedo (Yo
Creo), anunció la realización
de una audiencia pública a fin
de socializar la propuesta de
reducir la carga horaria laboral
en el sector privado de 48 a 40
horas semanales.

La audiencia tendrá lugar el
13 de febrero en la sala de
sesiones de la Cámara Baja.

“Es una muy buena pro-
puesta. El 70% de los países
del mundo trabaja 40 horas o
menos, y economías similares
a la nuestra lograron imple-
mentarlo con éxito. Entonces,
¿por qué no en Paraguay?.
También podemos hacerlo”,
resaltó el legislador electo por
Cruzada Nacional y expul-
sado por Paraguayo Cubas.

Indicó que es posible que
los empresarios no esten vien-
do la factibilidad en este mo-
mento, pero podría tratarse
solo de una reacción inicial.
“Podemos establecer mesas
de trabajo con el sector em-
presarial. Yo me ofrezco para
ello. Desde que presentamos
la propuesta, he señalado que
es un planteamiento inicial
que puede ser debatido y ajus-
tado según sea necesario”,
manifestó.

Indicó que se pueden ana-
lizar los modelos de imple-
mentación en otros países que
han tenido experiencias exi-
tosas para determinar cuál se
adapta mejor a nuestra rea-
lidad. “Es perfectamente fac-

tible. No puede ser que la
mayoría de los países lo hayan
logrado y que, una vez más,
en Paraguay no podamos ha-
cerlo”, manifestó.

Mencionó que en los países
que se implementó, la re-
ducción de la carga horaria
fue más exitosa sin la re-
ducción de salarios.

“No queremos imponer,
queremos que sea una so-
lución para todos, tanto para
el empresariado como para el
sector trabajador”, añadió.

Sostuvo que es demostrado
que en los países donde se
implementó este carga ho-
raria, les fue mejor econó-
m i c a m e n t e.

“Se produce más, se rinde

más, se vende más, porque
como la gente tiene más tiem-
po para compartir con la fa-
milia. Se va a lugares de es-
parcimiento, hace más de-

porte, consume más, por eso
es que se vende más”, destacó
el senador Oviedo, quien bus-
cará la aprobación de esta
propuesta este año.

Dionisio Amarilla
reclamará al MOPC
mal estado de rutas
El senador Dionisio Amarilla
reiteró ayer sus observaciones
al mal estado de varias rutas
del país, señalando que no
pedirá a la ministra del Mi-
nisterio de Obras Públicas y
Comunicaciones (MOPC)
acudir a la Comisión Per-
manente del Congreso para
hablar sobre el tema, pero
que acudirá a su oficina con
algún colega.

“No sé si hace falta con-
vocarle (a la ministra), yo soy
de los que golpean puertas y
visitan a la gente, y en una de
esas, le invito a algún otro
colega y vamos a plantearle
estos puntos a la ministra”,
dijo Amarilla.

Recordó que realizó varios
recorridos en el departamen-
to Central y otras zonas del
interior del país donde ob-
servó el deplorable estado de
rutas y oyó el reclamo de los
ciudadanos afectados por esta
situación.

“Como manifesté en redes
sociales, en este receso par-
lamentario, me picó el bi-
chito de recorrer un poco el
departamento Central y otras
ciudades del interior... y en ese
tren de cosas, he confirmado
que necesitamos que el
MOPC y sus directores hagan
un relevamiento de avenidas
como Avelino Martínez, que
es una avenida muy tran-
sitada y está desastrosa, lo
mismo con la avenida Pa’i Ñu
y otros tramos”, expresó el
senador Amarilla.

Citó otras avenidas y rutas
que se encuentran en muy
mal estado y algunas son
rutas nuevas, en teoría, por lo
que no deberían estar en tan
mal estado.

El senador destacó que va-
rias de estas rutas son uti-
lizadas por el sector agro-
pecuario e industrial para el
traslado de sus vehículos, así
como los pobladores.

Reclamo. Dionisio Amarilla visitará a Claudia Centurión.
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Un dirigente, un concejal y un diputado
pugnarían por intendencia de Luque

Diego RomeroHugo Farías Diego Candia

La disidencia colorada pro-
pone al concejal Diego Ro-
mero para la intendencia de
Luque, mientras el cartismo
tiene dos candidatos: Diego
Candia, delfín del actual in-
tendente, Carlos Echeverría y
Hugo Farías, candidato de
Derlis Maidana.

Romero se destaca por su
crítica hacia la actual admi-
nistración, pero indicó que
aún no confirmó si aceptará la
propuesta

“Probablemente, porque
soy uno de los referentes, me
hicieron la propuesta, pero yo
aún no he tomado la de-
cisión. El deseo está, pero esto
no se hace solo y hay que
poner a consideración. Eso es
lo que vamos a hacer”, pre-
cisó

Destacó que hay presuntas
irregularidades en la recau-
dación de la Municipalidad

en concepto de patentes de
rodados porque en el 2024, si
bien aumentó el parque au-
tomotor, disminuyó la recau-
dación en el 2024. Citó que
en el 2022 la recaudación fue
de G. 7.000 millones, tam-
bién en el 2023 y año pasado
disminuyó a G. 6000 mi-
llones, lo cual llama mucho la

atención y se preguntó ¿Dón-
de está la recaudación, si el
parque automotor aumentó
en un 5%?. En lo que respecta
a impuesto inmobiliario, in-
dicó que si bien hay ajustes, el
monto recaudado sigue sien-
do de G. 12.000 millones.

Desde el oficialismo luque-
ño, se propone a Diego Can-

dia, diputado sin mucho pro-
tagonismo del departamento
Central y aliado del inten-
dente Carlos Echeverría.

Hugo Farías es del equipo
del senador Derlis Maidana y
viene realizando varias acti-
vidades de asistencia para ha-
cer conocida su figura en los
barrios populosos.
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Economía
Foro económico
Brindarán a las 10:30 de hoy detalles
del Foro Económico Internacional
América Latina y el Caribe, a reali-
zarse en Panamá a fin de este mes.

Balanza de comercio exterior cerró el
2024 con déficit de USD 538 millones
El BCP reportó que el saldo del comercio exterior durante 2024 registró un déficit. Mientras las
importaciones aumentaron 3,6%, las exportaciones sufrieron una caída de 7,7% frente al 2023.

Durante el 2024, las impor-
taciones totales se incremen-
taron 3,6% en el acumulado
de enero a diciembre, im-
pulsado también por el au-
mento de importaciones de
bienes intermedios, que se in-
crementaron hasta un 7,7%.

Según el informe de co-
mercio exterior del BCP, esta
suba está estimulada por un
aumento en los volúmenes de
combustibles adquiridos, que
fueron superiores a los úl-
timos cinco años.

Se registraron mayores
compras de nafta, con un au-
mento de 26,5%, al comparar
las compras por USD 593,1
millones del 2024 y los USD

469 millones del 2023.
En lo que concierne a gasoil,

se presentó un aumento de
3%, al observar los USD
1.234,3 millones de este úl-

timo año y los USD 1.198,2
millones del año anterior.

También hubo una suba
de 6,9% en compras de sus-
tancias químicas.

Importación de combustible
aumentó hasta 27%

lll

El informe de comercio ex-
terior presentado ayer por el
Banco Central del Paraguay
(BCP) revela que el saldo de la
balanza comercial en 2024
resultó deficitario, alcanzando
USD 538,8 millones.

Esto, al comparar los USD
15.840,6 millones ingresados
por las exportaciones totales y
los USD 16.379 millones uti-
lizados en importaciones to-
tales, reflejando los desafíos en
el intercambio comercial del
país. Solo en el mes de di-
ciembre, el saldo fue un déficit
de USD 368,8 millones.

Además, el acumulado de
las exportaciones totales pre-
sentó una caída del 7,7%,
frente a los USD 17.158 mi-
llones ingresados al país me-
diante los envíos del 2023.

Las exportaciones registra-
das representaron el 68,7%
del total, alcanzando USD
10.879,9 millones, pero tu-
vieron una disminución de
8,3% a diciembre del 2023,
mientras que las reexporta-

ciones representaron el 24,0%
del total, con un valor de USD
3.798,8 millones y una re-
ducción acumulada de
13,2%.

MOTIVOS. La disminución se
vio impulsada principalmente
por una caída de 57,1% en los
envíos de maíz, 32,8% menos
de exportaciones de harina de

soja, 25,5% menos de energía
eléctrica y 20,8% de baja de
aceite de soja.

También se suma una re-
ducción de 7,4% en el ingreso
por exportaciones de granos
de soja. De acuerdo con el
informe, las cotizaciones de
harina de soja (-29,7%), aceite
de soja (-17,5%) y el trigo (-
11,7%) presentaron reduccio-

nes interanuales.

AUMENTOS. Mientras tanto,
otras exportaciones se incre-
mentaron en 27,4% a diciem-
bre 2024. Los principales pro-
ductos que presentaron un
aumento en los envíos fueron
la carne bovina, con 12,3% de
incremento; el aluminio,
67,9% mayor y el trigo que

también experimentó un au-
mento de 90,8% en su de-
manda.

Los envíos de maquila, por
su parte, se incrementaron en
10,4%, llegando a USD
1.124,4 millones.

DESTINOS. El 71,9% de las
exportaciones registradas en
todo el año tuvieron como

destino Brasil, con el 32,5% de
participación y representando
unos USD 3.532,8 millones,
Argentina (30,9%) con USD
3.363,7 millones, y Chile
(8,5%) por USD 926,9 mi-
l l o n e s.

IMPORTACIONES. En cuanto a
las compras desde el exterior,
el reporte del BCP resalta que
las importaciones totales a di-
ciembre de 2024 sumaron
USD 16.379 millones, un in-
cremento de 3,6% en la com-
paración interanual.

Las importaciones de uso
interno crecieron un 11,8%,
impulsadas por bienes de ca-
pital, las cuales, a su vez, su-
bieron un 19,4%, destacando
materiales, motores y equipos.
En tanto, las compras bajo el
régimen de turismo registra-
ron una reducción de -15,9%
a diciembre 2024.

Las importaciones totales
incluyen las registradas por la
DNIT y el total de transac-
ciones comerciales de Para-
guay con el resto del mundo.

Siguiendo con el informe de
Comercio Exterior del Banco
Central del Paraguay (BCP),
se destaca también que du-
rante el 2024 los principales
proveedores de productos a
Paraguay fueron China, Bra-
sil y Argentina, que juntos
representaron el 64,1% del
total de las importaciones.

Mientras Paraguay registra
nulas exportaciones a China,
debido a la coyuntura geo-
política con el país asiático,
el primer lugar en la lista de
proveedores internacionales
para el país ocupa justa-
mente China, con el 32,5%
del total, y con un ingreso
por USD 5.183 millones.

Desde dicho país se rea-
lizaron principalmente com-
pras de celulares (19,8%), má-
quinas portátiles para procesar
datos (7,0%) y neumáticos
nuevos (4,7%).

Si bien hubo una suba de
8,7% en las importaciones de
cubiertas desde el país asiático
frente al 2023, pero una caída

Mayores proveedores del país
son China, Brasil y Argentina

de -36,1% en las compras de
teléfonos móviles y de -4,2%
de las máquinas portátiles.

En segundo lugar, quedó
Brasil, con el 24,7% de par-
ticipación, representando
unos USD 3.943 millones,
tras las compras de abonos
minerales o químicos (4,5%),
cerveza de malta (3,3%) y
automóviles (3,2%).

Continuando con Argenti-
na, con el 6,9% del total de las
importaciones, con un total de
USD 1.100,4 millones. Del
país vecino se adquirió prin-
cipalmente nafta (10,5%), ve-
hículos para transporte de
mercancías (9,0%), medica-
mentos (4,8%).

LA CIFRA

5.183,1
millones de dólares re-
presentaron para el país
las importaciones de ce-
lulares, máquinas y neu-
máticos de China.



11ULTIMA HORA ASUNCIÓN
MARTES 14, ENERO 2025 Economía

lll

El régimen de la maquila se ha
consolidado durante los úl-
timos años como una he-
rramienta para la atracción de
inversiones. El sector cerró el
2024 con un récord histórico
en exportaciones, así como un
importante aumento en la ge-
neración de empleos.

Según datos de la Cámara
de Empresas Maquiladoras
del Paraguay (Cemap), al cie-
rre del 2024 las exportaciones
de este sector entre enero y
diciembre alcanzaron los USD
1.119 millones, lo que repre-
senta un incremento de más
del 10% respecto al mismo
periodo del año anterior.

Actualmente, las maquila-
doras representan el 64% de
las exportaciones industriales
del país. Asimismo, las in-

versiones proyectadas para el
sector son de unos USD 100
m i l l o n e s.

En lo que respecta al em-
pleo vinculado a las maqui-
ladoras, este experimentó un
aumento interanual del 20%
(5.000 nuevos empleos), con
29.357 puestos registrados
hasta noviembre.

Por otro lado, cifras del Mi-
nisterio de Industria y Co-
mercio señalan que el régimen
de la maquila aprobó unos 36
proyectos en el 2024, con lo
cual sumó USD 103 millones
en inversiones y proyectó
unos 2.054 puestos de trabajo
en el país.

Según se destaca desde el
MIC, los regímenes especiales
fueron protagonistas esencia-
les para la atracción de in-
versiones durante el 2024,

destacándose los incentivos de
la Ley 60/90 y Maquila, que
sumaron inversiones por un
valor de USD 514 millones.

UN BUEN AÑO. Carina Daher,
titular de la Cemap, dijo du-
rante una entrevista con Úl-
tima Hora que el 2024 marcó
un año de consolidación para
las industrias maquiladoras.
Sin embargo, seguir apostan-
do por la diversificación de
productos y mercados será cla-
ve para el crecimiento sos-
tenible del sector.

Entre los desafíos para el
sector, mencionó que las ma-
quiladoras deben prepararse
para cumplir con los están-
dares europeos, diversificar su
oferta de productos y buscar
asociaciones estratégicas que
les permitan ingresar a nuevos
mercados de la UE, tras el
acuerdo comercial del bloque
con el Mercado Común del
Sur (Mercosur). La empresaria
sostiene que este acuerdo pue-
de brindar acceso preferencial
y ampliar los mercados de
exportación.

Por otro lado, mencionó
que será clave que el Gobierno

se aboque en identificar a
dónde y a quiénes se debe dar
con mayor énfasis la promo-
ción del régimen, reducir las
barreras burocráticas y garan-
tizar infraestructura de cali-
dad.

EMPRESAS EXTRANJERAS. El
2024 se destacó por su di-
namismo en el desembarco de
nuevas inversiones dentro del
territorio nacional. De acuerdo
con los datos oficiales del Mi-
nisterio de Industria y Co-
mercio (MIC), el año pasado
un total de 1.051 empresas
extranjeras manifestaron estar
interesadas en el país, con
intenciones de inversión.

El Gobierno se puso como
desafío sumar USD 12.000
millones de inversión extran-
jera en los próximos 5 años,
para llegar a los 20.000 mi-
llones de dólares que se tiene
como meta. Actualmente, el
país tiene aproximadamente
USD 8.000 millones en in-
versión extranjera, según datos
o f i c i a l e s.

La maquila registró un récord en la
exportación y 5.000 nuevos empleos
El 2024 se destacó por su dinamismo en
varios sectores. Uno de los principales
protagonistas fue la maquila que logró
consolidarse, una vez más, como
exportador y generador de empleos.

empleos formales
fueron creados por el

régimen de maquila, al
cierre del 2024, se-

gún cifras oficia-
les.

29.357

El 2024 también se destacó
por la apertura de empresas,
llegando a un total de 7.666.
Se destaca la presencia de em-
presas abiertas bajo la mo-
dalidad EAS (Empresas por
Acciones Simplificadas), que
alcanzó las 5.926.

Esta herramienta imple-
mentada en el país desde el
2021, se ubicó como una de
las elegidas por los inversio-
nistas a la hora de aterrizar su
capital en Paraguay, debido a
su rapidez y facilidad. Actual-
mente, se cuenta con cerca de
14.000 firmas registradas bajo
esta modalidad.

Desde el año de imple-
mentación, la herramienta re-
presentó el 28% en la cons-
titución de empresas en el
país; segundo lugar detrás de
la tradicional SA, que llegó al
51 % .

Al cierre del 2024, las so-
ciedades anónimas (SA)
abiertas sumaron unas 1.402
empresas; en tanto que las de
Sociedad de Responsabilidad
Limitada (SRL) fueron 322,
mientras que unas 16 fueron
abiertas en otro tipo de per-
sonería.

Según se destaca desde el
MIC, uno de los factores que
impulsa el crecimiento de las
EAS es la interconexión con el
Banco Nacional de Fomento
(BNF), que permite a los usua-
rios constituir una EAS y, al
mismo tiempo, acceder a ser-
vicios financieros de manera
integrada, como la apertura de
cuentas y cajas de ahorro.

Desde marzo de 2024 está
disponible la interconexión en
línea EAS/BNF para apertura
de cuentas, hasta octubre del

año pasado se han tramitado
más de 1.490 solicitudes de
apertura de cuenta.

La apertura de Empresas
por Acciones Simplificadas
(EAS) que se tramita en línea a
través de la plataforma
EAS/Suace, en un plazo mí-
nimo de 72 horas hábiles, sin
costo.

A diciembre del 2024 se
constituyeron 5.926 EAS que
representan el 79% del total
de empresas registradas du-
rante el año pasado.

Las EAS se destacan entre las
7.666 nuevas firmas registradas

Repunte. 79% de las firmas creadas en el 2024 son EAS.

GENTILEZA
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Economista de la ONU señala que el
país debe consolidar su crecimiento
Sebastián Vergara, economista de las Naciones Unidas, destacó el crecimiento y la estabilidad
macrofiscal del país y mencionó que la misma se debe consolidar para avanzar en el desarrollo.

En sus perspectivas económi-
cas y principales variables y
desafíos para el 2025, la con-
sultora Mentu expone los retos
pendientes para la economía
paraguaya, enfatizando en la
importancia de implementar
reformas estructurales, como
la puesta en marcha de la
Superintendencia de Jubila-
ciones y Pensiones, así como
una reforma integral de la Caja
Fiscal.

Al tiempo de reflejar in-
dicadores que organismos in-
ternacionales y locales brin-
daron últimamente, relacio-
nados a crecimiento de la eco-
nomía, Mentu brinda gráficos
referentes a comercio exterior e
inversiones, destacando que la
simplificación y aceleración de
apertura de cuentas bancarias,
registro de marcas y obtención

de permisos ambientales for-
man parte de las herramientas
para lograr más dinamismo
en la economía.

Las estrategias coordinadas
entre el sector público y pri-
vado para aumentar la com-
petitividad de los productos y
posicionarlos en mercados
que los valoren más, también
son consignadas; además de la
elaboración de productos más
complejos, con lo que se re-
ducirá la dependencia de co-
modities para entrar en mer-
cados más sofisticados.

Paraguay crecería entorno a
su nuevo potencial, según
contempla Mentu.

El país tiene el desafío de
avanzar en la diversificación
que contribuya a la sosteni-
bilidad del crecimiento y re-
duzca volatilidades; mientras

que los precios se manten-
drían dentro del rango es-
perado, con una meta menor
y la convergencia gradual ha-
cia la nueva meta inflacionaria
resulta consistente con una

política monetaria neutral, de
acuerdo con el análisis de la
entidad.

NOTA. En torno a la reciente
información en la que Stan-

dard & Poor’s se sumó a la
mejora de la calificación so-
berana, señalando los desafíos,
Mentu refleja las recomenda-
ciones de la calificadora, que
anticipó que el país puede

escalar al grado de inversión si
se produce la diversificación de
la economía y se mitigan los
ciclos climáticos; se finalizan
las grandes inversiones hacia
un crecimiento que contribuya
a la consolidación fiscal, y se
estabiliza la carga de la deuda,
considerando los ingresos, en-
tre otros.

En el informe también se
consigna que la inversión ex-
tranjera directa (IED) podría
llegar a USD 6.800 millones
en el periodo 2025-2028, no-
tándose que los niveles ac-
tuales están por debajo del
promedio regional.

También se proclama que
un régimen fiscal especial e
incentivos para grandes in-
versiones podrían aumentar el
promedio de las inversiones a
3,7% del PIB anualmente.

Reformas estructurales, entre los principales desafíos

Se deben fortalecer las
capacidades productivas
El economista Sebastián
Vergara recomendó que Pa-
raguay, al igual que otros
países pequeños que son
dependientes de materias
primas y de las exporta-
ciones de sus productos, de-
be seguir fortaleciendo sus
esfuerzos por desarrollar el
sector de maquila y ensam-
blaje de productos, de esta
manera poder insertarse de
mejor manera en cadenas
regionales y globales de su-
ministro.

“La finalización de las ne-
gociaciones del acuerdo de
libre comercio entre Mer-
cosur y la Unión Europea y
su potencial ratificación abre
también una oportunidad
para fortalecer su inserción
internacional y el acceso a
mercados. Pero para apro-
vecharla en su potencial, es
importante fortalecer las ca-
pacidades productivas y tec-
nológicas a través de una
política industrial proactiva
y estratégica”, exhortó.ONU. Sebastián Vergara, oficial de Asuntos Económicos.

GENTILEZA.
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Sebastián Vergara, oficial de
Asuntos Económicos de la Or-
ganización de Naciones Uni-
das (ONU), en diálogo con
Última Hora, habló de las
perspectivas económicas, el
desarrollo y la integración de
Paraguay al mundo en medio
de los conflictos geopolíticos,
en el marco de la reciente
presentación del informe re-
gional sobre Situación y Pers-
pectivas de la Economía Mun-
dial (WESP 2025).

En ese sentido, explicó que
el crecimiento económico en
Paraguay se mantiene relati-
vamente “robusto y estable”.

“Para 2025 proyectamos un
crecimiento del 3,8%, después
de un crecimiento similar del
4,0% en 2024. Con esto, la
economía de Paraguay tendrá
un crecimiento promedio por
sobre el 4% en 3 años. Pocas
economías de América Latina
muestran este crecimiento, es-
pecialmente en un contexto
de alta incertidumbre y mayor
fragmentación geopolítica
global”, destacó.

Asimismo, subrayó que las
expectativas de la inflación
son favorables y se mantendrá
moderada en 2025, en torno
al 3,8%, lo cual es particu-
larmente importante para las
familias más vulnerables, se-

ñaló.
“Son buenas noticias para

Paraguay. Es importante que el
país siga avanzando en con-
solidar este crecimiento en el
mediano plazo. De esta ma-
nera, podrá avanzar también
en su desarrollo y en elevar
estándares de vida de forma
sostenida e inclusiva”, sostu-
vo .

Respecto a la consulta de
qué se debe mejorar para que
el crecimiento económico
acompañe el desarrollo, Ver-
gara indicó que es importante
que Paraguay siga fortalecien-
do sus esfuerzos en diversificar
su estructura productiva.

“Si bien en los últimos años
el país ha avanzado en esta
materia, por ejemplo, a través
de las exportaciones de ma-
quilas, es importante avanzar
en políticas industriales y de
desarrollo productivo que for-
talezcan las capacidades lo-
cales, la innovación, y el valor
agregado en la economía. De
esta manera, se podrá avanzar
también en elevar la produc-
tividad y los salarios, y así
elevar en forma sustentable las
condiciones de vida. Asimis-
mo, es importante avanzar en
un sistema de protección so-
cial que sea efectivo, foca-
lizado en grupos de población
más vulnerables”, recomen-

dó.
El economista mencionó

que la pobreza en el país se ha
reducido en los últimos años y
que para profundizar esa re-
ducción y consolidar estos
avances es importante avanzar
en la diversificación y en las
capacidades productivas, y en
un sistema de protección so-
cial efectiva y eficiente.

En cuanto a los riesgos de-
rivados de los conflictos geo-
políticos y el aumento de las
tensiones comerciales, siendo
Paraguay una economía
emergente que necesita crecer
en sus relaciones comerciales,

Vergara señaló que el país tie-
ne que seguir implementando
reformas para consolidar los
logros de los últimos años.

“En materia de infraestruc-
tura, por ejemplo, las alianzas
público-privadas pueden ju-
gar un rol importante para
aumentar la productividad y
también el atractivo para em-
presas transnacionales para es-
tablecer operaciones en el
país”, mencionó el economis-
ta.

Agregó: “Paraguay viene im-
plementando políticas ma-
croeconómicas adecuadas. El
manejo responsable y pru-

dente de las cuentas fiscales y
de la política macroeconó-
mica ha dado estabilidad,
condición fundamental para
poder elevar el crecimiento.
Esto es aún más relevante en
las condiciones actuales de la
economía mundial, caracte-
rizadas por una mayor frag-
mentación e incertidumbre”.

El experto de las Naciones
Unidas también reflexionó so-
bre el endeudamiento público
del país, asegurando que el
manejo de la política fiscal en
Paraguay ha sido prudente.

“El déficit fiscal se mantiene

en torno al 2,8% y se espera
que disminuya en 2025. En
ese sentido, el país ha mos-
trado compromiso con la re-
gla fiscal. Hacia el futuro, es
importante redoblar esfuerzos
para reducir la evasión y la
elusión. Esto dará mayores
márgenes de maniobra a la
política fiscal para apoyar al
crecimiento y la inversión, in-
cluyendo inversiones en edu-
cación, salud e infraestructura,
proteger a los más grupos más
vulnerables, y enfrentar po-
tenciales crisis en el futuro”,
afirmó.
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A partir de este mes, los ju-
bilados del Instituto de Pre-
visión Social (IPS) percibirán
un ajuste del 3,7% en sus
haberes jubilatorios, según lo
dispone la resolución del
Consejo de Administración
N° 003-001/2024 de fecha 12
de enero de 2024.

Según detalla la previsional
en un comunicado difundido
a través de sus redes sociales,
para el cálculo se toma como
base legal lo dispuesto en el
artículo 26 del decreto-ley
1860/50 y sus leyes modi-
ficatorias (375/56 y 98/92),
así como el informe oficial
sobre Índice de Precios del
Consumidor (IPC) o inflación
del 3,7% reportado por el
Banco Central del Paraguay
(BCP) al cierre del 2024.

Al mismo tiempo, la pre-
visional aclara que dicho ajus-
te se aplica “única y exclu-
sivamente sobre el concepto
haber jubilatorio y/o pensio-
nes, no así el complemento
jubilatorio y/o pensiones que
se encuentra excluido”.

Este beneficio se aplicará
desde el mes de enero del
2024 a unos 79.419 jubilados
y representa unos G.

344.646.561.105 para las arcas
de la previsional.

EXONERACIÓN. Mediante la
Resolución N° 105-029/2024,
la Dirección de Apoyo Obrero
Patronal (AOP) del Instituto
de Previsión Social fue au-
torizada por el Consejo de
Administración a implemen-
tar un plan de contingencia
dirigido a empleadores con
deudas por morosidad de an-
tigua data. La medida tiene
como objetivo facilitar la re-
gularización de pagos pen-
d i e n t e s.

El plan, que regirá hasta
mediados de marzo del 2025,
dispone la exoneración del
100% en la modalidad de
pago al contado de la to-
talidad de lo adeudado y la
exoneración del 50% en la
modalidad de pagos parciales,
del monto en concepto de
recargo por mora para las fir-
mas patronales del Régimen
Especial y General, sobre las
planillas normales, comple-
mentarias y/o cuotas de frac-
cionamiento de pagos ven-
cidos e impagos.

REPOSOS. Desde esta semana,
el IPS tiene previsto realizar los

pagos de subsidios correspon-
dientes a los reposos expe-
didos en la última semana de
diciembre y lo que va de ene-
ro.

Desde IPS señalan que los
reposos de las primeras se-
manas de diciembre ya fueron
procesados antes del cierre de

periodo habilitado para obli-
gar pagos, por cierre del ejer-
cicio fiscal, que fue el 26 de
diciembre. En total, se de-
sembolsará un monto de G.

6.414.580.960, distribuidos
entre subsidios por enferme-
dad, accidentes laborales y
maternidad. Por maternidad
se pagarán aproximadamente

1.020 certificados; por acci-
dentes de trabajo, 220 cer-
tificados; y por enfermedad, el
grupo más numeroso, se aten-
derán 11.791 certificados.

IPS autoriza reajuste
del 3,7% en haberes
de jubilados

El sector agropecuario enfren-
ta un 2025 cargado de retos y
oportunidades, según el aná-
lisis del ingeniero Alfredo Mo-
linas y el biólogo Jorge Mar-
tínez, publicado por la Unión
de Gremios de la Producción
(UGP).

Entre los principales facto-
res mencionados en el in-
forme destacan los efectos del
fenómeno de La Niña en los
cultivos, la proximidad de la
entrada en vigor del Regla-
mento 1115 de la Unión Eu-
ropea (UE) y las condiciones
ambientales del acuerdo Mer-
cosur-UE, que podrían rede-
finir las exportaciones para-
g u aya s.

Otros puntos clave que se
mencionan en el reporte in-
cluyen la creciente adopción
de tecnologías agrícolas, la ne-
cesidad de mano de obra ca-
lificada, el auge del finan-
ciamiento verde y las políticas
internacionales de EEUU.

En cuanto al fenómeno de

La Niña, que se avizora mo-
derado y con impacto cli-
mático, el reporte habla de
algunos cultivos clave como
soja, maíz y probablemente
arroz, los que podrían en-
frentar un mínimo de déficits
hídricos en ciertas zonas y
otras zonas quizás con excesos
de agua. Asimismo, los ani-
males tendrían menor dispo-
nibilidad de agua en algunas
regiones, impactando en el
desarrollo de pasturas y ali-
mentación.

POLÉMICO. Con respecto al
reglamento sobre productos
libres de deforestación de la
UE, se señala que en enero de
2026 se prevé la entrada en
vigencia el Reglamento
N°1115, donde se indica que
la madera, carne y soja pro-
ducida en un área vinculada al
cambio de uso de la tierra,
desde el año 2021 en adelante,
no podrá ser comercializada
en Europa.

UGP alerta de La Niña
y exigencias de la UE
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El titular de la Dirección de
Proyectos Estratégicos (Dipe)
del Ministerio de Obras Pú-
blicas y Comunicaciones
(MOPC), Amílcar Guillén, in-
dicó que en marzo pretenden
recibir las ofertas para las obras
de ampliación y mejoramien-
to de 108 km de la ruta PY01,
plan que será realizado con
una Alianza Público-Privada
(APP). “Estamos avanzando
con el proyecto, todo el equi-
po está trabajando, respon-
diendo la mayoría de las con-
sultas. Tenemos nuestra fecha
límite, prácticamente impro-
rrogable, que es marzo. En
marzo queremos abrir las
ofertas, y queríamos dar re-
torno a todas las consultas de
los consorcios, para hacer los
análisis correspondientes y
que puedan presentar las ofer-
tas convenientes”, explicó.

Añadió que el siguiente de-
safío es el cierre financiero,
una vez que se adjudique la
obra, trabajar conjuntamente
con el sector privado porque
“el Estado también puede
apoyar en ese proceso, que va
a permitir que la obra sea una
realidad”. “El límite es cerrar
todo el proceso este año,
idealmente adjudicar en mar-
zo, y para fin de año tener el
cierre financiero. Entonces,
empezar con las obras en el
2026, algo ya este año porque

la puesta a punto se hace con
la firma del contrato. Antes de
conseguir financiamiento tie-
nen que empezar a invertir”,
señaló el titular de la Dipe.

PROCESO. Luego de la pre-
calificación de los consorcios,
el proceso está en la etapa de
consultas, y Guillén indicó
que la mayoría de las dudas
son técnicas, aclaraciones, por
lo que hacen suponer que las
empresas seguirán en la com-
petencia.

De acuerdo con la reso-
lución ministerial Nº 2218,
los consorcios precalificados
son Desarrollo Vial al Sur (Sa-
cyr Concesiones SL y Ocho A
SA); Rutas del Mercosur (Tec-
noedil SA, Alya Constructora
SA, Construpar SA y Semisa

Infraestructura SA); AG-Tocsa
(AG Construções e Serviços SA
y Tocsa SA); Rutas del Sur
(Cointer Concesiones SL, Azvi
SAU y Constructora Heiseke
SA); y Rutas del Sur (Acciona
Concesiones SL, Rovella Ca-
rranza SA y Concret Mix SA),
“involucrando así a un total de
14 firmas, entre ellas prove-
nientes de Brasil, Argentina y
España”.

Guillén subrayó que mu-
chos de los temas que fueron
aprobados en el diálogo com-
petitivo se mantuvieron, y lo
que hubiera influido eventual-
mente para que un consorcio
abandone el proceso quedó
finalmente como estaba, ex-
plicando que se trataba bá-
sicamente del capital que tie-
nen que aportar. “Creemos
que acá lo importante es en-
contrar un socio, esto no es
una licitación tradicional, don-
de uno está buscando un cons-

Plazo para ofertas y adjudicación
de APP para ruta PY01 es marzo

Tramo. En total, serán 108 kilómetros los que se mejorarán en la ruta PY01 con una APP.
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Desde el MOPC pretenden culminar esa
parte del proceso en el primer trimestre
de este año, para luego encarar el cierre
financiero del plan, de manera a que las
obras inicien a fin de año o en el 2026.

La Administración Nacional
de Electricidad (ANDE) con-
tinúa con los operativos para
reducir las pérdidas y la mo-
rosidad. La entidad reportó
que retiró 581 conexiones
irregulares en Nanawa la se-
mana pasada. Ayer arranca-
ron los trabajos del Ope-
rativo Alberdi 1, con 20 cua-
drillas y 60 funcionarios,
abarcando las localidades de
Alberdi, Villa Franca y Villa
Oliva (Ñeembucú).

El gerente comercial de la
estatal, ingeniero Hugo Ro-
lón, recordó que el año pa-
sado desconectaron 85 MW
de criptominerías ilegales.
También informó que la deu-
da de los clientes particulares
se redujo del 29% al 22%,
pasando de USD 200 mi-
llones a USD 150 millones.
En cuanto a las entidades u
organismos del Estado, los
compromisos pendientes su-
man alrededor de USD 100
millones, y se está analizando
cómo reducir la cifra este año.

“Estamos trabajando ahora
con el Ministerio de Econo-
mía, a ver cuáles son las ac-
ciones de este año 2025 para
tratar de reducir esa deuda.
Hay un objetivo también y hay
unos puntos importantes en la
ley de presupuesto que de al-
guna manera les obliga a ellos
a que acuerden con la ANDE
ciertos pagos”, detalló Rolón.

Sobre los operativos, indicó

que la ANDE analiza mes a
mes su programa. “En rea-
lidad lo que queremos es re-
gularizar, digamos, a todos los
usuarios que están de manera
irregular y lógicamente ahí, si
es que cae alguien que esté
irregular y que sea importante,
se hace todo lo que corres-
ponde en términos de de-
nuncia al Ministerio Público y
Policía Nacional”, explicó.

La ANDE retiró 581 conexiones
ilegales y sigue con operativos

Tareas. La ANDE busca reducir las pérdidas comerciales.
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tructor, sino que busca un so-
cio por 30 años para el Estado.
Entonces, aquellos consorcios
que tengan el respaldo finan-
ciero, un capital suficiente que
es de casi USD 80 millones
para ese proyecto, nos va a dar
la garantía para encontrar el
mejor socio”, contó el fun-
cionario de Obras Públicas.

También indicó que en bre-
ve estarán las máquinas en
pista para las tareas urgentes
entre Ypané y Quiindy (93

km). “Tengo entendido que
está para firma de contrato
eso, y luego empezarán las
obras propiamente. Se están
movilizando los equipos, en
los próximos días deberíamos
ver máquinas en pista”, in-
formó Guillén. El MOPC ad-
judico en diciembre las tareas
de recapado en ese tramo de la
ruta PY01. La obra fue otor-
gada al Consorcio Paraguarí
(Tecnoedil SA – Concret Mix
SA), por G. 49.536.105.673.

Amílcar Guillén también
se refirió a la promulgación
de la ley 7434 De la re-
forma del tren de cercanías,
indicando que este semes-
tre pretenden hacer el lla-
mado. “Se está cerrando el
pliego por así decirlo y el
modelo de asociación”,
detalló. La norma aprueba
herramientas para Fepasa y
el MOPC, facilitando la
iniciativa privada. “Nos
apoyamos en los procesos
de APP, pero como no está
bajo el marco de la ley de
APP nos permite acortar
ciertos procesos. Ahí es-
tamos definiendo si even-
tualmente hacemos un
proceso de precalificación
o avanzamos en la con-
tratación del socio, defi-
niendo el alcance final del
proyecto. En marzo, abril,
deberíamos estar publi-
cando el pliego”, expresó.

Pliego para el
tren estará
listo entre
marzo y abril

Amílcar Guillén

millones de dólares es
la inversión estimada
para la duplicación de

108 km de la ruta
PY01 a través de

una APP.

428
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El MEF alista
pedido de
préstamo a
corto plazo

lll

El viceministro de Adminis-
tración Financiera del Minis-
terio de Economía y Finanzas
(MEF), Óscar Lovera, infor-
mó que se encuentran alis-
tando el préstamo a corto
plazo que se solicitará al Ban-
co Central del Paraguay
(BCP).

Lovera señaló que todavía
no se confirma el monto que
se pedirá. Parte de los re-
cursos se utilizará para saldar
la deuda flotante del 2024,
cuyos pagos ya se iniciaron
desde la semana y también
servirán para financiar parte
del Presupuesto General de la
Nación para el 2025.

El Ministerio de Economía
y Finanzas está autorizado
por ley a solicitar un prés-
tamo al BCP de hasta un 10%
de los ingresos tributarios es-
t i m a d o s.

El adelanto de corto plazo
es una herramienta financiera
prevista en la Ley N° 1535,
de Administración Financiera
del Estado, que autoriza al
Ministerio de Economía a
solicitar al BCP adelantos a
cuenta de la recaudación tri-
butaria. Se trata de un pro-
ceso administrativo que la
cartera económica utiliza to-
dos los años en los primeros
meses para cubrir los pasivos
que proviene del ejercicio an-
terior y las primeras ejecu-
ciones presupuestarias.

Cabe recordar que el MEF
informó en octubre pasado
que se procedió a la can-
celación del adelanto de cor-
to plazo otorgado por el BCP,
el 26 de febrero pasado (Re-
solución N° 20, Acta 7, del
Directorio del BCP) por valor
de G. 2 billones (USD 258
millones al cambio actual).

El préstamo se realizó en
cuatro cuotas a partir del mes
de abril, y gracias a la buena
recaudación alcanzada por
los ingresos tributarios se lo-
gró cancelar manera antici-
pada al plazo máximo acor-
dado que era 30 de diciembre
de 2024.

Óscar Lovera

Dólar subió 20 puntos al inicio de la semana
La cotización del dólar es-
tadounidense sigue con su
trayectoria al alza y arrancó la
semana con una suba de 20
puntos en algunas pantallas
de las casas de cambio. Hasta

la semana pasada la cotización
cerró en G. 7.850 a la venta y
ayer se situó en G. 7.870.

La previsión es que el cam-
bio se mantenga alto debido a
la temporada de demanda de

la moneda norteamericana.
El presidente de la Asocia-

ción de Casas de Cambio del
Paraguay, Gregorio Mayor,
adelantó que el primer se-
mestre del presente año podría

ubicar a la cotización del dólar
en un nivel de G. 8.000, de
acuerdo con proyecciones.

Explicó que en enero sube la
cotización debido a que para
vacacionar muchos están com-

prando dólares, que si bien no
son montos tan elevados, pero
sí en la cantidad de opera-
ciones y compradores suman a
la hora de consolidar las can-
t i d a d e s.
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EDITORIAL

E
l concejal colorado recientemente de-
tenido ostenta una fortuna de G.
1.078.400.000, cuando su salario es
apenas de G. 1.000.000. Hace unos
días fue detenido por el intento de

envío de 12 kilos de cocaína que habían sido
hallados en el Aeropuerto Silvio Pettirossi, en junio
de 2023. Bruno Joel Jorgge es electricista, tiene 31
años e inicialmente formó parte del equipo político
del abdismo, con Natalicio Chase, Alejandro Agui-
lera y otros políticos, actualmente todos del sector
cartista.

Pasaron doce años desde que el entonces pre-
sidente del Uruguay, José Pepe Mujica, refiriera al
“narcocoloradismo” tras la destitución del pre-
sidente Fernando Lugo; desde entonces se ha
profundizado la filtración del crimen organizado
en la política paraguaya. El concejal de Natalio en el
Guairá no es el primero. Recordemos al miembro
de una seccional de Asunción, Jeis Leonardo Ur-
quhart De Lacerda, detenido por la Policía por estar
ligado al narcotráfico y al hecho de sicariato en el
Ja’umína Fest de enero del 2022, así como también
al senador Erico Galeano, procesado por lavado de
dinero y asociación criminal. Según el acta de

imputación del Ministerio Público, el legislador
cartista había recibido USD 1 millón para la compra
de un inmueble y se presume que ese dinero
provendría de actividades ilícitas vinculadas al trá-
fico internacional de cocaína.

La historia del arribo del narcotráfico al Paraguay
se inició alrededor de la década del 60, con el cultivo
de marihuana en el Departamento de Amambay,
zona que hoy es considerada el principal productor
en la región. También en esos años llega al Paraguay
Auguste Ricord, quien vino a marcar una importante
etapa del narcotráfico por su conexión con la mafia
marsellesa. Se sabe que se instaló en Itá Enramada
en 1967 y fue el nexo con el gobierno de Alfredo
Stroessner, así también que usó la ruta del con-
trabando de la época para exportar heroína a los
Estados Unidos. Señalan los expertos que la segunda
etapa del narcotráfico es la era stronista, y que
posteriormente, en los años 80 aparece Fahd Yamil
Georges, llegando a convertirse en unos de los más
grandes dueños del territorio en la zona de frontera
con Brasil.

La actual realidad que vivimos, que se exhibe
impune e impúdicamente, tiene ciertos periodos
verdaderamente brutales. Recordamos siempre al
periodista Santiago Leguizamón asesinado por si-
carios en la frontera hace 34 años, y a otros veinte
periodistas muertos en estos últimas décadas; hasta
llegar a la muerte del diputado colorado Eulalio Lalo
Gomez, quien fuera abatido en su propia casa, y
quien junto con su hijo estaba siendo investigado

por lavado de activos provenientes del tráfico in-
ternacional de drogas de la organización criminal
liderada por el brasileño Jarvis Chimenes Pavão.

Los expertos habían predicho el actual escenario.
Uno de ellos, el sociólogo Carlos Aníbal Peris,
advertía acerca de dos situaciones inquietantes: la
expansión territorial de los narcotraficantes y su
efecto en nuestra democracia. Indicaba que la
irrupción en el Congreso, de personas ligadas
directa o indirectamente al narcotráfico se daba por
la debilidad de los mecanismos de financiación.
Sostenía que sin una política antidroga y mayor
control en la financiación electoral, el narcotráfico
se seguiría expandiendo.

Como consecuencia, por la inacción, la demo-
cracia misma está en peligro, y Paraguay está
ubicado entre los cuatro países que lideran el crimen
organizado a nivel mundial, según un informe de la
Iniciativa Global contra el Crimen Organizado
Transnacional; y por eso somos consideramos hoy
un verdadero “paraíso” para el crimen organizado.
Un Estado débil e instituciones infiltradas con-
figuran un futuro incierto.

El crimen organizado permea
en la política paraguaya

Recientemente fue detenido un concejal
colorado, Bruno Joel Jorgge Arriola, pre-
sunto líder de una organización interna-
cional de narcotráfico, por su vinculación
en un esquema de envío de droga a Eu-
ropa. Este es otro caso que suma a una
larga lista de políticos paraguayos vincu-
lados al narcotráfico. El narco planta su
bandera en el país en los años 60 y se
fortalece durante la dictadura de Stroes-
sner; desde entonces ha ido creciendo su
influencia, con el crimen organizdo de la
mano, filtrando las instituciones del Estado.

Paraguay experimentará estoicamen-
te esta semana una pincelada de
infierno, con temperaturas supremas,
frente a las cuales es un calvario el
ritmo normal de la vida. El verano se
hará sentir en todo su esplendor y
con eventuales consecuencias nefas-
tas para la salud, en un tórrido
ambiente y con justificada negativa a
estar a la intemperie.

Las previsiones meteorológicas ha-
blan de un frente muy caluroso que
se apoderará de la región por unos
días, y obligará a tomar los máximos
recaudos para que la población no
padezca de episodios que lamentar,
como la hipertermia o la insolación,
especialmente en las horas cercanas
al mediodía.

Por supuesto, el consumo de los
acondicionadores de aire se elevará
por las nubes y, ¡qué novedad!, nos
espera un casi seguro ciclo de in-

terrupciones en el suministro eléc-
trico, porque el sistema de distri-
bución está lejos de brindar las ga-
rantías necesarias con el fin de amai-
nar la oleada calurosa que nos espera,
tiempo en que se dan los picos
máximos de consumo.

Ya hubo preludios de este periodo
de caras largas, malestar general y
reclamos por doquier al momento
de experimentar cortes de la corriente
a cualquier hora, con argumentos
poco creíbles y desnudando la ver-
dadera situación de una empresa
proveedora a la que le falta una
inmensa cantidad de inversiones pa-
ra brindar electricidad con niveles de
calidad que la gente se merece.

Si pensamos que la ciudadanía ya
tiene un vía crucis permanente con el
sistema de transporte colapsado y
debe esperar mucho tiempo para
subir a alguna línea que le acerque a

su lugar de trabajo, o bien le traslade
al hogar cuando finaliza su jornada
laboral, o tratamos de dimensionar
la angustia de conseguir un turno
médico en IPS o cualquier hospital
público, qué podemos señalar de lo
que nos esperaría cuando todo el
mundo busque cobijarse al amparo
de un aire, frente al clima atroz del
ve r a n o .

De hecho, no solo se contempla
en cada corte del suministro de
energía la angustia de personas que
quieren descansar tranquilas o de-
sarrollar tareas sin tener que apelar a
la clásica pantalla para disipar el
tremendo calor, sino que existe una
cadena de procesos dependientes de
electricidad relacionados al expendio
de productos perecederos, amén de
los centros de salud donde la im-
periosa necesidad de luz es patente,
prioritaria y sin discusión.

En este y en otros casos en que la
población termina pagando caro, se
traza un círculo casi perfecto, con
tiempos cíclicos que se repiten anual-
mente y vuelven a ubicar un servicio
tan básico, como el de la provisión de
electricidad a los hogares, en la cuer-
da floja; pero también con déficit
para llegar con energía de calidad a
industrias que dependen casi ex-
clusivamente de un buen suministro,
con lo que las pérdidas se mul-
tiplican y los costos se elevan.

La ineficiencia y la mala gestión de
décadas, con desfasaje en inversiones
que ascienden a cientos de millones
de dólares, se une a otros colapsos
desde empresas estatales o de capital
mixto que apenas sobreviven y cons-
tituyen pasivos muy onerosos, ya que
en definitiva es el contribuyente el
que financia parte de la gestión, pero
sin recibir el servicio acorde y me-

recido.
Tampoco podemos proyectar si-

quiera las potencialidades de apro-
vechamiento eléctrico mediante sis-
temas de transporte o electrointen-
sivas, ya que aún se contemplan años
luz (vaya expresión) para llegar a tales
escenarios en que los contribuyentes
gocen de esos beneficios y mejoren
su calidad de vida; dependiendo
menos también de los combustibles
fósiles, que bien pueden ser reem-
plazados por energías limpias y re-
n ova b l e s.

La consigna es, entonces, prote-
gerse en estos días del ardiente des-
tino que nos tocará, anhelando que
el insistente consumo de aire no haga
colapsar el sistema ni vernos sumidos
en la incertidumbre sobre si nuestros
electrodomésticos habrán de sucum-
bir, por las intermitencias en la co-
rriente eléctrica.

ENFOQUES

Aire o pantalla, he ahí el dilema
Darío Lugo | @darilu1970
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Sepa cómo será la aplicación de los
costos de habilitación en municipios
Con nueva normativa, los dueños de vehículos 0 km abonarán menos en relación a la ley anterior.
En varias comunas ya rigen los nuevos precios desde ayer. Buscan recuperar contribuyentes.

lll

Aumentaron los impuestos de
la habilitación vehicular sec-
torizada en categorías de los
vehículos por modelo y año
tras la promulgación por parte
del presidente de la República,
Santiago Peña, de la Ley
7447/2025. Cada Municipio
realizará el incremento una
vez que actualicen sus orde-
nanzas. En varias comunas ya
rige desde ayer.

Desde la Agencia Nacional
de Tránsito y Seguridad Vial
(Antsv) aseguran que la uni-
ficación de los costos por ha-
bilitación vehicular a nivel na-
cional con el sistema inte-
grado es una medida de pre-
vención de siniestros viales.

DESCONTENTO. Por su parte,
Guido González, intendente
de la ciudad de Lambaré, en
comunicación con Radio Mo-
numental 1080 AM expresó
que no está de acuerdo con
que los vehículos de alta gama
paguen el mismo impuesto
que los menos modernos.

El Municipio de Lambaré
aún no actualizó la nueva tarifa
por habilitación de vehículos,
debido a que los concejales
que deben aprobar la mo-
dificación están de vacaciones.

“Con la ley anterior, por
una camioneta 0 km que
cuesta en el mercado USD
50.000 se pagaba el 0,5% de
su valor por la patente, es decir,
casi G. 2 millones. Sin em-
bargo, con la nueva normativa
se abonará G. 753.389, con
una pérdida de más de G. 1
millón. Igualmente, una ca-
mioneta también a estrenar,
pero de menor valor, pagará el
mismo importe”, sostuvo.
Agregó que “no podemos es-
tar en contra de la ley y ojalá
sea para mejoría”.

En tanto, en San Lorenzo ya
rigen los nuevos precios. El
director general de Ingresos
Municipales de la Municipa-
lidad de San Lorenzo, Félix
Escobar, remarcó que en el
Municipio ya tienen actua-
lizado los costos desde ayer.

Escobar sostuvo que dicha
medida es ventajosa en cuan-
do a la motivación para los
contribuyentes que migraron
a otras ciudades, puedan re-
tomar. “Esta ley tiene ventajas
para nuestros contribuyentes
que cuentan con vehículos de
alta gama o 0 kilómetro, hoy
pagarán el 50% menos con
relación a la ley anterior que se
regía por el valor de impor-
tación. Además, podemos
motivar a muchos contribu-
yentes, que se fueron para
otras ciudades para que pue-
dan volver”, aseveró.

OTROS MUNICIPIOS. El direc-
tor de Tránsito de la Mu-
nicipalidad de Luque, Cristian
Gill, sostuvo que las tarifas ya
están modificadas y que en la
Comuna dicha medida rige a
partir de ayer.

“Con la anterior ley había
fugas de contribuyentes a
otros municipios por el costo
inferior, con esta ley se unifica
los costos a todos las comunas
para que cada ciudadano pa-
gue en su respectiva muni-
cipalidad la habilitación, con
esta medida se va a forma-
lizar”, expresó.

Acotó que en el Municipio
de Luque las habilitaciones
vencen por número de chapa
a fin de que se puede hacer de
forma ordenada por la can-
tidad de contribuyentes que
serían alrededor de G. 80.500.

Por su parte, Hino Rodas,
director de Tránsito de la Mu-
nicipalidad de Fernando de la
Mora, detalló que a partir de
este jueves se estará actua-
lizando las tarifas según la
nueva normativa.

La Municipalidad de Ma-
riano Roque Alonso comen-
zará a aplicar los nuevos costos
de la habilitación vehicular es-
tablecidos en la ley desde hoy
señaló la intendenta Carolina
Aranda en comunicación con
Monumental.

“Desde este martes estaría-
mos ajustando los nuevos pre-
cios y enviando a la Junta la
autorización”, comentó.

Cámaras en el microcentro
La Municipalidad y el Ministerio del
Interior anunciaron instalar video-
cámaras 24/7 en puntos estraté-
gicos del microcentro de Asunción.
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Denuncian que Tribunal de Cuentas
ayudó a Nenecho en caso de subasta
Municipalidad debía responder demanda con documentos que avalen venta de 6 hectáreas de la
Costanera Norte. Abogado denuncia que el Tribunal de Cuentas apañó retraso de su contraparte.

lll

La administración a cargo de
Óscar Nenecho Rodríguez no
presentó a tiempo una serie de
documentaciones legales re-
queridas por el abogado Enri-
que Wagener, quien demandó
a la Municipalidad por realizar
una subasta sin haber contado
con documentaciones que
respaldaran dicha operación.

Atendiendo a este retraso, el
Tribunal de Cuentas, Segunda
Sala, se habría involucrado en
el proceso judicial “ayudan -
do” a la contraparte de Wa-
gener, subiendo al expediente
electrónico las documentacio-
nes que se debían presentar.

Esta situación se enmarca en
la operación de subasta de las 6
hectáreas de la Costanera Nor-
te, específicamente las fraccio-
nes A1 y A3, de 2 y 4 hectáreas,
ubicadas en José Asunción Flo-
res y General Santos.

El hecho de que el Tribunal
cargara el documento en ple-
no receso judicial tendría co-
mo objetivo que la Muni-
cipalidad quede indemne por
no haber respetado el plazo de
presentación, que debió ha-
berse dado específicamente el
23 de diciembre de 2024.

La denuncia de Wagener,
quien manifestó su interés por
las tierras de la Costanera, se
refiere a unas documentacio-
nes que debían presentarse en
un plazo de diez días a partir
del 12 de diciembre del 2024,
según un documento enviado
en esta fecha a la Comuna y
firmado por César Diesel Ma-
rín, miembro del Tribunal de
Cuentas, y Celia Faviola Cen-
turión, actuaria del Tribunal.

"Cuando vos presentás y
recurrís ante el Tribunal en el
Poder Judicial, te dan un usua-
rio dentro de un sistema; en
este se presenta todo el escrito
por vía informática. Las partes,
con sus representantes legales,
tienen su usuario", detalló el
abogado. "Entonces, cuando
vos presentás y subís algún
escrito, todo tiene que ser vía
informática", añadió.

Tras la presentación de la
demanda, los representantes
de Wagener consultaron a dia-
rio por la respuesta de la Mu-
nicipalidad. "Hasta el 30 de
diciembre se fueron y no ha-
bía nada. Y después ya entró la
feria judicial", dijo Wagener.

La Secretaría del Tribunal de
Cuentas, en fecha 9 de enero,

cargó al sistema el documento
en el que se refleja la "res-
puesta" de la Municipalidad.

DETALLES. El documento en
cuestión está firmado por el
director del Departamento de
Asuntos Jurídicos de la Co-
muna, el abogado Benito To-
rres. Señala que "a los efectos
de responder el presente ofi-
cio, se remiten copias debi-
damente identificadas y fo-
liadas de los documentos so-
licitados".

"Al parecer, Nenecho tiene
con su equipo unos contactos
ahí, porque suben al sistema
la gente misma de la Secretaría
del Tribunal de Cuentas", co-
mentó Wagener.

El documento presentado,
según el abogado, es irregular
por varias razones. Tiene fe-
chas que no coinciden. En el
encabezado se hace constar
que se emitió el 23 de di-
ciembre. No obstante, en el

sello colocado al final, se in-
dica que fue presentado el 26
del mismo mes.

"Esto no se puede hacer. Si

no se sube un documento a
tiempo, se está ocultando
información”, apuntó.

“La Secretaría está ocultan-
do una información en esa
fecha. Si realmente eso fue
presentado el 26 de diciem-
bre, yo debería haber podido
acceder a ese documento el
27 y el 30, y no pude acceder
porque la Secretaría no hizo
bien su trabajo".

Otra irregularidad es que el
documento hace constar que
existen 35 hojas adjuntadas
que tienen relación con el
pedido realizado por el abo-
gado. Sin embargo, el mismo
manifestó que no puede ac-
ceder a dichos documentos.
"No están en el sistema, y
tampoco me dejan acceder
de manera física porque es-
tán en feria judicial", refirió.
"Esto sin mencionar que los
documentos están presenta-
dos en papel, bolígrafo y
sello a mano".

Voy a denunciar el
hecho ante la

Oficina de Quejas
y Denuncias de la
Corte, para que se
abra un sumario
de investigación.

Enrique Wagener,
abogado.

Retraso. Las
documenta -
ciones sobre
la venta de
las tierras de
la Costanera
debían pre-
sentarse a fi-
nales del
2024, según
un docu-
mento del
Tribunal en-
viado a la
Comuna.

Alrededor de 60 familias si-
guen conviviendo en la frac-
ción A3, de 4 hectáreas, que
debía subastarse el 18 de
diciembre pasado.

El intendente de Asun-
ción, Óscar Rodríguez, había
dicho un día antes, y en
horas de la tarde, que “en
este mismo momento” se
estaban reubicando a las fa-
milias. Esto no ocurrió, y
actualmente nadie sabe a
dónde irán a parar, según
comentaron los vecinos.

Recordemos que una bue-
na parte estas personas per-
dió sus casas tras siniestros
registrados en el barrio Ri-
cardo Brugada (Chacarita)
entre los meses de agosto y
setiembre del año pasado. El
último de ellos afectó a 19
familias, según datos pro-
veídos por la Municipalidad
de Asunción.

De acuerdo a las últimas
declaraciones del intenden-
te, el sitio de reubicación de
las familias debía hallarse en
la zona conocida como Ka’i
Kygua, en la Chacarita.

Pero los pobladores del
lugar manifiestan que este
sitio no es apto para la ins-
talación de viviendas.

“Nos dijeron de ese lugar,
pero como mucha gente sa-
be, es zona de inundación”,
dijo una persona consultada

por Última Hora. “Po r q u e
yo vivía en esa zona, y
siempre los primeros en
salir de ahí éramos no-
sotros. Por ese motivo no
aceptamos ir ahí”, añadió.

Varios de los pobladores
manifestaron que son vi-
sitados constantemente
por parte de trabajadores
de la Municipalidad. Hasta
el momento, sin embargo,
no recibieron ninguna
confirmación de cuándo
se daría la reubicación,
aunque sospechan que es-
to ocurrirá entre los meses
de febrero y marzo.

El jefe de Gabinete, Nel-
son Mora, también había
declarado que estas fami-
lias serían reubicadas antes
de que acabara el 2024,
atendiendo a que la zona
debía hallarse liberada pa-
ra la venta del terreno.

En una reciente entre-
vista con los medios de
prensa, Mora aseguró que
aún no hay “nada” de -
finido en lo que respecta a
una posible nueva subasta.
“En la quincena segura-
mente habrá noticias”,
adelantó.

Esta zona iba a subas-
tarse junto con la fracción
A1, de 2 hectáreas, por G.
28 mil millones como pre-
cio base.

Damnificados en la
Costanera siguen
sin ser reubicados

Hostil. Un día antes de la fallida subasta, los po-
bladores denunciaron acciones hostiles de desalojo.
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Essap insta a evitar el
“desperdicio del agua,
un recurso limitado”

Medidas. Ante la falta de lluvias, la Essap informa que
implementa medidas para evitar falta de agua.

G
E

N
T

ILE
Z

A

La Empresa de Servicios Sa-
nitarios del Paraguay SA (Es-
sap) emitió un comunicado
en el que insta a racionalizar
el uso del agua debido a la
crisis hídrica que afecta al
país debido al fenómeno de
La Niña y la consecuente
escasez de lluvias.

“La Essap exhorta a la ciu-
dadanía a adoptar medidas
de uso responsable del agua
potable. Esta situación, que
impactará directamente en
los recursos hídricos dispo-
nibles, requiere de un es-
fuerzo conjunto para cuidar
este recurso esencial”, men-
ciona parte del comunica-
do.

En otro punto, acota que
se encuentran trabajando
constantemente para garan-
tizar la distribución de agua
potable en todo el país.

“Sin embargo, la colabo-
ración de la ciudadanía es
clave para enfrentar esta cri-
sis. Hacemos un llamado a la
solidaridad y al compromiso
de todos para evitar el des-
perdicio del agua, un recurso
vital y limitado”, indican.

RECOMENDACIONES. Desde
la institución brindaron una
serie de recomendaciones para
que la ciudadanía tenga en
cuenta la situación hídrica la
cual atraviesa el país.

Entre las recomendaciones
citan revisar y reparar fugas,
controlar periódicamente las
instalaciones en el hogar o
negocio para detectar pérdidas
del vital líquido.

En cuanto al uso racional
del agua, la aguatera reco-
mienda, reducir el riego de
jardines, lavar los vehículos
con baldes en lugar de man-
gueras y evitar dejar los grifos
abiertos sin supervisión.

Así también recordaron re-
ducir el tiempo en la ducha y
el límite del tiempo bajo la
ducha y cerrar el grifo mientras
se enjabona o cepilla los dien-
tes. Además sostienen que se
debe llenar la lavadora y usarla
únicamente cuando esté com-
pletamente cargada para op-
timizar el consumo.

“Juntos podemos superar
este desafío y garantizar el
acceso al agua potable para
todos”, finaliza el aviso.

Antiamarílica: Más de 750
por día se aplican la vacuna
lll

Caipiriña en guaraní y sin
fiebre. El magnetismo del so-
nido de las olas y el viento, el
frío del mar que aplaca el calor
lleva a las personas a apurarse
por vacunarse a tiempo para
evitar el riesgo de contraer la
fiebre amarilla.

Este panorama está refle-
jado en las largas filas que
pueden verse por estos días en
el vacunatorio de la XVIII Re-
gión Sanitaria.

Más de 750 personas al día
están recibiendo la dosis an-
tiamarílica, reveló el licencia-
do Luis Cousirat, director del
Programa Ampliado de In-
munizaciones (PAI).

Desde diciembre a febrero
suele darse la temporada en
que gran cantidad de personas
buscan aplicarse el biológico,
sobre todo con el fin de ir de
viaje al exterior.

Cousirat detalló que en di-
ciembre fueron aplicadas
15.783 dosis. En el Depar-
tamento Central fueron va-
cunadas 4.600 personas, en
Capital 3.100 y en Alto Paraná
1.800. Los restantes correspon-
den a otras partes del país.

Como dato relevante, de-
talló que en setiembre 11.865
recibieron su dosis de la an-
tiamarilica, mostrando así un
incremento del 30%.

Desde que el certificado de
vacunación está digitalizado,
más de 783.000 han regis-
trado su vacunación.

En lo que corresponde a la
descarga de dicho documen-
to, más de 70.000 realizaron
dicho trámite electrónico.

El responsable del PAI de-
talló también que existen do-
sis suficientes para la alta de-
manda que están teniendo
actualmente en vacunatorios.

Según había detallado, hay
alrededor de 100.000 vacunas
que podrá cubrir la cantidad
de personas que van a apli-
carselas en esta temporada.

De ser así, estaría evitándose
el problema que solía darse
cada año, que algunas per-
sonas no alcanzaban a in-
munizarse porque las dosis
disponibles se acababan.

En todos los vacunatorios
de los hospitales públicos
puede recibirse la antiama-
rílica. También en algunos sa-
natorios privados (ver info).

Aparte de los meses de ve-
rano, otra época del año en
que las personas acuden en
masa a los vacunatarios es la
Semana Santa.

CERTIFICADO. Las personas
que deseen viajar, deben con-
tar con el Certificado Elec-
trónico Internacional de Va-

cunación Fiebre Amarilla.
Este certificado deben te-

nerlo todas las personas que
lleguen o vayan a países don-
de existe el riesgo de contraer
dicha enfermedad transmitida
por un mosquito.

Entre los países que exigen
la obligatoriedad del certifi-
cado internacional contra la
fiebre amarilla están Paraguay,
Brasil, Perú, Guyana Francesa
y países africanos.

Además, el documento
puede evitar a prevenir la re-
vacunación, que tiene un ries-
go para el organismo.

Actualmente, la aplicación
de las dosis contra la fiebre
amarilla está centrada en los
rangos entre los 1 y 59 años de
edad, detalló Cousirat.

El trámite para obtener el
certificado puede realizarse vía
online o en el mismo hospital,
sin costo alguno.

Demanda. Aún con casi 800.000 certificados siguen siendo muchas las personas que van a requerir el biológico para viajar.

RODRIGO VILLAMAYOR ROA
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El secreto de Jesús
Hoy meditamos el Evangelio
según San Marcos 1, 21-28.

“¡Cállate, y sal de él!”. El
Señor responde con estas fuer-
tes palabras a un endemo-
niado que lo había recono-
cido como el Santo de Dios.
Meditemos sobre este “secre -
to” que Jesús no quiere dar a
conocer y cuál es el motivo
profundo que lo impulsa a
imponer el silencio.

Jesús se encuentra en Ca-
farnaum predicando y rea-
lizando milagros. Vemos aquí
que el mensaje que ha venido
a traer se presenta con una
fuerza sorprendente, tanto que
el Señor se convierte rápi-
damente en una personalidad
famosa, dejando estupefactos
a quienes lo ven y oyen.

En esta ocasión, le traen un
endemoniado que reconocien-

do inmediatamente que Jesús es
el Santo de Dios, recibe como
respuesta unas palabras tajantes
del Señor: Calla y sal de él. A lo
largo del Evangelio de San Mar-
cos volveremos a encontrarnos
con que Jesús quiere que se
guarde el “secreto” sobre su
verdadera identidad (cf. Mc 1,
25.34.44; 3,12; 5,43; 7, 24.36; 8,
26.30; 9,9).

¿Cuál era la intención de

Jesús al imponer este silencio?
Po d emos entenderlo si con-
sideramos que el diablo desde
el primer momento intenta des-
viar a Jesús hacia la lógica hu-
mana de obtener el éxito a
través de la fuerza y del es-
pectáculo, mientras que el Señor
sabe que el sufrimiento y la
humillación de la cruz son parte
fundamental de su misión.

Jesús no se deja vencer por

la tentación del camino fácil.
Sabe que si quiere vencer al
diablo es preciso no distraerse
con las flores del camino e ir
directamente al encuentro de
las tinieblas del sufrimiento y
de la muerte, para mostrarnos
que aún en esas circunstan-
cias adversas la luz de Dios
continúa presente y no nos
abandona.

Hoy día el demonio sigue

actuando del mismo modo e
intenta por todos los medios
distraernos de la vocación a la
que el Señor nos ha llamado.
Una vez más, Jesús nos enseña
que no se debe dialogar con la
tentación sino cortar con un
decidido ¡cállate! cuando sea
necesario.

(Frases extractadas de ht-
tps://opusdei.org/es-py/gos -

pel/2025-01-14/)

P. Víctor Urrestarazu
padrevictoru@gmail.com

Depresión: Salud insta a
consultar con expertos
lll

En el Día Mundial de Lucha
contra la Depresión, que se
recordó ayer, desde el Ministerio
de Salud enfatizaron en la im-
portancia de reconocer los sín-
tomas y pedir ayuda de un
profesional para superar este
trastorno, que afecta en especial
a adolescentes y adultos.

Salud resalta que la depre-
sión es tratable, pero es muy
importante contar con apoyo
profesional y asistencia de los
familiares para poder recu-
p e r a r s e.

Esta enfermedad se mani-
fiesta con “síntomas como
profunda tristeza, pérdida de
interés en actividades placen-
teras y dificultades para con-
ciliar el sueño”.

Para ayudar a las personas
que están atravesando por
cuadros depresivos, se sugiere
expresar claramente el deseo
de ayudar, escuchar sin juzgar
y alentar a la búsqueda de
asistencia profesional.

“Se emiten consejos prác-
ticos, como apoyar en la toma
de medicamentos y participar
en actividades regulares”, des-
taca la cartera educativa.

“En el proceso de acom-
pañamiento, es vital animar y
dar compañía a la persona
con depresión. Incluso mo-
tivarla a hacer deporte regu-
larmente y a participar en ac-
tividades sociales será de tras-
cendental importancia”, acon-
seja el Ministerio de Salud

Cuando la persona puede
representar un riesgo para sí
misma, la recomendación es
no dejarla sola y buscar ayuda
u r g e n t e.

Otro aspecto en el que pone
énfasis el Ministerio de Salud
es en animar a aquellos con
cuadros depresivos a pedir
ayuda de un profesional.

“Es fundamental animar a
quienes padecen esta enfer-
medad a que soliciten ayuda
profesional lo antes posible e
incluso ofrecernos a acom-

pañarlos en la consulta”.

¿DÓNDE RECURRIR? En el
sector público se cuenta con
especialistas en salud mental.
El Ministerio de Salud dis-
pone de un directorio online
con profesionales de la salud
mental en diferentes regiones
del país: https://www.ms-
pbs.gov.py/adjunto/directo -
rio-salud-mental.pdf.

El Hospital de Clínicas
también cuenta con servicios
de Salud Mental y para ac-
ceder se debe realizar agen-
damiento telefónico a la lí-
nea 142 (marcar directamen-
te desde Copaco, Claro y
Personal; de Tigo y Vox, con
el prefijo 021 142), de lunes a
viernes de 7 a 17 horas.

Para las personas adultas
que quieran consultar con
siquiatra en el Hospital de
Clínicas pueden escribir al
WhatsApp del 0992 782 394
de lunes a viernes, de 07:00 a
13:00 horas.

Con viajeros al Brasil
hay riesgo de oropouche

Escudo. Los repelentes deben ser parte del equipaje de
quienes viajan a las zonas donde se ha expandido el virus.

Siguiendo el vuelo. A me-
diados de diciembre del año
pasado y teniendo en cuenta
la movilidad que ocurre en
estos meses, la OPS había
lanzado un alerta con res-
pecto al oropouche.

Dicho desplazamiento
masivo coincide con la tem-
porada de incremento de ar-
b ov i r o s i s.

El Organismo Panameri-
cano de la Salud detalló que
en varios países había un
incremento del virus trans-
mitido por un vector.

Por tal motivo, recomen-
daba a los Estados miembros
mantener acciones de vigi-
lancia, diagnóstico precoz y
tratamiento oportuno de ca-
sos de oropouche y otras
a r b ov i r o s i s.

La preocupación es mayor
porque actualmente han si-
do detectados casos donde
antes no había.

La alerta llama particular-
mente la atención, conside-
rando que uno de los sitios
donde hubo el aumento es el
estado de Santa Catarina
(Brasil), donde miles de pa-
raguayos van a veranear.

También Río de Janeiro,
otro sitio elegido en menor
cantidad por los connacio-
nales en esta época y en
carnaval, ha confirmado la
aparición de infectados por el
vector transmisor.

“Preocupa que aparezca en
los estados no amazónicos,
porque eso indica la expan-
sión del virus”, comentó la
doctora Marta Von Horoch,
actual encargada de Despa-
cho de la Dirección General
de Vigilancia de la Salud.

“Entonces, es una llamada
de atención para la pobla-
ción que va con destinos
veraniegos hacia esos estados
del Brasil“.

Ante el panorama, pide
que los turistas mantengan
las acciones de prevención,

las medidas individuales de
p r e ve n c i ó n .

Entre ellas el uso de re-
pelente y todo lo que pueda
servir para ahuyentar a los
m o s q u i t o s.

VIGILANCIA. Hasta el momen-
to Paraguay no ha registrado
caso alguno. Según detalló,
fueron estudiados 300 mues-
tras sospechosas de oropou-
che. Todas han dado resultado
n e g a t i vo .

Sin embargo, no se descarta
el riesgo de introducción del
virus luego del retorno de los
veraneantes que fueron prin-
cipalmente al Brasil.

“Hasta ahora no tenemos
casos confirmados Entonces,
es un riesgo. El país tiene una
vigilancia para tratar de iden-
tificar precozmente si even-
tualmente se introdujera este
virus”, dijo.

Las condiciones ambienta-
les, sobre todo el calor y las
eventuales lluvias, contribu-

yen a la multiplicación del
mosquito. Por ello el alerta es
p e r m a n e n t e.

La aparición de fiebre debe
ser un motivo para que las
personas viajeras vayan a un
servicio médico para realizar
la consulta.

“Si al regresar presentan un
cuadro febril parecido al den-
gue, es importante que con-
sulten y hagan mención de ese
antecedente de haber estado
recientemente en el país ve-
cino y definir la zona en la que
estuvo veraneando”, reco-
mienda la doctora.

Brindando dicha informa-
ción, la notificación llegará
oportunamente al sistema de
vigilancia para tomar las me-
didas de control, señala.

Pide además no minimizar
la aparición de dicho cuadro,
considerando que incluso
puede ser confundido con el
dengue. Más aún teniendo en
cuenta que el virus oropouche
aún no está en el país.
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Los tobateños exigen ser incluidos
en las obras públicas del Gobierno
Oleros, ceramistas, camioneros, leñeros, obreros y autoridades de Tobatí unieron fuerzas para solicitar que
los productos fabricados en la Ciudad de la Cerámica sean utilizados en proyectos habitacionales del país.

El vertedero de la ciudad de
Santa Rosa, Misiones, ubicado
en la compañía Potrero Alto,
fue escenario de un devas-
tador incendio que comenzó
el domingo alrededor de las
16:00. Según las autoridades,
el fuego, que se propagó rá-
pidamente, podría haber sido
provocado, ya que también se
encontró muerto a uno de los
perros que custodiaban el lu-
gar, aparentemente tras ser
golpeado. “El domingo re-
cibimos el aviso de que el
vertedero estaba en llamas.

Llamamos a los bomberos,
pero controlar el fuego es
complicado debido a las múl-
tiples capas de basura. Tra-
bajaron hasta altas horas de la
noche y seguiremos con las
maquinarias”, explicó Daniel
Colmán, concejal municipal
de Santa Rosa Misiones.

El edil lamentó el ataque al
can, uno de los tres que res-
guardan el lugar, y mencionó
que los otros están a salvo,
incluida una hembra que re-
cientemente tuvo crías. El ver-
tedero, situado en una zona

de difícil acceso con un portón
bajo llave, presentó huellas
sospechosas que indican un
posible ingreso forzado.

“Estamos analizando huellas
y ya tenemos dos sospechosos.
Este acto no solo afecta al
medio ambiente, sino también
a la comunidad. El humo ne-
gro llegó a cubrir la Ruta 1 en la
zona de Ypucú, lo que es muy
g r ave ”, añadió Colmán, quien
pidió a las autoridades inves-
tigar a fondo para identificar y
castigar a los responsables.

El incendio, que continúa

activo, ha generado un daño
ambiental significativo, afec-
tando no solo el ecosistema
local, sino también la calidad
del aire en la región.

El caso ha puesto en evi-
dencia la necesidad de reforzar
la seguridad en los vertederos
y de implementar medidas
preventivas para evitar trage-
dias similares.

Las autoridades locales tra-
bajan para contener el fuego y
garantizar que los responsa-
bles enfrenten las consecuen-
cias legales de sus actos. VR

Misiones: Incendio en vertedero provoca grave daño ambiental

Unidos. Representantes de diversos sectores juntaron sus voces para que sean escuchados.

lll

René González
CORDILLERA

Tobatí, conocida como la Ciu-
dad de la Cerámica ya más del
90% de su población se dedica
a la producción de cerámica,
enfrenta serios desafíos econó-
micos en este año que inicia.

Al menos 1.500 familias de
oleros y ceramistas dependen
directamente de la colocación
de sus productos. A ellos se
suman camioneros y otros tra-

bajadores involucrados en la
cadena de valor de este sector.

Es por eso que realizaron una
multitudinaria reunión –el pa-
sado domingo– junto a auto-
ridades locales, oleros, ceramis-
tas, camioneros y representantes
de diversos sectores con un ob-
jetivo común: Exigir al Gobierno
Nacional un apoyo real y efec-
tivo para incluir sus productos
en los proyectos estatales de
construcción y vivienda.

A la luz de que el grueso de la
población tobateña se dedica a

la producción de cerámica, este
sector es vital para la economía
local. Sin embargo, durante la
señalada reunión pusieron de
manifiesto que no son tenidos
en cuenta en los proyectos
nacionales. En parte, esto tiene
lugar debido a la falta de po-
líticas públicas que prioricen el
uso de productos nacionales.

Esta situación –se expusie-
ron– amenaza con dejar a
miles de familias en situación
de vulnerabilidad. “Si el go-
bierno asignara al menos el

50% de los proyectos nacio-
nales a productos locales, po-
dríamos garantizar estabilidad
para nuestras familias”, afir-
maron durante el encuentro.

NINGUNEO. La reunión en
cuestión estuvo marcada por
el descontento hacia las po-
líticas actuales. Aunque el Mi-
nisterio de Urbanismo, Vi-
vienda y Hábitat (MUVH)
promociona grandes entregas
de viviendas, los tobateños
aseguran que estas no reflejan

una demanda significativa de
sus productos. “¿Por qué no se
prioriza el producto nacional
en estas obras? ¿Qué explica la
falta de inclusión de nuestros
materiales?”, cuestionaron.

La ausencia del intendente,
Luis Osmar Ferreira, fue otro
punto de crítica, al considerar
que el liderazgo local debería
ser el primer eslabón en la
defensa de los intereses de la
comunidad.

Los trabajadores recordaron
con amargura los cinco años

Mejoran conexión rural
El MOPC realizó trabajos de manteni-
miento y rehabilitación vial que benefi-
ciaron a más de 8.400 habitantes de Cor-
dillera, en plena temporada veraniega.

Irrespirable. El humo se esparció en las compañías aledañas.

VANESSA RODRÍGUEZ

del gobierno anterior, en los
que se sintieron completa-
mente desamparados. Ahora,
esperan que las autoridades
actuales escuchen sus nece-
sidades y prioricen políticas
que beneficien a los sectores
productivos nacionales.

“Somos una comunidad
trabajadora que solo pide la
oportunidad de prosperar. No
queremos asistencialismo;
queremos que valoren lo que
producimos”, expresaron los
o r g a n i z a d o r e s.

Prioridad. No esperan “asistencialismo” ni regalos, solo que sus productos sean priorizados.
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Adicciones y abandono: Drama que
afecta a familias en Ciudad del Este
Se realizaron unas 500 intervenciones en los últimos seis meses en la ciudad. En casos extremos, la
negligencia llega a poner en riesgo la vida de los menores. Lo positivo es que se redujo la mendicidad.

La comunidad de Toro Pampa,
en el distrito de Fuerte Olimpo,
Alto Paraguay, vivió una noche
difícil debido a un corte de
energía eléctrica que se exten-
dió por más de 12 horas, desde
el domingo por la tarde hasta la
mañana de ayer. Este incidente,
uno más en una serie de pro-
blemas recurrentes, generó in-
dignación entre los vecinos,
quienes reclamaron la falta de
respuestas rápidas por parte de
la Administración Nacional de
Electricidad (ANDE).

A través de mensajes com-
partidos en grupos de What-
sApp, los pobladores expresaron
su malestar, calificando de “irres -

ponsable” la gestión de la ANDE
en la región. “Es inaceptable que
toda una noche estemos sin luz
y no tengamos una respuesta.
Somos pueblos olvidados en
tierra adentro”, señalaron.

Según los usuarios, los cor-
tes de luz son habituales y
ocurren a cualquier hora del
día, pero la situación se agrava
durante las noches de intenso
calor chaqueño, cuando la
electricidad es esencial para
descansar y mitigar las altas
t e m p e r a t u r a s.

El corte de luz no solo dejó
a las familias sin ventiladores
ni luces durante la noche, sino
que también afectó la pro-

visión de agua potable, ya que
el suministro depende del
funcionamiento eléctrico. “Sin
energía, no hay agua, y so-
brevivir al calor se vuelve in-
sostenible”, lamentaron.

Además, los comercios lo-
cales reportaron pérdidas eco-
nómicas debido a la descom-
posición de alimentos refrige-
rados, y los residentes advir-
tieron sobre el riesgo de daños a
electrodomésticos por la ines-
tabilidad de la tensión eléctrica.

La comunidad de Alto Pa-
raguay ha solicitado durante
años la instalación de una su-
bestación eléctrica que mejore
la calidad del servicio. En Car-

melo Peralta, la municipalidad
incluso donó un terreno para
este propósito, pero el proyecto
aún no se concreta.

“El servicio de energía eléc-
trica en estas comunidades es
deficiente y causa enormes
perjuicios. Necesitamos solu-
ciones urgentes que garanticen
un suministro estable y con-
fiable”, afirmó un residente.

El suministro de energía se
restableció recién durante el lu-
nes, tras insistentes reclamos de
los vecinos. Sin embargo, la falta
de respuesta inmediata dejó a las
familias expuestas a altas tem-
peraturas y picaduras de mos-
quitos durante la noche. AM

Pésimo servicio deja sin luz toda una noche a pobladores

Efecto dominó. La pobreza, mezclada con escasa educación y fuertes adicciones de los padres, escupe niños a las calles.

GENTILEZA
lll

Wilson Ferreira
CIUDAD DEL ESTE

En Ciudad del Este, la pro-
blemática de las adicciones en
padres y madres está dejando
profundas cicatrices en las fa-
milias, especialmente en los
niños, niñas y adolescentes. La
Consejería Municipal por los
Derechos del Niño, Niña y
Adolescente (Codeni) ha re-
gistrado un aumento alar-
mante en los casos de aban-
dono y desatención infantil,
con casi 500 intervenciones
realizadas durante el segundo
semestre de 2024.

María Graciela Sánchez, di-
rectora de la Codeni, refirió
que están observando que ca-
da vez más son los casos
donde los padres simplemen-
te no cumplen con su deber
de cuidado. Dijo que en los
últimos meses, la deserción
escolar, la falta de atención
médica y el abandono emo-
cional son los problemas más
frecuentes que han detectado.

Uno de los factores prin-
cipales detrás de esta crisis es el
abuso de sustancias como el
alcohol y las drogas, que sue-
len ir de la mano con epi-
sodios de violencia intrafami-
liar. “Las adicciones son un
denominador común en mu-
chas de las familias que aten-
demos. Los padres que caen en
estas conductas se ausentan,
dejan a los hijos al cuidado de
un hermano mayor, y ahí es

donde comienzan los proble-
mas. Los niños no reciben la
atención que necesitan, ya sea
en temas de salud, educación
o incluso en algo tan básico
como la alimentación”.

EXCUSA. En casos extremos, la
negligencia llega a poner en
riesgo la vida de los menores.
“Hemos tenido niños que han
abandonado tratamientos on-
cológicos porque los padres
no les dieron la importancia

que merecían. Muchas veces,
se trata de situaciones evitables
si los padres asumieron sus
responsabilidades”, agregó.

La pobreza es otro factor
que frecuentemente se men-
ciona como excusa para jus-
tificar el abandono. Sin em-
bargo, Sánchez aclara que mu-
chos servicios esenciales, como
los dispensarios médicos, son
gratuitos. “Hemos tenido que
convocar a padres y explicarles
que hay opciones disponibles.

Lamentablemente, en algunos
casos, no es solo la falta de
recursos, sino la falta de interés
y compromiso”, afirmó.

“Por ejemplo, tenemos ni-
ños que llegan en condiciones
de higiene deplorables. Eso no
es solo un problema econó-
mico; es una cuestión de cui-
dado básico. Los padres ne-
cesitan entender que es su
obligación garantizar estas co-
sas”, añadió.

Desde julio de 2024, la Co-

deni intervino en casi 500
casos relacionados con aban-
dono, violencia intrafamiliar y
maltrato infantil. Octubre fue
especialmente preocupante,
con un aumento notable en
las denuncias por abuso. “Fue
uno de los meses más duros.
Tuvimos que poner muchos
casos en conocimiento del
Ministerio Público y trabajar
de cerca con la Defensoría de
la Niñez”.

La mendicidad infantil, un

Frecuente. Acusan daños generados por la tensión inestable.
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problema crónico en la ciu-
dad, ha disminuido en los
últimos años gracias a la pre-
sencia activa de la Codeni en
puntos estratégicos. Sin em-
bargo, el fenómeno sigue pre-
sente, especialmente entre las
familias indígenas que llegan
a la ciudad tras el fin de las
clases. “En noviembre y di-
ciembre tuvimos tres inter-
venciones importantes con fa-
milias completas que estaban
en situación de calle”, señaló.

Como ente administrativo,
las herramientas de Codeni
son limitadas, pero trabajan en
colaboración con otras insti-
tuciones para abordar los casos
más graves. “Cuando recibi-
mos un requerimiento, lo pri-
mero que hacemos es con-
vocar a los padres para dialogar
y advertirles sobre las conse-
cuencias de su conducta. Si no
reaccionan, derivamos el caso a
la Defensoría o la Fiscalía.
Siempre tratamos de agotar
todas las instancias antes de
llegar a medidas más severas”.

La directora enfatizó que,
más allá de las intervenciones
puntuales, es fundamental ge-
nerar conciencia entre los pa-
dres sobre su rol en la vida de
sus hijos.

“Los niños no pueden ser
relegados a un segundo plano
por las adicciones o la ne-
gligencia. Necesitamos que los
adultos asuman su respon-
sabilidad. Estamos hablando
del futuro de estos niños y
niñas”, concluyó.
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El acelerado descenso del río
Paraguay dejaría sin balsa a los
puertos de Pilar, capital de
Ñeembucú, en su conexión
con Colonia Cano, Provincia
de Formosa, Argentina. El ser-
vicio quedaría suspendido –a
mediados de esta semana-
hasta que repunte el nivel del
río, según un representante de
la naviera Rafaela.

A inicios del mes de di-
ciembre del año pasado el río
experimentó un repunte en su
cauce. Este panorama permi-
tió reanudar los cruces entre
ambas orillas del río Paraguay,

de mantenerse el aumento de
las aguas. En esos días del
último mes del año pasado,
las aguas del río Paraguay han
tenido un ritmo de aumento
más pronunciado en el puerto
de la capital de Ñeembucú. En
un mes clave por la cantidad
de compatriotas que llegaban
para las fiestas de fin de año.

El acelerado descenso del
río dejó sin balsa a los puertos
de Pilar, en su conexión con la
vecina provincia argentina, en
el mes de junio, por la poca
profundidad en la costa del
vecino país. JJB

Bajante pone otra vez
en veremos a la balsa

lll

Juan José Brull
ÑEEMBUCÚ

La ciudad de Pilar, Ñeembucú,
se encuentra inmersa en un
ambicioso proyecto de res-
tauración que busca devolver
el esplendor al histórico edi-
ficio que durante años albergó
la sede del Banco Nacional de
Fomento (BNF).

Esta obra, considerada un
ícono arquitectónico de la re-
gión, fue diseñada y cons-
truida por el arquitecto ita-
liano Pilade Valoriani Santini
en 1922.

El edificio, caracterizado por
su estilo italiano y su im-
ponente cúpula, ha sido du-
rante décadas un símbolo de
la riqueza histórica y cultural
de Pilar. Sin embargo, el paso
del tiempo había dejado su
huella, deteriorando la estruc-
tura al punto de requerir una
intervención urgente para pre-
servar su valor patrimonial.

“El edificio es una obra
maestra que refleja el legado
arquitectónico de Valoriani

Santini, quien llegó a Pilar en
1913. Su restauración es fun-
damental para la ciudad”, des-
tacaron autoridades del BNF.

El proyecto, que demandará
una inversión de 1.500 mi-
llones de guaraníes, busca
transformar el antiguo edificio
en un centro cultural. Esta
decisión responde a la ne-
cesidad de adecuar el espacio,
que ya no cumplía con los
estándares operativos de un
banco moderno, y al interés
de preservar su importancia
histórica.

La restauración no solo per-
mitirá conservar el patrimonio
arquitectónico, sino que tam-
bién fortalecerá el turismo en
Pilar, convirtiendo al edificio
en un punto de referencia para
locales y visitantes.

LEGADO. La recuperación de
esta emblemática estructura
no solo revitalizará el casco
histórico de Pilar, sino que
también rendirá homenaje a
la visión y talento de Pilade
Valoriani, cuyo trabajo sigue
siendo motivo de admiración

a más de un siglo de su llegada
a Paraguay.

Con este proyecto, la ciudad
de Pilar reafirma su compro-
miso con la conservación de
su patrimonio histórico, trans-
formando el pasado en un
motor para el futuro cultural y
turístico de la región.

Recuperan esplendor
de un edificio
histórico en Pilar

Emblema. Este centenario edificio fue diseñado por el arquitectónico de Valoriani Santini.

J. J. B.

Varado. De junio a diciembre pasado se paralizó el servicio.
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Sociedad
Falleció la actriz Leslie Charleson
Conocida como Monica Quartermaine
en la novela Hospital General, falleció a
los 79 años, confirmo el domingo por el
productor Frank Valentini.

Paraguay está entre
los 18 mejores del
mundo de pastelería
lll

Por Marisol Ramírez
mramirez@uhora.com.py

L
a pastelería paragua-
ya vive un momento
histórico y trascen-
dental. Por primera

vez, Paraguay logró ubicarse
entre los 18 mejores del
mundo en la Coupe du Mon-
de Pâtisserie,, la competencia
internacional más importan-
te del sector, que se celebrará
los días 23 y 24 de enero de
2025 en Lyon, Francia.

Este logro es más signifi-
cativo con el reciente reco-
nocimiento de interés cultural
otorgado por la Re s o l u c i ó n
SNC Nº: 275/2024, que su-
braya el trabajo y la dedicación
excepcionales de los chefs.

“Paraguay logró ubicarse
entre los 18 mejores del
mundo gracias a una com-
binación de talento, dedi-
cación y esfuerzo colectivo
de sus pasteleros”, comentó
a ÚH Verónica Pardo, di-
señadora y quien lidera la
recaudación de fondos y la
logística del equipo.

El talentoso equipo que re-
presentará al país en la pres-
tigiosa competencia está con-
formado por chefs de renom-
bre con un notable recorrido
en la pastelería nacional e
internacional: Bella Rosa Es-
tigarribia (líder), Johanna
Borgognon (caramelo), Chia-
ra Pederzani (chocolate) y To-
más Emanuel Arrúa (hielo).

Cada uno de ellos aporta
su conocimiento, creativi-
dad y pasión por la gas-
tronomía, y juntos están lis-
tos para dejar en alto el nom-
bre de Paraguay en la escena
mundial. “Participar en esta
competencia internacional,
refuerza nuestra identidad
como paraguayos y nos co-
necta con todo lo que ve-
nimos trabajando y lo que
realmente queremos reali-
zar”, añadió Pardo.

El certamen incluye nueve
horas de intensas pruebas en
las que los participantes de-
ben crear esculturas de 1,45
metros de altura y demostrar
habilidades culinarias frente
a los mejores jurados del

mundo. Cada integrante tie-
ne un rol específico.

“Es un proceso rigurosí-
simo. El reconocimiento in-
ternacional puede atribuirse
a la pasión y al compromiso
de los chefs y pasteleros pa-
raguayos, que trabajaron ar-
duo para representar al país
en esta prestigiosa compe-
tencia”, explicó.

Los competidores represen-
tarán todo lo que es nuestra
cultura, tradiciones y raíces,
“en cada paso que estamos
haciendo, desde el montaje
del buffet hasta la elección de
nuestra flor de mburukuja que
va a estar expuesta,“ añadió

VIDIRIERA
Para Verónica, este histó-

rico logro marca un antes y
un después para la pastelería
en Paraguay, y lo coloca en el
centro de la atención mun-
dial. La Coupe du Monde
Pâtisserie es la oportunidad
para que el mundo descubra
la destreza, la innovación y la
pasión de los pasteleros pa-
raguayos, que llegaron hasta
aquí “gracias a una com-
binación de talento, dedi-
cación y esfuerzo colectivo
de sus pasteleros.”

Pardo considera que este
tipo de certámenes son una
oportunidad “de crecer, de
aprender, de superar nues-
tros propios límites”.

Además Pardo mencionó
la importancia de la fe en
todos los integrantes del
equipo, “todos creemos en
D i o s. ” Más datos al (0983)
349-438.

El apoyo
de institu-
ciones y la
formación
continua
en técni-
cas de
pastelería
de van-
guardia
sumaron
al logro
actual.

La competencia en Lyon, Francia, reúne a los mejores. La participación de Paraguay refleja el crecimiento y la profesionalización de la pastelería en el país.

Entérate

Beyoncé apoya a
víctimas del fuego
En medio de los devas-
tadores incendios que afec-
tan a California, Beyoncé
realizó una significativa
contribución de USD 2,5
millones para apoyar a las
comunidades afectadas, se-
gún réplica Infobae.
La donación fue anunciada
el domingo 12 por la fun-
dación BeyGOOD a través
de Instagram, donde tam-
bién se informó sobre la
creación del Fondo de Ayu-
da contra Incendios de Los
Á n g e l e s.
“Los Ángeles, estamos con
ustedes”, declaró la fun-
dación en su publicación.
Según el comunicado, los
recursos están destinados a
ayudar a las familias de las
áreas de Altadena y Pa-
sadena que han perdido
sus hogares, así como a
iglesias y centros comu-
nitarios que están aten-
diendo las necesidades in-
mediatas de los afectados.
Beyoncé, quien fundó Bey-
GOOD en 2013, instó a las
personas a visitar el sitio
web de la fundación para
obtener más información
sobre cómo apoyar a las
familias afectadas.
Esta acción solidaria ocurre
tras la confirmación de que
la cifra de fallecidos por los
incendios ha aumentado a
24, de acuerdo al informe
del médico forense del
condado de Los Ángeles.
Dieciséis de estas muertes
ocurrieron en la zona afec-
tada por el incendio Eaton,
mientras que ocho corres-
ponden al área de Pacific
Pa l i s a d e s.
Según el Departamento de
Bomberos de Los Ángeles,
el incendio de Palisades
arrasó más de 23 mil acres
y solo ha sido contenido en
un 11%. Mientras tanto, el
alguacil del condado, Ro-
bert Luna, informó que al
menos 16 personas per-
manecen desaparecidas
desde el inicio de los in-
cendios el martes 7.

Beyoncé

Exposición
colectiva en
Casa Hassler
En el marco de un entretenido brindis se realizó la
primera muestra colectiva de artistas plásticos en
Casa Hassler, Centro Cultural de la Municipalidad
de San Bernardino, con la gestión de Horacio F.
Guimaraens y la curaduría de María Eugenia Ruiz.
Toda la temporada se ofrecerán este tipo de mues-
tras semanalmente, con apoyo del Municipio.
Verano en el Interior fue el título y punto de
partida del guión curatorial de esa muestra, la cual
se centró en los paisajes y en las costumbres o
prácticas propias del periodo de vacaciones.Emi Scavone, María Luisa Picasso, Horacio Guimaraens y María Lourdes Monges.

María Eugenia Yegros, Enrique Schuller y María Estella de Schuller. Valerie Salvat, Jessica Parra y Beatriz Velázquez.

Monserrath Chaparro y Sofía Kiese. Emigdio Ruiz Díaz y Fátima Barreto. Ludmila Cabrera y Luisana Brítez.

Selección. Pipe Ramirez, Ornella Benitez,
Bella Rosa Estigarribia, Vero Pardo, Johana
Borgognon, Chiara Pederzani y Tomas Arrua.
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Arte y espectáculos

Grupos nacionales actualizan el
playlist con varias novedades

Nuevo Single. La joven y talentosa cantante Lia Love estrenó su single Kamikaze. Colaboración. Marcelo Soler, junto al dúo Milk Shake lanzaron el videoclip de PartyOut.

lll

Clarisa Enciso
@Encisoclarisa

Mitad del primer mes del año
y este llega cargado de no-
vedades musicales que se po-
sicionan entre los favoritos de
los amantes de la música en
todo el país.

NUEVO SINGLE. La joven y
talentosa cantante Lia Love
irrumpe en la escena musical
con el estrenó su single Ka -
m i k a z e, con el cual se proyecta
a incursionar en nuevos gé-
neros musicales. La canción,
que también cuenta con vi-
deoclips, se encuentra dispo-
nible en todas las plataformas
de streaming. El tema fue es-
crito por la artista y cuenta un
ritmo tirando a un pop ur-
bano, con el fin de cautivar a
los oyentes.

COLABORACIÓN. El músico
compositor y productor Mar-
celo Soler, junto al dúo Milk
Shake (Maria José Maciel y
Sabrina Montes) y el artista

emergente en la escena del rap,
Darko lanzaron el videoclip
de la canción Pa r t y O u t , el
quinto y último corte de di-
fusión del ep 35 de Marcelo
Soler lanzado a comienzos de
año.

El material cuenta con la
participación de Robin Müller
(teclas), Bruno Méndez (ba-
jo), Rodrigo Quintás (sinte-
tizadores), Rosana Allende
(coros y Marcelo Soler (Ba-
tería, percusiones y coros). La
edición y posproducción es-
tuvo a cargo de Guille Gui-
llén.

MÁQUINA DEL TIEMPO. La
agrupación nacional Proyecto
ESE presentó la canción y vi-
deoclips de la canción Nde -

lorean, la misma, en palabras
de sus autores, es un viaje en el
tiempo para ver y oír a des-
tacados artistas y personali-
dades de la sociedad nacional,
entre ellos a Josefina Pla, León
Cadogan, Augusto Roa Bastos,
José Asunción Flores, José Félix
Estigarribia, entre otros. La
misma ya está disponible en
todas las plataformas digita-
l e s.

HOMENAJE A FLORES. La ban-
da nacional Compromiso
eterno lanzó su segundo single
titulado Mborayhu Asy, una
guaraniarap inspirado en el
legado del maestro José Asun-
ción Flores, creador de la gua-
rania, género recientemente
declarado Patrimonio Inma-

terial de la Humanidad por la
Unesco. El grupo es el único
en el país que fusiona la gua-
rania con el rap y está in-
tegrado por Martín Solís (Mas-
Be), Marcelo Ayala (Dj Choco)
y Aldo Arce (Alcubo). La can-
ción ya se encuentra dispo-
nible en todas las plataformas
de streaming.

PERLA DEL SUR. La banda en-
carnacena Akashara, confor-
mada por Belén Peña (guitarra
y voces), Clara Bogado (voces
y clarinete), Silvana Scheid
(voz principal), Analí Gallas
(voces, bajo y violonchelo) y
Valeria Villalba (voces y per-
cusión), lanzó su primera can-
ción titulada Amor con men-
t i r a s, la cual está disponible en

todas las plataformas de strea-
ming y forma parte del ep Que
la música te despeine que será
lanzado, con cuatro canciones
en total, en los próximos me-
s e s.

Este tema tiene como mi-
sión dar a conocer más sobre
el estilo del grupo, el cual va
dirigido hacia el pop latino,
fusionados a las voces e ins-
trumentos característicos de
Akashara. Además, tiene co-
mo principal fin transmitir
alegría e invitar al público a
descubrir y ser parte de esta
nueva etapa de la banda.

NUEVO ENFOQUE. El joven ar-
tista Elías Mosqueira, más co-
nocido como El Princi, trae a
la escena local su nuevo álbum

Alma Guaraní brilla en Piribebuy
El grupo nacional Alma Guaraní fue
el ganador del XXlll Festival Inter-
nacional del Poncho Para'i 60 Listas,
realizado en Piribebuy.

titulado De la chaca pal mun-
do. Se trata de un material
grabado con un estilo com-
pletamente renovado, ingre-
sando al estilo funk brasileño.
Una apuesta en la que el
chacariteño busca mostrar una
nueva faceta y que el público
podrá encontrar en todas las
plataformas de streaming.

ENCANTO. El talento nacional
José Viera trajo a la escena
musical la canción Feliz Na-
vidad, en la que mezcla el pop
y el hip hop, con una letra que
retrata lo difícil que es la vida,
pero en la que aún hay es-
peranz. Es un abrazo hecho
canción. Esta propuesta se en-
cuentra disponible en todas
las plataformas de streaming.

GENTILEZA

Máquina del tiempo. Proyecto ESE presentó la canción y videoclips de Ndelorean. Homenaje. La banda nacional Compromiso eterno lanzó su segundo single Mborayhu Asy.
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Web. Las fotos se envían a atardecerenparaguay.com.py.

Por décimo primer año con-
secutivo, el Banco Itaú Pa-
raguay convoca a participar
de su tradicional C o n c u rs o
Atardecer en Paraguay.

Este año, la competencia
celebra una edición especial
con la incorporación de la
categoría Au d i o v i s u a l , am -
pliando las posibilidades
creativas para todos los par-
t i c i p a n t e s.

Como parte del lanza-
miento de la categoría Au-
diovisual, Itaú creó dos cor-
tos que capturan la esencia
de San Bernardino a través
del cine. Las piezas muestran
cómo la ciudad es un lugar
de encuentros, cultura y me-
morias, recorriendo las ins-
talaciones de Itaú como eje
central de las historias.

Los interesados pueden
participar en las dos cate-
gorías del concurso, subien-
do una fotografía o un cor-
tometraje a la web www.atar-
d e c e r e n p a r a g u ay. c o m . py.

En la categoría fotografía,
se puede subir la foto de un

Concurso Atardecer
en Paraguay invita
a retratar paisajes

atardecer capturada exclusiva-
mente con un teléfono móvil
en Paraguay. La fotografía no
debe tener edición, excepto
recortes, y debe haber sido
tomada entre el 1 de marzo de
2024, y el 28 de febrero de
2025. Está permitida la pre-
sencia de elementos y siluetas
en la foto, excluyendo rostros
de personas.

En tanto que en la categoría
audiovisual, se debe presentar
un cortometraje que explore el
concepto de At a rd e c e re s como
fuente de inspiración, mos-
trando creatividad y origina-
lidad. El corto debe estar ela-
borado entre el 1 de marzo de
2024, y el 28 de febrero de
2025. El mismo, debe incluir
al menos una escena de un
atardecer. Ambas categorías se
llevarán premios como un va-
le de USD 1.000 en Tienda
Naranja, entre otros.

El tiempo límite para pre-
sentar las obras hasta el 28 de
febrero de 2025. Más datos en
las redes sociales de Itaú Pa-
r a g u ay.
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La Academia de Hollywood
anunció este lunes 12 de ene-
ro que las nominaciones de
la 97ª Edición de los Premios
Oscar vuelven a retrasarse,
esta vez hasta el próximo 23
de enero, debido a los de-
vastadores incendios que
asolan a Los Ángeles. Estaban
previstas para este viernes.

“El anuncio de las no-
minaciones a los Óscar se ha
reprogramado para el jueves
23 de enero a las 05:30
(13:30 GMT)”, informó la
institución más prestigiosa
del cine en un comunicado.

Las candidaturas se darán a
conocer durante un evento
virtual sin cobertura de los
medios en persona.

El periodo de votación pa-
ra las nominaciones entre los
miembros de la Academia se
extiende al viernes 17.

El almuerzo de los no-
minados a los Óscar, previsto
para el lunes 10 de febrero,
no se celebrará este año, in-
dicó , Bill Kramer, CEO de la
Academia. EFE

lll

La muerte del fotógrafo y
publicista italiano Oliviero
Toscani, el 12 de enero, ge-
neró diversas reacciones en el
mundo entero, destacando la
huella que dejó al revolu-
cionar la publicidad con pro-
vocadoras campañas.

Quien alcanzó la fama in-
ternacional con la marca de
moda Benetton, murió a los
82 años, a causa de la en-
fermedad incurable que su-
fría, informó la agencia de
noticias EFE.

Toscani fue hospitalizado
en cuidados intensivos en el
hospital de Cecina el pasado
viernes y ya no estaba cons-
c i e n t e.

Su esposa declaró que era
“un camino sin retorno”. Su-
fría amiloidosis, una rara en-
fermedad que él mismo ha-

bía contado en una entrevista
publicada en el diario Corriere
della Sera el pasado agosto.

El fotógrafo revolucionó
con su arte la publicidad sobre
todo con las campañas para la
firma Benetton que hablaban
de racismo, religión y otros
temas sociales y que provo-
caron grandes polémicas.

Hijo de un famoso foto-
periodista del Corriere Della
Sera, nació en Milán en 1942 y
estudió fotografía y gráfica en
la Universidad de las Artes de
Zurich de 1961 a 1965.

Creador de imágenes cor-
porativas y campañas publi-
citarias a lo largo de los años
para Esprit, Chanel, Robe di
Kappa, Fiorucci, Prenatal, Je-
sus, Inter, Snai, Toyota, Mi-
nisterio de Trabajo, Salud, Ar-
temide, Woolworth y otros.

Como fotógrafo de moda

Falleció Toscani, un
fotógrafo innovador

Estaba enfermo. Toscani participaba en el proyecto: Nuevo Paisaje Italiano.

FOTO: AFP

Nominaciones
a los Premios
Oscar se
retrasan

Bill Kramer, director

colaboró en publicaciones
como Elle, Vogue, GQ, Har-
per's Bazaar, Esquire, Stern,
Liberation, entre otras mu-
c h a s.

De 1982 a 2000 creó la
estrategia de comunicación
para la marca de moda Uni-
ted Colors of Benetton, trans-
formándola en una de las
firmas más conocidas del
mundo con sus campañas
provocadoras con imágenes
que dieron la vuelta al mun-
do como un cura y una
monja besándose, una mujer
negra que daba al pecho a un
niño blanco, o un enfermo
terminal de sida.

Obtuvo cuatro Leones de
Oro, el Gran Premio de la
Unesco, dos veces el Gran
Premio de Affichage y pre-
mios de Art Directors Clubs
de todo el mundo. (EFE)
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C RU C I G R A M A

HORIZONTALES
1.- m. coloq. Pl. Hombre entremetido, bullicioso
y de poco provecho. 6.- f. Establecimiento o
fundación de algo. 7.- tr. Quitar o hacer entregar
a una persona, a un cuerpo o a una plaza las
armas que tiene. 9.- tr. Causardose cansancio.
10.- m. Pl. Cantidad positiva o negativa que
resulta de una cuenta.

VERTICALES
1.- tr. Graduado con delicadeza sonidos o ex-
presiones conceptuales. 2.- tr. Deseó o ape-
teció. 3.- m. Pl. Acción y efecto de encerrar o
encerrarse. 4.- m. Pl. Conjunto de electores de
una circunscripción. 5.- m. Pl. Desecho, broza y
cascote que queda de una obra de albañilería o
de un edificio arruinado o derribado. 8.- Del
verbo ser o referente al mismo.

SobrSobre la hore la horaa
GATURRO Por Nik

RADIO MONUMENTAL

Lunes a viernes

00:00 a 05:00 – Madrugada Monumental
05:00 a 08:30 – La Lupa
08:30 a 11:30 – Va con onda
11:30 a 14:00 – Fútbol a lo Grande
14:00 a 16:00 – En voz alta
16:00 a 18:00 – Cuentas claras
18:00 a 19:30 – El Extra de Fútbol a lo Grande
19:30 a 22:00 – Sobre el final
22:00 a 00:00 – Silbando en la oscuridad

En Radio

Estación 40. Hoy, de 09:00 a 12:00,
Meli Quiñónez en Así pega.

RADIO URBANA

Lunes a viernes

07:00 a 09:00 – Urbana al Máximo
09:00 a 12:00 – Vale todo
12:00 a 15:00 – May Day
15:00 a 17:00 – Arde la ciudad
17:00 a 19:00 – Leyendas Urbanas
19:00 a 21:00 – Urbana PM
21:00 a 23:00 – Música Gourmet

ESTACIÓN 40

Lunes a viernes

07:00 a 09:00 – Después vemos
09:00 a 12:00 – Así pega
12:00 a 15:00 – Ranking E40
15:00 a 18:00 – Elegidos E40
18:00 a 20:00 – Top 20
20:00 a 22:00 – Rompiendo la noche
22:00 a 00:00 – Party E40

CHACO BOREAL 1330

Lunes a viernes

00:00 - 04:00 – Trasnoche 1330
04:00 - 05:00 – Marandu Ko’êmboyve
05:00 a 07:00 – Bien Arriba
07:00 a 10:00 – En Movimiento
10:00 a 12:00 – Está Pasando
12:00 a 14:00 – Clave Informativa
15:00 a 17:00 – Ramos Generales
17:00 a 19:00 – Algo va a pasar
19:00 a 21:00 – Tribuna Azulgrana

Pantalla chica

Telefuturo.
Hoy, desde

las 15:00,
otra cita con

Vive la
Tarde.

TELEFUTURO

Martes

05:30 - Día a Día
09:00 - Vive la Vida
11:30 - Meridiano informativo
13:30 - Secretos de familia
15:00 - Vive la Tarde
16:30 - Amor en alquiler
17:45 - Margarita
19:00 - Telediario
21:00 - Renacer
21:45 - Perdido en el amor
23:00 - 911 La serie

LATELE

Martes

06:00 - Franja Animada
08:00 - Franja Chespirito
09:00 -A cada quien su santo
10:00 - Como dice el dicho
11:00 - Karu Porã
12:00 - Dame chocolate
13:00 - Tele Día Noticias
14:30 - Pedro el Escamoso
15:30 - La rosa de Guadalupe
16:30 - Caso Cerrado
17:30 - Al estilo Pelusa
19:00 - Melek
20:00 - Amores que engañan 2
21:00 - Tele Noche Noticias
22:00 - El Clon
23:00 - El Señor de los Cielos 7

NPY

Martes

06:00 - Misa diaria
07:00 - Buenos días Paraguay
09:30 - Turno mañana
12:00 - Entretiempo
13:00 - Tele Día Noticias
14:00 - En voz alta
15:00 - Turno Tarde
17:00 - Sin vueltas
18:00 - El Extra de Fútbol a lo Grande
19:00 - En contexto
20:00 - Sin vueltas
21:00 - La jornada
22:30 - Paraguay Productivo
23:00 - La Jornada (repetición)
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EEUU anuncia que acuerdo entre
Israel y Hamás está muy cerca
El acuerdo para el fin de la guerra y el retorno de los rehenes israelíes a cambio de la liberación
de presos palestinos podría sellarse esta semana, antes de la asunción de Donald Trump.

El secretario general de la
OTAN, Mark Rutte, aseguró
este lunes que el presidente
electo de Estados Unidos, Do-
nald Trump, “ha estado en lo
cierto muchas veces” y recalcó
que es necesario dialogar con
él.

“Trump ha tenido razón
muchas veces. Estoy de acuer-
do, y puede que tenga razón
muchas veces en el futuro, y
tenemos que dialogar con él”,
indicó Rutte durante una
comparecencia ante la Comi-

sión de Asuntos Exteriores y la
Subcomisión de Defensa del
Parlamento Europeo.

Preguntado por eurodipu-
tados sobre Groenlandia, des-
pués de que Trump declarara
que no descartaba usar me-
dios militares o económicos
para hacerse con ese territorio
autónomo dependiente de
Dinamarca, Rutte señaló que
le “gustó” la reacción de la
primera ministra danesa, Met-
te Frederiksen.

Recordó que Frederiksen

“no reaccionó inmediatamen-
te” a lo que dijo Trump sobre
Groenlandia, sino que “lo de-
volvió a la cuestión que está en
juego, que es el Ártico”, un
asunto “estratégico” que ase-
guró se debe debatir entre la
OTAN, Estados Unidos y la
Unión Europea.

“Y no se trata de quién
gobierna o controla Groe-
nlandia. Se trata, por supuesto,
de garantizar que el Ártico siga
siendo el mismo. Así que sí,
Europa puede confiar en Es-

tados Unidos”, comentó.
El antiguo primer ministro

neerlandés se mostró “abso -
lutamente convencido de que
Estados Unidos se mantendrá
dentro de la OTAN”.

En todo caso, pidió que los
aliados europeos y Canadá no
den argumentos a Washin-
gton sobre su posible retirada
de la organización incremen-
tando su gasto en defensa.

Al margen de declaraciones
precedentes, Rutte pidió “lle -
var adelante” la relación con el

Titular de la OTAN da la razón a Trump y se abre al diálogo

Gaza. Vista de la ciudad después de trece meses de guerra entre Israel y Hamás.

AFP
lll

EFE
WASHINGTON

El presidente de Estados Uni-
dos, Joe Biden, afirmó este
lunes que un acuerdo de tre-
gua en la Franja de Gaza está a
punto de llegar “a buen tér-
mino” y subrayó que la po-
blación palestina merece el fin
del conflicto.

“Estamos a punto de que
una propuesta que expuse en
detalle hace meses finalmente
llegue a buen término”, indicó
en su último discurso sobre
política exterior.

Biden se pronunció el mis-
mo día en que el emir de
Catar, Tamim bin Hamad al
Thani, abordó con una de-
legación de Hamás y otra de
Estados Unidos el estado de
las negociaciones de tregua,
que se encuentran en un mo-
mento crucial ante la posi-
bilidad de firmar un acuerdo
con Israel.

“Estamos presionando fuer-
te para cerrar el pacto”, añadió
el mandatario estadouniden-
se, a quien el próximo 20 de
enero le tomará el relevo el
republicano Donald Trump.

Desde el Departamento de
Estado y acompañado por el
jefe de la diplomacia esta-
dounidense, Antony Blinken,
el mandatario destacó la ne-

cesidad de lograr la paz.
“Muchas personas inocen-

tes han sido asesinadas, mu-
chas comunidades han sido
destruidas. El pueblo pales-
tino merece la paz y el derecho
a determinar su propio futuro.
Israel merece la paz y una
seguridad real, y los rehenes
merecen reunirse con sus fa-
milias”, dijo.

La ronda de reuniones me-
diadas por Catar tiene lugar en
la misma jornada en la que
una fuente de Hamás informó
a EFE de que prevé firmar con
Israel un acuerdo “inicial” de
tregua en la Franja de Gaza en
los próximos días, antes de la
llegada de Trump a la Casa
Blanca, el día 20 de este mes.

ETAPA CLAVE. El asesor de

Seguridad Nacional de la Casa
Blanca, Jake Sullivan, destacó
este lunes en una rueda de
prensa que la negociación
atraviesa una etapa “c l ave ”:
“Estamos cerca de un acuerdo
que puede cerrarse esta se-
mana. No estoy haciendo una
promesa ni una predicción,
pero está ahí para que se tome
y vamos a trabajar para que
suceda”, dijo.

Hamás anoche a los me-
diadores su respuesta “sin co-

mentarios” sobre el borrador
del acuerdo de tregua para
Gaza, informó una fuente del
grupo islamista palestino tras
confirmar los “ava n c e s ” en las
n e g o c i a c i o n e s.

“Estamos en etapas avan-
zadas. Hay avances en todos
los componentes del acuer-
do”, aseguró el informante,
cercano a las negociaciones,
que pidió mantener el ano-
nimato, en una nueva con-
firmación de la inminencia de

un entendimiento para un al-
to el fuego en el enclave pa-
lestino.

JORNADA DECISIVA. Se espera
que Catar acoja hoy una ron-
da decisiva de las conversa-
ciones para poner los últimos
retoques sobre el pacto pro-
puesto que, según filtraciones,
contará con tres fases y per-
mitirá la liberación de los re-
henes israelíes a cambio de
prisioneros palestinos encar-

Dina Boluarte, investigada
La presidenta de Perú, Dina Boluarte,
es investigada por presunto delito de
abandono de cargo debido a una ci-
rugía de nariz que se realizó en 2023.

celados en Israel.
En tanto, el primer ministro

israelí, Benjamín Netanyahu,
se reúne hoy con represen-
tantes del Foro de Familias de
Rehenes y Desaparecidos ante
la creciente posibilidad de un
acuerdo de alto el fuego en
Gaza que permita la libera-
ción de 94 secuestrados a
cambio de alrededor de un
millar de presos palestinos.

El encuentro fue confirma-
do por un portavoz de este
grupo y se celebrará a las 14:30
hora local (12:30 GMT), cinco
horas y media antes de que
activistas y familiares protes-
ten en la denominada Plaza
de los Secuestrados en Tel Aviv
para exigir un acuerdo que
hoy parece más próximo que
nunca.

Por su parte, decenas de
familiares de soldados caídos
y de algunos de los rehenes
que siguen en Gaza tras más
de 15 meses de guerra –con -
trarios a la firma de un acuer-
do– bloquearon este lunes
una avenida en Jerusalén para
protestar contra el posible alto
el fuego.

Los manifestantes llevaban
carteles que decían “no tenéis
el mandato de rendiros ante
Hamás” o fotografías de sus
seres queridos en las que se
leía: “Sus muertes nos obligan
a la victoria”.

nuevo gobierno de Trump “a
partir del próximo lunes”,
cuando tome posesión del
cargo.

“Por lo que sé de Donald
Trump y de la administración
entrante es que ellos fueron
los que nos presionaron para
que gastáramos más en de-
fensa. Tuvieron éxito en esto, y
tenían razón. Es decir, no gas-
tábamos lo suficiente, y ahora,
por suerte, estamos, en ge-
neral, cerca del 2%” del PIB,
comentó. EFE

Joe Biden

Mark Rutte.
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El ministro de Gobierno (In-
terior) de Bolivia, Eduardo del
Castillo, acusó este lunes a los
seguidores del ex presidente
Evo Morales (2006-2019) que
caminaron desde el Altiplano
hasta La Paz de querer "con-
vulsionar" esa ciudad, sede del
Gobierno, y advirtió que la
Policía protegerá a sus ha-
b i t a n t e s.

En una rueda de prensa, Del
Castillo criticó la movilización
que partió el viernes desde la
localidad andina de Pataca-
maya, a unos 98 kilómetros de
La Paz, para exigir al Gobierno
de Luis Arce soluciones al en-

carecimiento de alimentos, la
falta de dólares y combustibles
y que cese lo que consideran
una "persecución política".

El ministro aseguró que, se-
gún "informes de inteligencia"
de la Policía, esta marcha
"busca generar convulsión en
la sede de Gobierno".

"Producto de ello, he ins-
truido al comandante general
de la Policía que se elabore un
plan de operaciones con la
única finalidad de preservar la
vida e integridad del pueblo
boliviano y de todas las per-
sonas que se encuentran en la
sede de Gobierno", afirmó.

Según Del Castillo, la ma-
yoría de los movilizados pro-
vienen de la zona del Trópico
de Cochabamba, el bastión de
Morales en el centro del país.

El ministro señaló que si
esta gente viene "con una mar-
cha pacífica", tendrá "todas las
garantías" para movilizarse.

"Pero si vienen a adecuar su
conducta a algún tipo penal,
vamos a aplicar la Consti-
tución, las leyes vigentes y el
Código Penal, porque no pue-
de ser que por culpa de una
sola persona los bolivianos
constantemente tengamos
que vivir en una sensación de

zozobra y terror. Esto no lo
vamos a permitir", advirtió.

A su juicio, "no es casual" el
arribo de la movilización a La
Paz en vísperas de la audiencia
cautelar a la que está citado
Evo Morales en la región su-
reña de Tarija, dentro de una
investigación en la que se le
acusa de trata agravada de
personas, por su presunta re-
lación con una menor de edad
con la que supuestamente tu-
vo un hijo. El expresidente está
protegido en el Trópico de
Cochabamba por centenares
de cocaleros, para evitar ser
detenido. EFE

Gobierno boliviano denuncia marcha de seguidores de Evo

La Paz. La Policía se prepara para la manifestación.

A
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El presidente electo de Es-
tados Unidos, Donald
Trump, iniciará los actos de
investidura con una recep-
ción, el próximo 18 de enero,
en su campo de golf a las
afueras de Washington que
contará con el lanzamiento
de fuegos artificiales, informó
este lunes su equipo.

La agenda proseguirá el 19
de enero con una visita al
Cementerio Nacional de Ar-
lington, donde colocará una
corona de flores en la Tumba
del Soldado Desconocido, y
luego protagonizará un mi-
tin en un estadio de la capital
estadounidense para celebrar
su victoria electoral.

La toma de posesión ten-
drá lugar, como marca la
Constitución, el 20 de enero,
día en el que el republicano
protagonizará varios even-
t o s.

AGENDA. Trump comenzará
la jornada con una misa en la
iglesia de San Juan y luego
tomará el té en la Casa Blanca
con el presidente saliente, Joe
Biden.

El republicano, que ya go-
bernó el país entre 2017 y
2021, jurará el cargo al me-

diodía en la escalinata del
Capitolio y, posteriormente,
firmará los primeros decretos
presidenciales en el mismo
edificio.

Trump almorzará en el
Congreso, pasará revista a las
tropas y protagonizará el tra-
dicional desfile presidencial
desde el Capitolio hasta la
Casa Blanca, a través de la
avenida Pensilvania.

En el Despacho Oval tendrá
otra ceremonia de firma de
decretos y, por la noche, acu-
dirá a tres bailes inaugurales
junto a la nueva primera da-
ma, Melania Trump.

A propósirto de la esposa
del presidente electo estadou-
nidense, este lunes afirmó es-
tar emocionada por volver a la
Casa Blanca y "servir al país"
como primera dama, tanto
aconsejando a su marido co-
mo con su proyecto para me-
jorar la salud mental de los
jóvenes. El 21 de enero, el
nuevo presidente acudirá a
una misa en la Catedral Na-
cional de Washington.

Según el periódico The New
York Times, Trump ha reca-
bado más de 170 millones de
dólares para los eventos de su
investidura. EFE

lll

EFE
RÍO DE JANEIRO

Venezuela reabrió este lunes
su frontera con Brasil, al igual
que hizo con la de Colombia,
tres días después de la in-
vestidura presidencial de Ni-
colás Maduro, informaron
fuentes oficiales brasileñas.

La frontera con el estado
brasileño de Roraima, que fue
bloqueada el viernes por mi-
litares venezolanos, reabrió el
lunes como estaba previsto,
según dijeron a EFE fuentes de
la Cancillería.

El Gobierno venezolano ce-
rró sus principales fronteras
terrestres por tres días, coin-
cidiendo con la juramenta-
ción de Maduro para un nue-
vo mandato de seis años, que
la oposición considera como
“ilegítima” por ser fruto de
unas elecciones “fraudulen -
tas”.

De forma paralela, el Mi-
nisterio de Justicia de Brasil
ordenó este lunes una pró-
rroga de 90 días del despliegue
de la Fuerza Nacional, un
cuerpo de élite de la Policía, en
la zona fronteriza con Vene-
zuela.

Las relaciones entre Brasil y
Venezuela no pasan por su
mejor momento desde julio
pasado, cuando se llevaron a
cabo las elecciones presiden-
ciales en Venezuela.

El Gobierno brasileño no
ha reconocido la victoria de
Maduro, proclamada por el
Consejo Nacional Electoral
(CNE), pese a que la opo-
sición mayoritaria denuncia
fraude y reivindica el triunfo
del líder opositor Edmundo
González Urrutia.

En su primera comunica-
ción oficial tras la investidura,

el Gobierno brasileño mani-
festó el pasado sábado su
“gran preocupación” por las
denuncias de violaciones de
derechos humanos contra
opositores en Venezuela.

El comunicado de la Can-
cillería recordó a Venezuela
que el respeto a los derechos
humanos es “fundamental”
para “la plena vigencia de un
régimen democrático” e instó
al Gobierno y a la oposición a
dialogar y buscar el enten-
dimiento mutuo.

EDMUNDO GONZÁLEZ. El ho-
tel donde se alojaba Edmundo
González desde que el miér-
coles pasado llegó a Santo
Domingo se encontraba este
lunes sin el amplio despliegue
de seguridad de días pasados,
en medio del hermetismo so-
bre si el opositor venezolano,

quien asegura haber ganado
las elecciones de julio, sigue en
la capital dominicana.

El hermetismo es total so-
bre si el opositor venezolano
sigue en Santo Domingo o en
República Dominicana o si ya
ha abandonado el país, última
parada de su gira americana
para recabar apoyos interna-
cionales de cara a la inves-
tidura del 10 de enero, cuando
fue juramentado el líder cha-
vista Nicolás Maduro por la
Asamblea Nacional que con-
trola el oficialismo.

Las distintas fuentes con-
sultadas por EFE no aclaran
cuál es la situación actual, en
medio de las versiones con-
tradictorias que circulan al res-
pecto.

Ya el 10 de enero, Edmundo
González ofreció un mensaje
a la nación en el que aseguró

Venezuela reabre fronteras y
hermetismo rodea a González

Frontera. Soldados colombianos vigilan en las cercanías del Puente Simón Bolívar.

AFP

que estaba “muy cerca de
Ve n e z u e l a ”, “listo para el in-
greso seguro”, y subrayó que
Maduro consumaba “un gol-
pe de Estado” y se auto-
proclamaba “dictador”.

“Estoy muy cerca de Ve-
nezuela, estoy listo para el
ingreso seguro y, en el mo-
mento propicio, haré valer
los votos que representan la
recuperación de nuestra de-
mocracia”, resaltó González
Urrutia. Al considerarse co-
mandante en jefe y presi-
dente electo, Edmundo Gon-
zález ordenó “al alto mando
militar desconocer órdenes
ilegales que les sean dadas
por quienes confiscan el po-
der y preparen mis condi-
ciones de seguridad para asu-
mir el cargo de presidente de
la República que me confió
la soberanía popular”. Recepción. Campo de golf de Trump en Washington.

En campo de golf de
Washington, Trump
iniciará investidura
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Estados Unidos anunció el
lunes nuevas reglas de ex-
portación para los chips in-
formáticos avanzados utiliza-
dos para inteligencia artificial
(IA), en un nuevo esfuerzo del
Gobierno de Joe Biden para
dificultar el acceso de China y
otros rivales de Washington a
estos componentes.

Las restricciones se suman a
las anunciadas en 2023 sobre
la exportación de ciertos chips
de IA a China, un país al que
Estados Unidos ve como un
competidor estratégico en el
campo de los semiconduc-
tores avanzados.

"Estados Unidos lidera el
mundo en la IA ahora, tanto
en el desarrollo de IA como en
el diseño de chips para IA, y es
fundamental que sigamos
así", señaló a la prensa la
secretaria de Comercio, Gina
Ra i m o n d o .

REACCIÓN. Esta decisión de-
sató una airada reacción de
Pekín, así como críticas de la
industria y advertencias sobre
un impacto en la competi-
tividad de Estados Unidos.

China declaró el lunes que
las nuevas restricciones im-
puestas por Washington son
una "violación flagrante" de
las reglas del comercio in-
ternacional.

El anuncio "es otro ejemplo
de la generalización del con-
cepto de seguridad nacional y
del abuso del control de las
exportaciones, y constituye
una violación flagrante de las
reglas económicas y comer-
ciales internacionales", afirmó
el Ministerio de Comercio chi-
no en un comunicado.

De su lado, el director eje-
cutivo de la Asociación de la
Industria de Semiconductores,
John Neuffer, sostuvo en una
declaración: "Estamos profun-
damente decepcionados de
que un cambio de esta mag-
nitud e impacto se haga a días
de una transición presidencial
y sin ningún aporte signi-
ficativo (solicitado a) la in-
dustria".

Añadió que la decisión pue-
de causar "un daño duradero
a la economía de Estados Uni-
dos y a la competitividad glo-
bal", al ceder mercados clave a
r i va l e s.

El gigante del sector, Nvidia,
indicó en un blog que "dis-
frazadas como una medida

EEUU refuerza control
sobre microchips y
desata fuertes críticas

Guerra tecnológica. Microchips con IA están en el centro de la disputa entre EEUU y China

La empresa OpenAI publicó
este lunes una lista de pro-
puestas políticas y económi-
cas dirigidas al Gobierno de
EEUU para que el país lidere
la carrera mundial de la in-
teligencia artificial (IA) y no
deje que China tome la de-
lantera.
En ese sentido, la empresa
liderada por Sam Altman y
creadora del popular Chat-
GPT dijo que los chips, los
datos, la energía y el talento
son las claves para ganar en el
terreno de la IA y que esta es

"una carrera que Estados
Unidos puede y debe ga-
nar".
"Se estima que hay 175.000
millones de dólares en fon-
dos globales esperando in-
versión en proyectos de IA, y
si EEUU no atrae esos fon-
dos, fluirán hacia proyectos
respaldados por China, lo
que fortalecerá la influencia
global del Partido Comunista
Chino", destaca la empresa.
En sus 15 páginas, el plan
describe propuestas de po-
líticas sobre cómo EEUU

puede maximizar los bene-
ficios de la IA, reforzar la
seguridad e impulsar el cre-
cimiento económico; y pro-
pone cambios como que la
IA se regularice por una ley
federal y no estado por es-
tado -como pasa en la ac-
tualidad-. Este plan econó-
mico surge a la par del auge
en la política del magnate
Elon Musk, a quien el pre-
sidente electo, Donald
Trump, puso a cargo del De-
partamento de Eficiencia Gu-
bernamental (DOGE).

OpenAI divulga plan para liderazgo de la IA

El Servicio Meteorológico Na-
cional (SMN) de Argentina
emitió este lunes una alerta
amarilla por calor extremo en
14 provincias del país, que
sufrirán durante los próximos
días temperaturas cercanas y
en algunos casos incluso su-
periores a los 40 grados cen-
t í g r a d o s.

El SMN emitió una alerta
amarilla para más de la mitad
de provincias del país, inclu-
yendo la provincia de Buenos
Aires y la ciudad de Buenos
Aires, donde se espera que se
alcancen temperaturas de has-
ta 37 grados.

40 GRADOS. Las zonas más
afectadas del país serán el cen-
tro, norte, oeste y noroeste,
con temperaturas incluso su-
periores a los 40 grados en las
provincias de Santiago del Es-
tero, Córdoba, y Santa Fe.

Las otras localidades en las

que se declaró el alerta se
ubican en las provincias de
Entre Ríos, Corrientes, Misio-
nes, Formosa, Chaco, Salta, La
Rioja, San Luis, La Pampa y
Mendoza

El nivel amarillo de alerta
implica que las altas tempe-
raturas pueden ser peligrosas

principalmente para niños y
niñas, personas mayores de
65 años y quienes perte-
nezcan a grupos de riesgo.

Estas altas temperaturas
también se sienten en al-
gunos de los países limítrofes
de la Argentina como Pa-
raguay y Bolivia. EFE

Argentina está en alerta por
ola de altas temperaturas

Calor. En Mar del Plata buscan refugio del calor.

INTERNET

China registró en 2024 un
nivel de exportaciones ré-
cord, anunciaron medios ofi-
ciales a una semana de la
llegada a la Casa Blanca de
Donald Trump, quien ha
amenazado con imponer
aranceles a los productos del
gigante asiático.

"El monto de las expor-
taciones superó por primera
vez los 25 billones de yua-
nes", unos 3,5 billones de
dólares, lo que representa
"un incremento interanual
del 7,1%", dijo la cadena
estatal CCTV.

Las importaciones suma-
ron un total de 18,39 bi-
llones de yuanes, un aumen-
to interanual del 2,3%, agre-
gó. Las ventas al exterior su-
ponen una de las pocas notas
positivas en el rendimiento
de la segunda economía
mundial, que crece lenta-
mente lastrada por el débil

consumo interno y una grave
crisis del endeudado sector
inmobiliario.

Sin embargo, esta actividad
exportadora está amenazada
por el regreso a la presidencia
del republicano Donald
Trump, que en su primer
mandato ya emprendió una

guerra comercial con el gi-
gante asiático. El impulso de
las exportaciones chinas se de-
be, en parte, al almacenamien-
to de reservas por parte de las
empresas que anticipan un
aumento de aranceles bajo el
mandato de Trump, según los
economistas. AFP

El año pasado, China rompió
su récord de exportaciones

Exportó más. Contenedores con productos de China.

INTERNET

'anti-China', estas reglas no
harán nada para mejorar la
seguridad de Estados Uni-
dos".

Estas nuevas reglas entrarán
en vigor en 120 días, señaló
Raimondo. El republicano
Donald Trump asumirá la se-
mana entrante, el 20 de ene-
ro.

IMPLICANCIAS. Con la nueva
normativa se actualizan los
controles sobre los chips, exi-
giendo autorizaciones espe-
ciales para su exportación,
reexportación y transferencias
dentro de Estados Unidos, al
tiempo que se incluye una
serie de excepciones para paí-
ses considerados aliados.

Mientras tanto, los centros
de datos de IA deberán cum-
plir con parámetros de se-
guridad reforzados para poder
importar semiconductores.

Según el asesor de Segu-
ridad Nacional de la Casa
Blanca, Jake Sullivan, las nue-
vas normas hacen que "sea
difícil" para los "competidores
estratégicos (de Estados Uni-
dos el) utilizar el contrabando
y el acceso remoto para evadir
(el) control de las exporta-
ciones" de estos componentes
t e c n o l ó g i c o s.

También crean "incentivos
para que nuestros amigos y
aliados de todo el mundo
utilicen proveedores confia-
bles de inteligencia artificial

avanzada", declaró.
La Fundación para la In-

formación e Innovación Tec-
nológica (ITIF) señaló que
presionar a los países a elegir

entre Washington y Pekín po-
dría desalentar a los socios de
Estados Unidos e impulsar la
posición de China en el eco-
sistema global de IA.
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Desde 2011 los astrónomos
observan un agujero negro su-
permasivo situado en una ga-
laxia lejana. Todo era normal
hasta que en 2018 la corona
que rodea al agujero negro
desapareció repentinamente
para reaparecer meses des-
pués, un hecho inédito al que
se ha sumado un compor-
tamiento aún más raro.

El observatorio espacial de
rayos X de la Agencia Espacial
Europea, XMM-Newton, ha
detectado que este agujero ne-
gro, denominado 1ES
1927+654 y situado a cien
millones de años luz de dis-
tancia, emite destellos de rayos
X a un ritmo cada vez mayor:
antes se producían cada 18
minutos y ahora son cada
s i e t e.

Esta espectacular acelera-
ción de los rayos X no se había
visto nunca en un agujero
negro. Para los astrónomos, el
comportamiento de este agu-
jero negro desafía la idea de
que la materia siempre cae en

Agujero negro
intriga a científicos

este tipo de objetos y apunta
a una posible fuente de on-
das gravitacionales.

Aunque barajan varias hi-
pótesis para explicar los des-
tellos, creen que lo más pro-
bable es que se trate de una
enana blanca giratoria -un
núcleo extremadamente
compacto de una estrella
muerta- que orbita alrededor
del agujero negro y se acerca
a su horizonte de sucesos, el
límite más allá del cual nada
puede escapar a la atracción
de la gravedad.

De ser el caso, la enana
blanca estaría haciendo un
impresionante acto de equi-
librismo y acercarse al borde
del agujero negro sin llegar a
caer en él. "Este sería el objeto
más cercano que conocemos
en torno a un agujero negro",
afirma Megan Masterson, es-
tudiante de física Instituto
Tecnológico de Massachuset-
ts (EE.UU.), que dirigió el
estudio, y coautora de la in-
vestigación. EFE
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El saldo mortal de los voraces
incendios en la ciudad de Los
Ángeles, en el Oeste de Es-
tados Unidos, llegó a 24 per-
sonas, mientras funcionarios
advierten de la llegada de
peligrosos vientos que pue-
den aumentar la gravedad
del desastre. Los incendios
continuaron asolando a la
segunda ciudad más grande
de Estados Unidos por sexto
día reduciendo comunida-
des enteras a escombros en
cenizas y dejando a miles de
personas sin hogar.

El Departamento Forense
del condado de Los Ángeles
publicó una lista de víctimas
mortales sin dar identidades.
Ocho de los muertos fueron
encontrados en la zona del

incendio de Palisades y 16 en
la zona del incendio de Eaton,
según el informe.

Los denodados esfuerzos de
los bomberos han frenado en
parte la propagación del in-
cendio en Palisades, que se
aproximaba al lujoso Bren-
twood y el densamente po-
blado Valle de San Fernando.

CLIMA NO FAVORECE. Sin em-
bargo, las condiciones em-
peoran con el "comporta-
miento extremo del fuego y
condiciones que amenazan la
vida" en los siguientes días.

Los vientos de hasta 110
km/h causan una "situación
particularmente peligrosa
(PDS, en inglés)" que sería
declarada desde primeras ho-
ras de hoy, martes, dijo Rose
Schoenfeld, del Servicio Me-
teorológico Nacional(NWS).

Estas ráfagas de viento po-
drían avivar las llamas y le-
vantar brasas de las zonas que-

madas existentes hacia nuevas
áreas, advirtieron los bom-
b e r o s.

El jefe del Departamento de
Bomberos de Los Ángeles, An-
thony Marrone, dijo que su
departamento recibió recur-
sos, incluidas decenas de nue-
vos camiones cisterna y bom-
beros desde lugares lejanos, y
que estaba preparado para en-
frentar la renovada amenaza.

Cuando se le preguntó acer-
ca de si los hidrantes podrían
quedarse nuevamente sin
agua, como pasó en el brote
inicial de incendios la semana
pasada, la alcadesa Karen
Brass respondió: "Creo que la
ciudad está preparada".

EVACUADOS.Mientras tanto,
la frustración aumentaba para
los miles de evacuados a quie-
nes las autoridades han dicho
que no podrán volver a sus
hogares antes del jueves.

"No va a ocurrir hasta que

Los Ángeles teme que
vientos aviven incendios

Palisades. Esta es una de las localidades fue más golpeadas por los incendios.

AFP

finalice la bandera roja que
está en curso", dijo Marrone al
hablar de los fuertes vientos
que se esperan como mínimo
hasta el miércoles.

"Por favor, estén seguros de
que la primera cosa el jueves
será empezar a hablar del re-
torno", agregó.

Algunos han hecho filas du-
rante horas con la esperanza
de volver por medicamentos,
ropa o por sus mascotas.

El sheriff Robert Luna dijo
que las escoltas a estas zonas
se suspendieron por las pe-
ligrosas condiciones, además
por la necesidad de recuperar
los cuerpos de las víctimas.

En algunas zonas, el fuego
convirtió casas en cenizas y
dejó rastros de metal fundido
de los coches quemados.

Las autoridades efectuaron
muchos más arrestos, inclu-
yendo a un sospechoso dis-
frazado de bombero que pre-
tendía entrar a robar.
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Sucesos

Embargan bienes de ex ministra de
la SEN, condenada por corrupción
Presidenta del Tribunal de Sentencia dispuso la medida por un monto de G. 2.482.950.000 más
gastos de Justicia por G. 248.295.000 contra la sentenciada Gladys Cardozo y Aníbal Benítez.

Una apelación pendiente ante
la Sala Penal de la Corte Su-
prema frenó ayer la conti-
nuidad del juicio oral para el
ex ministro Walter Bower y los
ex policías Merardo Palacios y
Osvaldo Vera, todos proce-
sados por supuestas torturas.

Los jueces Fabián Weisen-
see, Laura Ocampo y Cándida
Fleitas admitieron un recurso
de reposición planteado por la
defensa del ex secretario de
Estado, debido a que no es-
taba aún firme su compe-
tencia para juzgar el caso.

Es que la defensa promovió
un recurso de apelación en
contra del fallo que rechazó la
décima recusación de la de-
fensa. Con ello, la Sala Penal
deberá primero resolver el re-
curso para que el juzgamiento
público pueda continuar.

En su recurso, Bower recusó
al ministro Manuel Ramírez
Candia, debido a que la jueza
Cándida Fleitas fue actuaria de
su esposa, la jueza Yolanda
Morel y luego la misma fue
jefa de gabinete del miembro
de la Corte, según señala en su

pedido ante la Sala Penal.
La defensa impugnó la re-

solución de los camaristas De-
lio Vera, Arnaldo Fleitas y Jesús
Riera, quienes en fallo divi-
dido, ratificaron a los jueces
tras rechazar las recusaciones
de Bower y de Palacios.

En el juicio, la defensa plan-
teó un recurso contra la de-
cisión de los jueces que les citó
para el juicio. Argumentaron
que la competencia no estaba
firme, que no se hizo con la
antelación de cinco días. Pi-
dieron suspender el juicio.

Tanto la fiscala Sonia San-
guinés como los querellantes,
pidieron rechazar el recurso y
que se sancionara a las de-
fensas por los recursos di-
l a t o r i o s.

Finalmente, tras la delibe-
ración, los magistrados sus-
pendieron la audiencia hasta
que haya una resolución de la
Corte. En una situación si-
milar, los jueces continuaron
el juicio, pero esta vez sus-
pendieron el juzgamiento
hasta que haya un fallo del
Máximo Tribunal.

Apelación ante la Corte frena juicio oral a Walter Bower

Juicio oral. La ex ministra de la SEN, Gladys Cardozo, junto con sus abogados defensores.
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Los bienes de la ex ministra de
la Secretaría de Emergencia
Nacional (SEN), Gladys Car-
dozo, y el ex director de la
Unidad Operativa de Con-
trataciones (UOC), fueron
embargados en un juicio de
reparación del daño promo-
vido por la Procuraduría Ge-
neral de la República.

La presidenta del Tribunal
de Sentencia, Rossana Mal-
donado, admitió el pedido del
procurador Marco Aurelio
González, y dispuso el em-
bargo de los bienes hasta cu-
brir la suma de G.
2.482.950.000, más los gastos
de justicia por G.
248.295.000. En total, son G.
2 . 7 31 . 2 4 5 . 0 0 0 .

Ambos habían sido con-
denados por lesión de con-
fianza por el millonario des-
vío en la compra de víveres
para enviar a tres departa-
mentos del Chaco, entre los
meses de marzo y abril del
2012, conforme con la re-
solución.

En un primer juicio oral
realizado en el 2019, la ex
ministra Cardozo y el ex di-
rector Benítez fueron absuel-
tos de culpa y reproche, pero
este fallo fue anulado por el
Tribunal de Apelación Penal,

tras el recurso de la entonces
fiscala Victoria Acuña.

En el segundo juzgamiento
público, fueron condenados a
dos años de cárcel con sus-
pensión a prueba de la eje-
cución de la condena. La acu-
sación fue defendida por el
fiscal Luis Piñánez.

MAGISTRADOS. El tribunal
que les condenó estuvo con-
formado por los jueces Ros-
sana Maldonado, Manuel
Aguirre y Blanca Gorostiaga.
De ahí que la acción para
reparación del daño promo-
vido por la Procuraduría Ge-
neral se haya iniciado ante la
citada juzgadora.

Tras la petición, la PGR tuvo

resolución favorable para el
embargo de bienes de los con-
denados por hechos punibles
de corrupción, en el marco de
la acción de reparación del
daño a consecuencia de la
causa “Gladys Mercedes Ni-
colasa Cardozo y otros sobre
Lesión de Confianza”, del año
201 4 .

Maldonado le dio trámite a
la acción de reparación del
daño, en virtud a una pro-
videncia de mandamiento de
embargo.

La acción se promovió para
obtener el resarcimiento de
daños derivados de hechos de
corrupción. En dicha opor-
tunidad, ordenó el embargo

preventivo sobre los bienes de
los demandados hasta cubrir
las citadas sumas.

Conforme con lo resuelto
por el Tribunal Colegiado de
Sentencia Permanente N° 5
de la Capital, en la sentencia
definitiva N° 182, dictada el
27 de mayo de 2022, se de-
terminó la responsabilidad ci-

Robacables fue detenido
Derlis Gabriel Ibarra Rojas (37) fue
detenido por cortar e intentar robar
cables de la Copaco de los ductos
subterráneos ubicados en Asunción.

Caso de torturas. El ex ministro Walter Bower, procesado.

GENTILEZA

vil de los señores Gladys Car-
dozo, ex ministra, y del ex
director de la UOC, quienes
deberán abonar la suma re-
clamada por la PGR, como
compensación por los per-
juicios ocasionados al Estado
a causa de la comisión de
delitos relacionados con la le-
sión de confianza.

Ahorraron USD
300 millones
Según el informe de
gestión de la Procuradu-
ría General de la Repú-
blica, durante la admi-
nistración del presiden-
te Santiago Peña ya
ahorraron al Estado Pa-
raguayo la suma de USD
300 millones, a raíz de
todas las sentencias fa-
vorables que obtuvieron.
Este dinero ahorrado,
conforme explican, será
destinado a otros ru-
bros, ya que estaban
presupuestados para el
pago de las demandas
que tenía el Estado por
parte de particulares.
Uno de los rubros son
los casos de corrupción
pública.

Marco Aurelio González
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La golpeada Policía Nacional
continúa sin poder ponerle fin
a los hechos de corrupción,
extorsión y narcotráfico en los
que muchos efectivos de la
institución están envueltos.
Los últimos casos son mues-
tras tangibles de la situación
en que se encuentra la ins-
titución de seguridad en cuan-
to a la fortaleza moral en las
filas de sus uniformados.

En uno de los hechos más
recientes, tres agentes de la
Policía Nacional fueron de-
nunciados por un supuesto
pedido de G. 20 millones,
durante un apriete a una pa-
reja que circulaba a bordo de
un automóvil en Asunción.

Los mismos son, el subo-
ficial David Gines, el suboficial
inspector Derlis Torres y el
suboficial ayudante Alexander
Benítez, todos se encuentran
s u m a r i a d o s.

Según la denuncia, una pa-
reja llegó hasta la entrada de
su vivienda y cuando estaba a
punto de ingresar fue inter-
ceptada por un automóvil de
la marca Volkswagen Gol, de
color rojo, con tres hombres a
bordo, quienes se identifica-
ron como personal del De-
partamento de Investigaciones
de la Policía Nacional.

La pareja cerró las puertas y
aceleró la marcha del rodado.

Los tres ocupantes del Gol

volvieron para intentar abrir la
puerta del vehículo, incluso
golpeando con fuerza las ven-
tanillas, con la intención de
r o m p e r l a s.

La pareja fue auxiliada por
familiares y vecinos del lugar, y
luego de unos minutos, los tres
hombres huyeron del sitio.

Luego, la pareja denunció el
hecho y señaló que los hom-
bres pidieron la suma de G. 20
millones, para no hacer efec-
tiva una supuesta orden de
captura contra el hombre
identificado como Hugo Da-
vid Jacobo Platón, conocido
como Leopardo y Jaguarete’i.

Por su parte, los agentes
mencionaron que estaban
compartiendo un encuentro
de fútbol y que al salir, tu-
vieron un pequeño roce con el
vehículo de la pareja, que no
detuvo la marcha. Los hechos
siguen siendo investigados.

SICARIATO. En otro hecho,
asesinaron de varios balazos al
suboficial Miguel Ángel Gon-
zález Jacquet (27), quien
abandonó las filas policiales y
se unió a uno de los grupos
narcos de la zona de Ca-
nindeyú.

Contaba con tres órdenes
de captura y era buscado por
sus camaradas de la Policía,
pero dos sicarios lograron ubi-
carlo primero en un hospe-
daje de Yby Pytã y lo ase-

sinaron el domingo de tarde.
González Jacquet se encon-

traba prófugo de la justicia, ya
que estaba en la mira por su
implicación en un caso de
homicidio doloso en grado de
tentativa y otros hechos.

Hechos de corrupción, extorsión y
narcotráfico golpean a la Policía

Extorsión. Los agentes de la Policía alegaron que el vehículo de la pareja les había rozado.

CAPTURA

La institución responsable de brindar la
seguridad en el país sigue mostrando un
fuerte déficit en materia interna. En pocos
días saltaron varios hechos que los
marginan al otro lado de la línea de la ley.

La Policía Nacional detuvo
ayer de mañana a dos sos-
pechosos del asesinato a ba-
lazos de una mujer, ocurrido
en el barrio Mora Cué de la
ciudad de Luque.

Axel Fabián Ibarra Méndez
y Rubén Darío Jara Espínola,
alias Papu Gordo, fueron de-
tenidos tras una serie de alla-
namientos realizados en el
marco de la investigación por
el caso de sicariato, del que fue
víctima María Julia Cárdenas
Acosta, que resultó ser daño
colateral del crimen.

Los uniformados llegaron

hasta Ibarra tras la revisión de
imágenes de cámaras de se-
guridad, con lo que identi-
ficaron la ropa que utilizó.

“Allanamos su vivienda, en-
contramos la prenda que tenía
puesta la noche del hecho y
amén de las características fí-
sicas que coinciden, de acuerdo
a lo observado en las imágenes
de circuito cerrado en la zona”,
explicó el fiscal Silvio Alegre.

Mientras que Papu Gordo
fue capturado tras informa-
ciones dadas por Denis Al-
berto López, alias Joro (46),
esposo de la víctima, que al

parecer era el blanco del ata-
que, pero se salvó al no
recibir impactos de bala por
parte de los atacantes.

Los investigadores están
detrás de dos personas ya
identificadas. Se trata de Ru-
bén Melo Torres, considerado
el cabecilla de la banda que
perpetró el crimen, y Miguel
Espínola, que también ha-
bría tenido participación.

Según las investigaciones,
Denis López, esposo de la
víctima, tenía una deuda con
uno de los buscados por la
venta de drogas al menudeo.

Caen 2 presuntos sicarios que
mataron a una mujer en Luque

La Sala Penal de la Corte
rechazó un hábeas corpus
reparador planteado a favor
del ex policía Rolando Sa-
muel Ruiz Díaz González,
procesado por supuesta
coacción sexual y violación.

Fue fallo unánime de los
ministros Alberto Martínez
Simón, Luis María Benítez
Riera y Gustavo Santander,
que rechazaron el pedido de
libertad para el procesado.

El abogado Aldo Caballero
promovió la garantía cons-
titucional con el argumento
de que Ruiz Díaz estaba pre-

so desde el 28 de setiembre del
2023, por lo que ya cumplió la
pena mínima para el delito,
sin que exista una condena
f i r m e.

Es más, alegó que solicitó la
libertad, pero fue rechazada
por el Tribunal de Sentencia
de Paraguarí, que fijó el juicio
oral para el próximo 2 de
diciembre de este año.

Los ministros solicitaron los
informes correspondientes. El
mismo cumple con su prisión
preventiva en la Agrupación
Especializada de la Policía Na-
cional.

Los ministros señalan que
la prisión no es ilegal, ya que
se da a raíz de resoluciones
judiciales. Con ello, tanto
Martínez Simón como Bení-
tez Riera votan por el rechazo
del pedido.

Santander se adhiere, pero
agrega que el hecho punible
del que está procesado el ex
policía tiene penas de 3 a 12 y
15 años de cárcel, por lo que
aún no cumplió la pena mí-
nima. Con ello, vota por re-
chazar la petición. Así, el ex
agente seguirá recluido en la
Agrupación Especializada.

Corte rechaza hábeas corpus
para un ex policía procesado

Policía vinculado
al Clan Alderete
Días atrás se daba el ex-
traño viaje a Cartagena,
Colombia, y con miem-
bros del Clan Alderete,
del suboficial Milciades
López Romero, ex sub-
jefe del Grupo Especial
de Operaciones (GEO)
en Ypejhú.
El mismo volvió al país
el 4 de enero, pero no
fue detenido, se le abrió
un sumario y cumple
funciones en la Agrupa-
ción Especializada.
La Policía está en con-
tacto con sus pares de
Colombia para inter-
cambiar información so-
bre “lo que pudo hacer”
el uniformado durante
su estadía en el país ex-
tranjero.
El viaje coincidió con la
muerte, en una prisión
de Colombia, de Francis-
co Luis Correa Galeano,
vinculado al asesinato
del fiscal paraguayo
Marcelo Pecci.

Detenidos. Los 3 estaban al servicio del crimen organizado. Extraño. El viaje del suboficial López Romero con un Clan.

NARCOTRÁFICO. Días atrás
detuvieron a tres policías que
prestaban servicio al crimen
organizado, mediante el tra-
slado de 286 kilos de ma-
rihuana en un puerto clan-
destino, ubicado en el De-

partamento de Canindeyú.
Los tres uniformados de-

tenidos cumplían funciones
en la Subcomisaría 5ª de Gua-
dalupe. Se trata de Valvino
Melgarejo Galeano (42), su-
boficial principal, y Julio Brítez

Recalde (38), suboficial ma-
yor, ambos de la Comisaría de
Guadalupe, y Édgar Gavilar
Coronel (41), suboficial ma-
yor del Departamento de In-
vestigaciones de la Policía Na-
cional.
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Un hombre falleció en un
accidente de tránsito registra-
do en la madrugada de ayer,
en un cuádruple choque de
vehículos, registrado en la ruta
PY07, a la altura del arroyo Ju’i
rupa de Hernandarias, Depar-
tamento de Alto Paraná.

La víctima fatal es Aparicio
Pavón (96), domiciliado en el
kilómetro 8 del lado Acaray.

Fue aprehendido Calixto
Pesoa Bordón (63), por omi-
sión de auxilio y exposición al
peligro en el tránsito terrestre,
quien además dio positivo en
la prueba de alcotest con un
resultado de 0.529 mg/l.

Conforme al reporte po-
licial, el ahora detenido con-
ducía una camioneta de la
marca Chevrolet, modelo S10,
que fue dejado abandonado
en el lugar del accidente.

El otro vehículo es un au-
tomóvil de la marca Toyota
Premio, guiado por Víctor Es-

pínola Cristaldo, quien resultó
ileso, acompañado de tres pa-
sajeros, entre ellos Adelaida
Beatriz Pavón Correa, quien
sufrió una fractura costal; Nel-
son Fabián Bogado Villalba,
menor de 13 años, con he-
ridas faciales; y Aparicio Pa-
vón, quien falleció.

Los ocupantes de la Toyota
Liteace Noah y de la ca-
mioneta Hyundai, modelo
Santa Fe resultaron ilesos.

Pesoa Bordón abandonó
el lugar por temor a repre-
salias y se presentó en la
Comisaría 5ª, acompañado
de su hija. EM

Terrible cuádruple choque deja
un fallecido y varios heridos

Daños. Los vehículos resultaron seriamente dañados.

EDGAR MEDINA

Manuel Ferreira B.

El juez de Garantías, Rolando
Duarte, admitió el recurso de
la defensa del ex ministro de
Hacienda, Manuel Ferreira
Brusquetti, y devolvió la im-
putación planteada por la
fiscal Esmilda Álvarez en su
contra.

La agente fiscal también
había imputado a Federico
Silvera González, por su-
puesta lesión de confianza.
La imputación había sido
admitida por el juez de Ga-
rantías, José Agustín Delmás,
a fines de diciembre pasado.

Sin embargo, ya durante la
feria judicial, se le dio trámite
al recurso que promovió la
defensa contra esa resolución
Argumentan que no están
explicados sucintamente los
hechos señalados.

La imputación es por un
supuesto daño patrimonial
de USD 1.225.000, a raíz de
la venta de tierras, conforme
dice la agente del Ministerio
Público.

Sin embargo, según el ma-
gistrado, “si bien el acta de
imputación se basa en un
juicio hipotético respecto a la
comisión de un hecho pu-
nible por parte del sujeto
activo, en el caso de análisis,
este juzgador considera que
amerita una mayor funda-
mentación respecto a la teo-
ría del caso”.

Añade que “se puede ob-
servar que se intenta justificar

Juez admite pedido y
devuelve imputación
contra ex ministro

un supuesto perjuicio patri-
monial de sumas de dinero
muy elevadas” que ameritan
que respondan varias cues-
t i o n e s.

“En ese sentido este juz-
gador no encuentra fundado
del porqué la supuesta con-
ducta desplegada por los en-
causados son penalmente re-
levantes conforme al hecho
punible de lesión de con-
fianza, para su debate en un
proceso penal y no ante el
fuero civil, debido a que no es
mínimamente advertido en el
acta de imputación”, acota.

Con ello, revoca la pro-
videncia que admitió la im-
putación y le dio el trámite de
oposición. La fiscala tiene diez
días para corregir el pedido, de
acuerdo con la legislación pro-
cesal vigente.

lll

El fiscal Marcial Machado im-
putó a siete integrantes del
Clan Rotela, entre ellos, a su
líder máximo, Armando Javier
Rotela, por el fuerte motín
ocurrido el 10 de octubre del
2023 en la Penitenciaría de
Ta c u m b ú .

Antes de ser sacados del
penal, en el Operativo Ve-
neratio, se habían realizado
varios motines en el penal, en
una puja de poder.

Específicamente el 10 de oc-
tubre del 2023, habían sido
tomados como rehén el di-
rector del penal Luis Esquivel,
al menos 10 guardias y 30
mujeres que habían acudido
por el día de visita. Además,
miembros del grupo criminal
habían provocado incendios
en varias zonas de la cárcel.

Se los imputó por toma de
rehenes, motín de internos,
asociación criminal, hurto y
lesión grave.

Aparte de Rotela, los demás
imputados son Sergio Daniel
Ramírez Aguilar, Darío Fidel
Villalba Fernández, Milciades
Giménez Prieto, César Ramón
Ortiz, Juan Valentín Insfrán
Espínola, Arsenio Erico Alva-
renga Sosa y Pedro David Le-
desma Aguilar.

El fiscal Machado ordenó
que todos estos permanezcan
en prisión preventiva; esto, an-
te la información de que uno

ya solicitó salida transitoria
por compurgamiento de su
pena.

VENERATIO. Meses después,
en diciembre del 2023, se dio
otro motín dentro del penal
de Tacumbú.

Ese día efectivos policiales
intentaron ingresar a la pe-
nitenciaría para llevar adelante
el Operativo Veneratio, pero
no pudieron al comienzo,
“debido a que Armando Javier
Rotela, líder del Clan Rotela,
de la organización criminal La
Jungla, ordenó a sus cola-

boradores principales a atrin-
cherarse en uno de los por-
tones de acceso a los pa-
bellones, desde donde arro-
jaban explosivos y todo tipo
de objetos contundentes con-
tra el personal policial”, según
los informes.

Esto obligó a usar camiones
blindados para avanzar dentro
del recinto.

Incluso, los internos subie-
ron a los techos de los pa-
bellones del penal, desde don-
de lanzaron todo tipo de ob-
jetos contundentes y corto-
punzantes, atentando contra

Imputan al Clan Rotela por
tomar de rehén a director

Grave. Rotela y colaboradores habían iniciado varios motines en la penitenciaría.

ARCHIVO

Más Sucesos

Un cadáver en avanzado es-
tado de descomposición fue
hallado con dos disparos en
la cabeza en un estable-
cimiento ganadero de Nueva
Durango, Departamento de
Canindeyú.
Efectivos de la Subcomisaría
26ª de Nueva Durango acu-
dieron a la estancia Ita Kyse,
tras la llamada del admi-
nistrador del establecimien-
to, Milciades Lezcano.

El jefe de la Subcomisaría
26ª, el oficial inspector Al-
fredo González, encabezó el
operativo tras recibir una lla-
mada del administrador del
establecimiento, Milciades
Lezcano.
Debido al estado en el que se
encontraba el cadáver, se
presume que llevaba varios
días en el lugar. Ahora bus-
can esclarecer el hecho y la
identificación de la víctima.

Hallan cuerpo con dos disparos

GENTILEZA

Piden asistir a
menor por
adición y robo
La presencia de un ado-
lescente indígena de 13
años causa miedo e intran-
quilidad a los vecinos del
barrio Laurelty, en Luque,
quienes piden asistencia pa-
ra el menor, que sería adicto
a las drogas y, además, in-
gresa a las casas para robar.

El niño vive en situación
de calle y sería del pueblo
indígena Chamacoco, aun-
que el líder aseguró a la
Policía Nacional que el ado-
lescente no es integrante de
su comunidad.

Una vecina refirió que el
menor ingresó a la casa de
su tío de 77 años y le hizo
un corte en la cabeza para
robarle su radio.

El comisario de la zona
indicó que el niño está en la
sede policial en calidad de
depositado, aguardando
una respuesta del Juzgado
de la Niñez y del Indi.

policías y militares.
Esa fecha, tras años de que

las propias autoridades ha-
yan perdido el poder en Ta-
cumbú, cientos de efectivos
lograron ingresar en todos
los sectores de la cárcel, sa-
cando a los conocidos gran-
des criminales, para derivar-
los a otras prisiones.

La dura represión terminó
con la vida de un lince, el
suboficial Martín Mendoza,
y dejó 41 efectivos heridos,
así como también internos.
Finalmente, más de 700 pre-
sos fueron trasladados.
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El informe del Mecanismo revela que
siguen habiendo torturas en Tacumbú
Aparte de los golpes, una nueva técnica implementada es que los propios agentes penitenciarios
estarían amenazando de tildarlos que son del Clan Rotela para que les lleven a máxima seguridad.

Retoma. Tras el Operativo Veneratio, agentes retomaron el poder.

ARCHIVO
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“La situación de control de
población de Tacumbú se da a
través de los golpes, como
forma de ejercicio del poder
(lo que) ha sido constatado
por el equipo que realizó el
monitoreo. Se observó que la
figura de castigo y de golpes se
trasladó de los capataces de los
pabellones a los guardias”, di-
ce el informe del Mecanismo
Nacional de Prevención de la
Tortura (MNPT).

Lo que buscaba el orga-
nismo era develar cómo pro-
siguió el sistema en la Pe-
nitenciaría Nacional de Ta-
cumbú, luego del Operativo
Veneratio, donde hoy funcio-
naría un nuevo sistema, que al
parecer, no ha dejado de lado
los malos tratos.

“Antes del operativo, el con-
trol y ejercicio del poder al
interior de la penitenciaria era

claro. El mismo lo realizaba el
grupo criminal de base car-
celaria denominado Clan Ro-
tela, era quien disponía de los
lugares, de los pabellones. Ca-
da pabellón respondía al clan
y tenía su líder”, dice parte del
i n f o r m e.

Así como tenían sus líderes y
sus reglas, también contaban
con áreas de castigo y de im-
posición de su lógica disci-
plinaria. “Contaban con celdas
de castigo, en pabellones em-
blemáticos, donde eran so-
metidos a tortura, situación
conocida por los guardias y las
autoridades del penal”.

Según el Mecanismo, ahora

el sistema volvió a manos de
los agentes penitenciarios.

TORTURAS DE POLICÍAS. Pa r a
perpetrar los actos de violencia
–cita el informe– los agentes
policiales, durante detenciones
y reclusiones, suelen usar ele-

mentos, como golpes de puño,
cachiporras, cachiporra con ca-
ños, apysarapo. Incluso, de
acuerdo a las entrevistas, se
reveló el uso de armas de
fuego, golpes con patadas, y en
menor porcentaje el uso de
cadenas, moquetas, o hules en
la cabeza.

El monitoreo realizado en el
2024, cita las partes del cuerpo
violentados, como barriga,
costillas, brazo, cabeza, cuello,
e incluso la cara, espalda, cue-
llo y boca del estómago.

Varios de los entrevistados
explicaron que hubo casos de
golpes en todo el cuerpo, y
uno mencionó la participa-

ción de un perro y amenazas
con armas para que la persona
hable. “Este panorama eviden-
cia un patrón de violencia
extendida”, reflexiona el Me-
canismo.

Y la advertencia constante
que utilizan ahora: Ser lle-
vados a aislamiento y, en caso
de “crear más problemas”, la
posibilidad de ser llevados a
penales de máxima seguri-
dad.

“Ahora se incorpora la ame-
naza de ser trasladados, de ser
tildados del Clan Rotela. Y
para máxima seguridad no hay
un criterio, no hay un análisis.
Están cargando la máxima y

Orlando Castillo

Revelan. En Tacumbú existen disciplinas y aislamientos, dice informe.

Se incorpora la
amenaza de ser

trasladados, de ser
tildados del Clan

Rotela. Y para
máxima seguridad
no hay un criterio.

Orlando Castillo,
comisionado.

van gente que ni siquiera es del
crimen organizado”, explico
Orlando Castillo, comisiona-
do del Mecanismo.

de los entrevistados
dijo haber recibido gol-
pes o torturas durante

su detención, por
agentes de segu-

ridad.

45%
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Deportes
Enzo Giménez jugará
en Rosario Central
Enzo Giménez, volante pa-
raguayo de 26 años, últi-
mamente en Cerro Porteño,
seguirá su carrera profesional
en el 2025 en el club Rosario
Central de la Primera Di-
visión del fútbol argentino.

“El Club Atlético Rosario
Central informa que Enzo
Giménez se convirtió en nue-
vo refuerzo para el equipo
que dirige Ariel Holan. Llega
en condición de libre tras su
último paso en Cerro Por-
teño. Durante su carrera se ha
desempeñado como lateral

derecho, mediocampista por
ese sector y volante central”,
informó Central en su página
web oficial.

Giménez será compañero
del albirrojo Agustín Sández,
mientras que el futuro de
Alan Rodríguez, otro para-
guayo que venía jugando en
Central, es incierto, ya que el
DT no lo considera para la
temporada 2025.

Rosario Central será el ter-
cer club en la carrera de Enzo,
tras sus pasos por General
Díaz y Cerro Porteño.

Según publicó ayer el dia-
rio portugués A Bola, el
delantero Cristiano Ro-
naldo renovará con Al
Nassr hasta junio de
202 6 .

Su contrato finaliza el
próximo mes de junio.
Según esta información,
Cristiano pasaría a ganar
200 millones de euros al
año entre su salario y los
ingresos relacionados con
sus derechos de imagen.

De acuerdo a lo que
publica también el perió-
dico Al Khabar, Al Nassr se
habría comprometido
con Cristiano a hacer un
equipo más competitivo.

Cristiano ya marcó su
primer gol en el 2025 y
alcanzó en total 917 ano-
taciones en su carrera pro-
fesional, sumando 81 en
su etapa como jugador del
Al Nassr, donde milita
desde hace dos tempo-
radas. ¿Alcanzará los
1.000 goles en su carrera?

¿Renovación
millonaria
para CR7 en
Arabia?

lll

Diego León, juvenil paraguayo
de 17 años de Cerro Porteño,
recorrió ayer las instalaciones
de su nuevo club, el Man-
chester United de Inglaterra.

Tras realizarse los chequeos
médicos pertinentes, León vi-
sitó el mítico Old Trafford,
conocido como El Teatro de
los Sueños, que será su nueva
casa desde junio y conoció a
algunos de sus futuros com-
p a ñ e r o s.

Hernán León, hermano del
jugador, en contacto con
FALG por la 1080 AM, sos-
tuvo: “Me comuniqué con
Diego; pasó con éxito la prue-
ba médica; él está muy bien,
contento, feliz por todo lo que
está pasando”, dijo.

Diego está volviendo en las
próximas horas al país para
sumarse a la Selección Pa-
raguaya Sub 20 de cara al
Sudamericano de Venezuela.
Luego jugará por Cerro el
Apertura y se unirá al United
recién a mitad de año.

En cuanto a la Premier Lea-
gue, hoy arranca la fecha 21 y
tendrá presencia paraguaya. El
Nottingham Forest, con el pa-
raguayo Ramón Sosa, recibe
desde las 17:00 al líder de la
competición, el Liverpool que
dirige el neerlandés Arne Slot.
El Newcastle de Almirón juega
mañana y el Brighton de En-
ciso y Gómez el jueves.

León, en el Teatro
de los Sueños

Los chicos de la Sub 15 de
Tacuary arrancaron los tra-
bajos de pretemporada. In-
tegrantes: Bruno Vega, Sa-
muel Benet, Mauricio Torri-
co, Iván Re, Roque Fernán-
dez, Joni Rivas, Renzo
Oviedo, Gonzalo Villalba,
Freddy Coronel, Blas Rojas,
Lázaro González, F. Agüero,

Tadeo Martinez, Jeremías Fe-
hr, Juan Cabrera, Mauri Báez,
Johan Velázquez, Lucas Ama-
rilla, Lucas Rodríguez, Arturo
Duarte, Alan Franco, Cris-
thian Fleitas, Alcides Benítez,
José Torrado, Alex Lima, J.
Olmedo, Eduardo Jiménez,
Lucas Álvarez, Dieder Hor-
nung y José Soares.

La Sub 15 del Tacua
se prepara con todoSub 20: Dos pruebas

antes del viaje
La Selección Paraguaya Sub 20
disputará dos amistosos ante
su similar de Bolivia, antes de
emprender viaje con destino a
Venezuela, para disputar el Su-
damericano que califica a 4
selecciones al próximo Mun-
dial de Chile 2025.
El primer compromiso será
esta tarde desde las 18:00,
mientras que la segunda prue-
ba se realizará el jueves 16,
desde las 18:00. Ambos due-
los se cumplirán en el CarFem
de Ypané.
El equipo paraguayo parte con
destino a Venezuela el do-
mingo 19 y hace su estreno en
el torneo continental el pró-
ximo miércoles 23 de enero
enfrentando a Perú. Seguida-
mente choca con Uruguay el
martes 27, luego con Vene-
zuela el jueves 29 y cierra la
ronda inicial contra Chile el
viernes 31.
En el Grupo B se encuentran
los seleccionados de Argen-
tina, Brasil, Bolivia, Ecuador y
Colombia.

Más Deportes

La Sub 17 femenina
se mueve en Ypané
La Selección Paraguaya Feme-
nina Sub 17 dio a conocer la
primera lista de convocadas
del 2025, que iniciarán los
trabajos de preparación para
las competencias venideras de
la categoría durante este año.
Las citadas para el primer mi-
crociclo son las porteras: Ka-
mila Benítez, Tamara Ama-
rilla, Paloma Vergara y Estefani
Ruiz. Defensas: Jazmín Pintos,
Bárbara Olmedo, Luz Benítez,
Luz Paiva, Erika Figueredo,
Denisse Leiva, Ximena Mo-
reno y Camila Martínez.
Medio: Kiara Florentín, Analia
Ríos, Maite Mussi, Clara Le-
desma, Sofía Cabrera, Natalia
Miranda, Yuliza Franco, Cyn-
thia Casco, Dahiana Osorio,
Yennifer Salinas, Claudia Mar-
tínez, Liz Martínez, Katia Ca-
ballero y Hermajhony Gimé-
nez. Delanteras: Alison Barei-
ro, María Florentin y Fiorella
Aquino. Los trabajos se cum-
plen en el CarFem de Ypané
bajo las órdenes del entre-
nador Fabio Fukumoto.

Los Pacers tumban a domicilio a Cavaliers

Los Cavaliers (33-5) llevaban
un contundente balance de
20-1 en su cancha, no pu-
dieron con unos Pacers (22-
18) que asaltaron Cleveland y
que atraviesan un gran mo-
mento con seis triunfos con-
s e c u t i vo s.
Los líderes del Este fueron ga-
nando de 15 puntos en el
tercer cuarto (60-45 con 9.40
en el reloj) pero a partir de ahí
fue una auténtica exhibición
de Indiana, que cerró el en-

cuentro con un monumental
33-63 (el tercer cuarto fue para
los visitantes con un incon-
testable 18-37). La hazaña de
los Pacers tiene aún más mé-
rito dado que su estrella Tyrese
Haliburton no pudo disputar
la segunda mitad por molestias
en los isquiotibiales. Aun así,
Indiana tuvo a seis jugadores
en dobles dígitos de anotación
incluyendo a Andrew Nem-
bhard (19), Myles Turner (15)
y Pascal Siakam (18).

Oficial. El equipo argentino anunció al volante guaraní.

Otro campeón mundial en River
Gonzalo Montiel, campeón del mun-
do con Argentina en 2022, dejará el
Sevilla para ser nuevo refuerzo de
River Plate del fútbol argentino.

Pretemporada. Los chicos apuntan a los torneos del año.

Recorrido. Diego León conoció el mítico Old Trafford.

GENTILEZA
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Nole y Alcaraz no fallan en
el estreno en el Australia
lll

El serbio Novak Djokovic, el
tenista con mayor número de
victorias en el Abierto de Aus-
tralia (10 títulos) debutó en
Melbourne con un triunfo
frente al estadounidense Nis-
hesh Basavareddy (N.107),
que logró arrebatar un set al
ex N.1 mundial.

Djokovic superó a su rival
por 4-6, 6-3, 6-4 y 6-2 para
unirse en segunda ronda a
otros favoritos al título como
Jannik Sinner (N.1), Alexan-
der Zverev (N.2) y Carlos
Alcaraz (N.3).

En la siguiente ronda, el
actual N.7 del ranking ATP se
medirá al portugués Jaime
Faria (N.125).

Bajo la atenta mirada de su
antiguo rival y ahora entre-
nador Andy Murray, Djoko-
vic sufrió durante un set y
medio ante los golpes pro-
fundos y las dejadas de Ba-
s ava r e d d y.

A su vez el español Carlos
Alcaraz, N.3 de la ATP, se
estrenó con un expeditivo
triunfo en tres sets (6-1, 7-5 y

6-1) frente al kazajo Alexan-
der Shevchenko (N.77).

Alcaraz que necesitó algo
menos de dos horas para
deshacerse de su rival, se en-
frentará en segunda ronda al
japonés Yoshihito Nishioka
(N.5), que eliminó en cuatro
sets al tunecino Aziz Dougaz
( N . 2 31 ) .

En categoría femenina, las
dos mayores amenazas a que
la bielorrusa Aryna Sabalenka
logre la corona en Melbourne
por tercer año consecutivo, la
polaca Iga Swiatek y la es-
tadounidense Coco Gauff,
arrancaron con solvencia y
avanzaron a la segunda etapa
del torneo.

Sólido. Nole Djokovic dejó en el camino a Basavareddy.

Lategan impulsa a Toyota
a una nueva victoria
El sudafricano Henk Lategan,
a manos de un Toyota, se
impuso en la octava etapa, de
487 kilómetros entre Al Du-
wadimi y Riyadh, del Rally
Dakar en coches (categoría
Ultimate) y mantiene el li-
derato en la general al aven-
tajar en 5:41 al saudí Yazeed
Al-Rajhi y en 34:14 al qatarí
Nasser Al-Attiyah, cinco veces
campeón de la competición.

El joven sudafricano partía
desde la decimoquinta plaza
por la etapa de ayer, frente a
las posiciones adelantadas de
sus rivales, aspecto del que se
benefició al tener ventaja en
la navegación.

En su segunda victoria de
etapa tras el prólogo, Lategan,
con un tiempo de 4h 51:54,
se impuso a su compatriota
Guy David Botterill por 1:47,
al francés Mathieu Serradori
por 4:04, y al también su-
dafricano Brian Baragwanath
por 4:09. Además, Lategan le
endosó 5:20 a Al-Rajhi, que
fue sexto, y 12:17 a Al-Attiyah,
que obtuvo el undécimo me-
jor tiempo.

Con esta victoria, Toyota
suma siete victorias de ocho
en esta edición tras las de
Lategan en el prólogo y en la
octava etapa, las de Seth
Quintero en la primera y
quinta carrera, la de Rokas
Baciuska en las 48 horas, la de
Variawa en la tercera etapa y el
saudí Al Rajhi en la cuarta.

En motos, el argentino Lu-
ciano Benavides y en camio-
nes el checo Martin Macík
fueron los mejores.

Hoy se disputará la novena
etapa entre Riyadh y Haradh,
de 381 kilómetros cronome-
trados, que pondrá rumbo ha-
cia Empty Quarter, el desierto
de la península arábiga.

Con fuerza. Lategan se impuso en la prueba de 487 km.



46 ULTIMA HORAASUNCIÓN
MARTES 14, ENERO 2025Deportes

Pide mayor atención
a sus formativas
Héctor Melgarejo, presidente
del Sportivo Ameliano, pidió
mayor oportunidad para los
jugadores de sus formativas
en convocatorias a microci-
clos de las selecciones na-
c i o n a l e s.

“Acá en Paraguay ni si-
quiera en los microciclos de
inferiores son llamados nues-
tros jugadores, y eso que so-
mos la quinta potencia en
formar por la sumatoria de
puntos (...) Hay jugadores de

Ameliano que los quieren de
Cerro, Olimpia o Libertad,
pero no son convocados”,
apuntó Melgarejo a la 106.9
FM. Este reclamo aclaró Mel-
garejo que lo hizo a Elvio
Paolorosso, coordinador de
formativas de la APF.

Con respecto al defensor
Thomas Gutiérrez, Melgarejo
contó que la oferta firme es
del fútbol ruso y sondeos del
fútbol brasileño, aún nada
definido por su pase.

Llamado. Melgarejo pide oportunidades a sus jugadores.

lll

Nacional arrancó la semana a
pura incorporación de juga-
dores nuevos. El último en
firmar y ponerse la camiseta
alba es Darío Cáceres, lateral
izquierdo paraguayo, de 26
años que llega desde Defensa
y Justicia de Argentina.

“Nacional estaba buscando
un lateral izquierdo. Hicieron
todo lo posible para que esté
acá; muy agradecido con mis
representantes y el club. Es un
club muy ordenado; es im-
portante para que un jugador
se sienta cómodo. Desde el
primer momento que me hi-
cieron la propuesta dije que le
dieran para adelante”, comen-
tó Cáceres a Fútbol a lo Grande
(1080 AM), tras firmar el con-
trato con la Academia, que será
un préstamo por un año.

Será su segunda experiencia
en el país, tras un breve paso
por River Plate, en el 2020,
cuando el Kelito disputó la
Primera División y Copa Su-
damericana.

Si bien aún no tuvo una
conversación mano a mano
con el entrenador Víctor Ber-
nay, ya participó de charlas
técnicas de su nuevo adies-
trador y tomó nota de esto:
“Lo que es el grupo cuando
habla él, tiene una idea de
juego que me gusta, trata de
jugar de forma dinámica, se
nota que le gusta tener la
pelota, defenderse con ella. En
lo personal me cae bien, por-
que vengo de Defensa donde

nos gustaba la tenencia de la
pelota”, dijo Cáceres sobre sus
primeras impresiones del en-
trenador Bernay.

EN BÚSQUEDA. Enrique Sán-

chez, presidente de Nacional,
confirmó que aún restan ju-
gadores por incorporarse en e
mercado de pases.

“Tenemos en vista un ju-
gador más, que sería un 9”. El

nombre de ese jugador es
Cristian Colmán, de 30 años,
últimamente en Deportivo
Cali. Ya estuvo en el Tricolor
entre el 2015 y 2016. Hoy
podría oficializarse.

“Es un club grande que puede
conseguir cosas grandes”
Sportivo Luqueño finalizó la
parte fuerte de la pretempo-
rada que se realizó en Ciudad
del Este y volvió a Luque
donde el entrenador Juan Pa-
blo Pumpido le dará los to-
ques finales al plantel de cara
al inicio del Torneo Apertura.

Fernando Benítez, volante
auriazul, contó sus percep-
ciones tras las primeras se-
manas con el grupo que se
formó para este primer se-
mestre: “Se armó un grupo
mezclado, con gente de ex-
periencia que aportan mu-
chísimo, jóvenes que están
interesados en salir adelante,
eso es bueno porque estirando
todos del mismo lado sa-
caremos muchas cosas bue-
nas”, mencionó Benítez a La
Sobremesa del Fútbol por la
1080 AM.

Nacido en San Juan Ne-
pomuceno, Benítez encara su
séptima temporada en el
Sportivo, club que lo acogió y
siente lo que es el fanatismo
de la hinchada.

“Los hinchas sienten fuer-
temente la institución, este
año estamos volviendo a ilu-

sionarnos como ellos que nos
siguen a todas partes. Debe-
mos darnos al 100% por ellos,
la Sudamericana es una copa
muy importante que se viene
en el camino, este es un club

grande que puede conseguir
grandes cosas”, dijo Benítez.

Mañana Sportivo Luqueño
tendrá su primer amistoso,
será ante Trinidense desde las
18:00 en el Feliciano Cáceres.

Enfocado. Fernando Benítez quiere gloria con el Auriazul.

Con objetivos claros
para los dos frentes
Ulises Mereles, lateral izquier-
do del 2 de Mayo, está con la
mentalidad firme y los ob-
jetivos muy claros para lo que
se viene en el 2025.

“Los objetivos son de tratar
de campeonar y llegar lo más
lejos que podamos en la Su-
damericana, con este plantel
tenemos las armas para pelear
el torneo y porque no llegar
lejos en la Sudamericana”,
mencionó Coronel a la 1080
AM.

El año pasado, el “2” t u vo

momentos en que peleó la
punta del Clausura, algo que
se evaluó en esta pretem-
porada: “El año pasado pe-
camos de inocentes, costó un
poco en el principio, nos aco-
modamos, al final demos-
tramos que estamos para
grandes cosas, el profesor ar-
mó muy bien el plantel que
puede dar más cosas”, dijo
Coronel.

Sobre el ritmo de juego,
Coronel contó que el “2”
buscará presionar y atacar.

Afianzado. Ulises Coronel de los fijos en el once del “2”.

El volante argentino Ro-
mán Gamarra (22 años)
fue presentado ayer por el
Atlético Tembetary y se
convirtió en la décima
incorporación del club.

Gamarra llega con pa-
se en mano desde Ta-
lleres de Córdoba, tras un
paso por el FC Iberia
1999 del fútbol de Geor-
gia, donde militó el año
pasado.

Es el tercer argentino
que se suma al Tembe en
este mercado de pases,
tras los arribos de Nicolás
Malvacio y Aarón Spe-
tale, todos con funciones
distintas en el campo de
juego: Malvacio (defen-
sor), Gamarra (volante) y
Spetale (delantero).

En cuanto a las salidas,
son siete los jugadores
del plantel principal que
abandonaron la institu-
ción tras el ascenso a la
Primera División desde
la Intermedia.

Román
Gamarra se
suma a
Tembetary

Firmado. Darío Cáceres (i) y el presidente Enrique Sánchez, un nuevo refuerzo albo.

Se sumó Cáceres y el
delantero está al caer
Se sumó Cáceres y el
delantero está al caer



47ULTIMA HORA ASUNCIÓN
MARTES 14, ENERO 2025 Deportes

Ayer, la Divisional de la Pri-
mera División marcó el ca-
lendario para las primeras 3
fechas del Torneo Apertura
2025 que tendrá como nom-
bre “Osvaldo Domínguez
Dibb”, en homenaje al fa-
llecido ex presidente del club

Olimpia.
Se disputarán 18 partidos

en un espacio de 11 días,
desde el viernes 24 de enero al
lunes 3 de febrero, con ho-
rarios acordes a la temperatura
estival y con la confirmación
de que el 2 de Mayo de Pedro

Juan Caballero será local en su
estadio el Río Parapití con
partidos matutinos (ambos a
las 9:00).

Entre otras confirmaciones,
se dio que Sportivo Luqueño
será local, de momento, en el
estadio ueno Luis Salinas de la

ciudad de Itauguá.
Mismo estadio en que

Sportivo Ameliano recibirá a
Olimpia el próximo jueves 30
de enero, descartando así ir al
interior del país.

Él que si irá al interior es
Guaraní, que llevará su localía

al Municipal de la ciudad de
Carapeguá, en el departamen-
to de Paraguarí, ante la re-
modelación de su estadio y los
trabajos aún inconclusos en el
estadio Gunther Vogel de San
Lorenzo donde el Aurinegro
expresó su intención de ser

local.
La otra confirmación que se

realizó ayer en la Divisional
fue la reapertura oficial de La
Huerta, el estadio del club
Libertad, que tendrá una ca-
pacidad ampliada para 15 mil
e s p e c t a d o r e s.

Se vienen 18 juegos en tan solo 11 días

Definiendo el
perfil azulgrana

Juveniles a Japón
El plantel de la Sub 14
de Cerro Porteño viajó
ayer con destino a Ja-
pón, para disputar el
Torneo Shimanami Fu-
ture Cup 2025.
La competencia se de-
sarrollará en la localidad
de Fukuyama entre los
días sábado 18 y domin-
go 19 de enero.
El Ciclón busca poten-
ciar su cantera, suman-
do la primera experien-
cia para los integrantes
del plantel juvenil.

l Cerro continúa con los trabajos en
Barrio Obrero, buscando ir definiendo al
equipo para el debut en la temporada.

lll

Cerro Porteño trabaja sin pau-
sa, apuntando a lo que será la
temporada 2025, en donde
los desafíos en el primer se-
mestre están puestos es la ob-
tención del torneo Apertura y
conseguir acceder a la fase de
grupos de la Libertadores.

El entrenador Diego Mar-
tínez ya plasmó en campo su
idea de juego en los primeros
amistosos disputados por el
Ciclón, frente a General Ca-
ballero de Juan León Mallor-
quín y Sportivo Ameliano, en
donde consiguió 3 triunfos
(todos por 1-0) y una igual-
dad sin goles frente a los de
Barrio Jara, alternando nom-
bres en la conformación de los
cuatro equipos que dispuso.

Si bien aún quedan días de
trabajo antes del debut, la
columna vertebral de equipo
titular es con Roberto Junior
Fernández en portería, Gus-
tavo Velázquez como líder en
zona defensiva, a la espera de
una recuperación total de Bru-
no Valdez que sería su com-

pañero de zaga, componien-
do una dupla de recuperación
y salida con Gastón Giménez
y Robert Piris Da Motta.

De acuerdo a la evolución
del atacante Cecilio Domín-
guez, también es fija en el
esquema titular, al igual que
Juan Iturbe, que está com-
pletando de manera óptima
los trabajos de pretemporada,
mientras que Francisco Da

Costa sería el fijo hombre en
punta.

Con relación a las incor-
poraciones, ayer ya trabajó el
argentino Jonathan Torres, úl-
timo delantero en sumarse al
plantel proveniente del Lanús
de Argentina y se aguarda por
la confirmación de los últimos
dos refuerzos para la zona de
ataque, con un centro delan-
tero y un extremo.

Intenso. El Ciclón viene de jugar ante Ameliano.

Seguridad. Roberto Fernández será el titular en Cerro.
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“No perdieron
la cabeza con
las contrataciones”
l Óscar Vicente Scavone, pre-
sidente honorario del Olimpia, fe-
licitó a la dirigencia por los pases.

l Nogués le recalcó que no se
superó el presupuesto actual
con las nueve incorporaciones.

A la cancha
Hoy, desde las 22:00,
Olimpia arranca su par-
ticipación en la Serie Río
de la Plata, donde dis-
putará dos amistosos:
ante Independiente de
Avellaneda (de esta no-
che) y Nacional de Uru-
guay, el próximo viernes
(ver infografía).
Respecto al equipo, el
DT tiene una base con-
solidada con: Gastón Ol-
veira; Robert Rojas, Ju-
nior Barreto, Alejandro
Maciel y Facundo Zaba-
la; Rodney Redes, Álex
Franco, Richard Ortiz y
Erik López; Derlis Gon-
zález y Darío Benedetto.

lll

Óscar Vicente Scavone, pre-
sidente honorario del Olim-
pia, en charla con Fútbol a lo
Grande (1080 AM), evaluó el
mercado de pases del club.

“Todo esto fue producto de
un trabajo muy bien plani-
ficado; lo llevaron muy bien.
Fue un trabajo intenso y ad-
mirable de (Rodrigo) Coto
Nogués y sus colaboradores”,
felicitó Scavone que siempre
recalcó el trabajo meticuloso
sobre las finanzas del club.

“La planilla del club está

totalmente controlada, muy
equilibrada, no es que se saltó
al doble (del valor), todo muy
bien negociado. No perdieron
la cabeza y no se salieron de
presupuesto, no cometieron
ninguna locura (...) Cuidaron
los números; en ningún mo-
mento enloquecieron, cuida-
ron el presupuesto del club,
tuvieron siempre presente no
desbandarse en la parte eco-
nómica”, remarcó Scavone
que además confesó que no
puso ningún guaraní para las
c o n t r a t a c i o n e s.

Scavone sabe de números
de la institución y algo que le
manifestó Nogués fue que no

se saldrá de los límites mar-
cados para no sufrir en el
futuro con los montos.

CALIDAD. Sobre las nueve con-
trataciones, la de Darío Be-
nedetto, fue la que más resonó
en el mercado de pases.

“Benedetto me sorprendió,
fue un golpazo ese. Él (Iván) se
había barajado su nombre y
estaba en conocimiento de las
t r a t a t i va s ”, dijo Scavone y re-
saltó: “No tenemos por qué
cargarle presión a Benedetto.
Todos tienen la responsabi-

lidad: Pratto, Leguizamón,
Derlis, etc, todos tienen la res-
ponsabilidad de este barco”.

La llegada de Robert Rojas
fue algo que Scavone ve con
muy buenos ojos, pero, no
quiso olvidarse de los juve-
niles de la cantera.

“Es un refuerzo importante
(Robert Rojas), pienso que Ol-
medo hizo un gran Clausura,
consolidado en Primera, tiene
muchas condiciones y que no
se nos caiga”, remarcó el pre-
sidente honorario del club
Olimpia.

“Cuidaron los
números, cuida-

ron el presu-
puesto de club,
tuvieron siem-

pre presente no
desbandarse en
lo económica”

Darío Benedetto Iván Leguizamón Lisandro López Robert Rojas

Óscar Vicente Scavone

Máx 37
Mín 24


